
С деньгами  
на выход
Собственники 
«Возрождения» могли 
забрать из банка свои 
вклады на 4,5 млрд руб.

Братья Алексей и Дмитрий Ана-
ньевы после ввода временной 
администрации в принадлежав-
ший им Промсвязьбанк решили 
изъять средства со своих счетов 
в банке «Возрождение» наличны-
ми, утверждают источники ”Ъ“. 
Объем средств оценивается при-
мерно в 4,5 млрд руб. Учитывая, 
что к «Возрождению» претензий 
у ЦБ не было, каких-либо вопро-
сов к снятию наличных со сче-
тов быть не должно, однако сама 
по себе сумма вызывает недоу-
мение у экспертов. По мнению 
Алексея Ананьева, информация 
об экстренном снятии налич-
ных — «полный бред, комменти-
ровать который не имеет никако-
го смысла».

О том, что после ввода времен-
ной администрации в Промсвязь-
банк его ключевые собственни-
ки братья Ананьевы обналичи-
ли свои средства на счетах в под-
контрольном им банке «Возрожде-
ние», рассказали 

”
Ъ“ три независи-

мых источника, знакомых с деталя-
ми операции. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ сообщил, что банкиры яко-

бы выводили средства в ночь на 28 
или в ночь на 29 декабря 2017 года 
(временная администрация ЦБ бы-
ла введена в Промсвязьбанк 15 дека-
бря). По словам другого источника 

”
Ъ“, который слышал об этой опера-

ции, деньги были выведены перед 
Новым годом. По его информации, 
часть средств, возможно, была пере-
правлена в «Возрождение» из Пром-
связьбанка, наличность вывозили 
«в большом количестве». Знакомый 
с ситуацией в банках собеседник 

”
Ъ“ указывает, что в общей сложно-

сти могли быть сняты средства на 
сумму, эквивалентную примерно 
4,5 млрд руб. При этом получены 
они были в долларах и евро, добав-
ляет другой источник 

”
Ъ“, указывая, 

что деньги вывозили в «тележках» из 
банка «Возрождение».

Все собеседники 
”
Ъ“ сходятся во 

мнении, что такая операция требо-
вала подкрепления касс и никак не 
могла быть не замечена в ЦБ. 
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Генерал срочной службы
Главком ВКС Сергей Суровикин может быть вновь переброшен в Сирию

Россия может сменить ко-
мандующего своими вой-
сками в Сирии, прави-
тельство Башара Асада 
и власти Турции все более 
жестко обсуждают ситуа-
цию в Африне (контроли-
руется курдами), а в Дама-
ске обстрелян российский 
центр по примирению вра-
ждующих сторон. Ситуа-
ция в Сирии по состоянию 
дел на вчерашний день все 
меньше похожа на окон-
чание «горячей фазы» кон-
фликта, о котором говори-
ли в конце 2017 года после 
победы над ИГ. Тем време-
нем российский МИД под-
твердил сведения о гибели 
и ранениях наемников из 
России и стран СНГ в ночь 
с 7 на 8 февраля — речь 
идет о десятках людей. 
По данным Пентагона, на-
падавших на газоперера-
батывающий завод (из-за 
него и случился бой) бы-
ло 257 человек, впрочем, 
не все они были родом 
из России и СНГ.

Новое старое 
назначение
О том, что главком воздуш-
но-космических сил (ВКС) ге-
нерал-полковник Сергей Су-
ровикин может быть направ-
лен в Сирию для командова-
ния группировкой вооружен-
ных сил РФ, вчера со ссыл-
кой на собственные источни-
ки сообщило «РИА Новости». 
«Весьма вероятным» это ре-
шение назвали и собеседни-
ки 

”
Ъ“, близкие к Генштабу ВС 

РФ, уточнив, что командиров-
ка в случае принятия реше-
ния может состояться не ра-
нее марта. В этом случае ны-

нешний командующий груп-
пировкой генерал Александр 
Журавлев вернется к испол-
нению обязанностей коман-
дующего Восточным воен-
ным округом. В Миноборо-
ны официально эту информа-
цию не комментируют.

Генерал-полковник Жу-
равлев находился в Сирии 
с начала военной операции 
России в сентябре 2015 года. 
Он занимал пост начальни-
ка штаба группировки (ее тог-
да возглавлял генерал Алек-
сандр Дворников; за первый 
этап операции оба получили 
звезды «Герой России»). С ию-

ля по декабрь 2016 года воо-
руженными силами РФ в Си-
рии он командовал самосто-
ятельно. За это время ВКС РФ 
принимали активное участие 
в наступлении на Алеппо, од-
нако Пальмира вновь была 
занята боевиками «Ислам-
ского государства» (организа-
ция запрещена в РФ). Вернул-
ся в Сирию в декабре 2017 го-
да по случайности: изначаль-
но руководство Генштаба ВС 
РФ планировало отправить 
в республику командующе-
го ВДВ Андрея Сердюкова, но 
незадолго до командировки 
он попал в ДТП, получив тя-

желые травмы. Выполнять за-
дачи по сокращению группи-
ровки и завершению актив-
ной фазы операции вновь до-
верили генералу Журавлеву.

Сложности начались по-
чти сразу. В ночь на 1 января 
радикальные исламисты об-
стреляли авиабазу Хмеймим 
из минометов. Двое военно-
служащих погибли, несколь-
ко самолетов получили серь-
езные повреждения. По дан-
ным 

”
Ъ“, трагических послед-

ствий можно было бы избе-
жать, если бы вокруг объек-
та был зачищен «периметр 
безопасности». Но ввиду но-

вогодних праздников дежур-
ство на авиабазе осуществ-
лялось меньшим количест-
вом людей. Из инцидента 
были сделаны выводы, и по-
вторную атаку исламистов, 
случившуюся в ночь на 6 ян-
варя, но уже с применени-
ем БПЛА, удалось отразить. 
3 февраля в провинции Ид-
либ из ПЗРК был сбит штур-
мовик Су-25СМ, пилоту кото-
рого командование группи-
ровки выдало задание на па-
трулирование территории. 
До этого в воздухе был унич-
тожен лишь один самолет — 
Су-24М, который ВВС Турции 

сбили в 2015 году. На все это 
накладывались и коммуни-
кационные сложности. Мно-
гие союзные сирийские от-
ряды отказывались сообщать 
о своих планах и передвиже-
ниях российскому командо-
ванию, что зачастую приво-
дило к дезорганизации.

На этом фоне сирийский 
опыт генерала Суровикина 
выглядит более основатель-
ным. В Минобороны особо 
отмечали, что именно под 
его командованием удалось 
достичь перелома в борьбе 
с «Исламским государством» 
и освободить, согласно офи-
циальным данным Минобо-
роны, свыше 98% захвачен-
ной боевиками ИГИЛ терри-
тории Сирии. Впрочем, ряд 
территорий, которых явно 
больше 2%, очистили от ИГ 
войска коалиции под руко-
водством США и курдские 
подразделения.

Громкой вышла история 
с деблокированием окружен-
ного террористами взвода во-
енной полиции в сентябре 
2017 года, когда генерал без 
согласования направил груп-
пу на спасение 28 россий-
ских военнослужащих. Зача-
стую, выезжая на позиции си-
рийских правительственных 
войск, он помогал местным 
командирам в планировании 
операций. Это, по данным 

”
Ъ“, 

было оценено и президентом 
Сирии Башаром Асадом. Са-
мо же звание «Герой России» 
он получил по итогам девяти-
месячной сирийской коман-
дировки (он пробыл там доль-
ше всех остальных командую-
щих группировкой ВС РФ).
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«Роснефть» добудет газ  
у «Газпрома»
Компании подписали контракт  
минимум на 5 млрд кубометров

Как выяснил ”Ъ“, «Роснефть» в 2018 го-
ду может закупить у «Газпрома» мини-
мум 5 млрд кубометров газа по регули-
руемой цене для компенсации нехватки 
собственной добычи. Сделка угро-
жает нефтекомпании потерями око-
ло 1,2  млрд руб., поскольку цены в ее 
контрактах с потребителями ниже ре-
гулируемых. Однако в целом контрак-
ты останутся доходными для «Роснеф-
ти» — более того, компании может 
быть выгоднее покупать часть объемов 
у  «Газпрома», чем разрабатывать новые 
 месторождения.

«Роснефть» заключила на 2018 год кон-
тракт о покупке 5 млрд кубометров газа 
у «Газпрома» по регулируемой цене, расска-
зали 

”
Ъ“ несколько источников в отрасли. 

Газ нужен для выполнения обязательств 
нефтекомпании по долгосрочным контрак-
там, в том числе по контракту с «Интер РАО» 
годовым объемом до 35 млрд кубометров 
в год. Исходно «Роснефть» собиралась за-
крывать контракты газом собственной до-

бычи, однако не смогла наращивать ее необ-
ходимыми темпами и теперь отчасти пере-
дает клиентов конкурентам (см., например, 

”
Ъ“ от 17 января), а отчасти вынуждена за-

купать газ у «Газпрома». Других источников 
газа, по сути, нет, потому что НОВАТЭК сей-
час сам борется со снижением добычи в зо-
не Единой системы газоснабжения и в бли-
жайший год у него не будет свободного газа.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

по новому контракту «Роснефть» может вы-
брать и больше 5 млрд кубометров в слу-
чае необходимости. Однако едва ли компа-
ния в этом заинтересована, поскольку она 
заключила со своими потребителями кон-
тракты с формулой цены «тариф минус». 
То есть, покупая газ у «Газпрома» по тари-
фу и продавая его по более низкой цене, 
«Роснефть» будет терять деньги. Продавать 
газ дешевле или дороже регулируемой цене 
«Газпром» не может. В «Газпром межрегионг-
азе» отказались от комментариев.
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Обходное пособие
США, Австралия, Индия и Япония  
ищут альтернативу китайскому «Поясу и пути»

Австралия, США, Индия и Япония обсу-
ждают создание международного ин-
фраструктурного проекта, который мо-
жет стать альтернативой китайскому 
«Поясу и пути». Об этом сообщила газе-
та Australian Financial Review со ссыл-
кой на высокопоставленного чиновника 
в администрации США. По его словам, 
задача четверки отнюдь не противосто-
яние Пекину, а «предоставление альтер-
нативы» странам вдоль «Пояса и пути». 
Впрочем, эксперты напоминают: сам 
формат четверки был возрожден ле-
том 2017 года после десятилетнего пе-
рерыва для того, чтобы координировать 
сдерживание КНР.

Четыре страны — Австралия, США, Ин-
дия и Япония — обсуждают перспективы 
запуска собственной инфраструктурной 
инициативы, которая должна будет «пре-
доставить альтернативу» странам, подумы-
вающим принять помощь Пекина. По сло-
вам источника Australian Financial Review, 
план пока находится «в зачаточном состо-
янии», но его обсуждение уже активно ве-
дется. В частности, эту тему, как ожидается, 
затронут в конце недели премьер-министр 

Австралии Малкольм Тёрнбулл и амери-
канский президент Дональд Трамп.

По данным источника австралийской 
газеты, стороны пока условились назы-
вать план «альтернативой», а не «соперни-
ком» китайского инфраструктурного про-
екта «Пояс и путь» — масштабной эконо-
мической и политической инициативы 
по созданию торговой и инфраструктур-
ной сети, которая должна охватить боль-
шую часть Евразии. «Никто не говорит, 
что Китай не должен строить инфраструк-
туру (в других странах.— 

”
Ъ“),— цитиру-

ет издание неназванного американско-
го чиновника.— Китай, к примеру, может 
построить порт, который сам по себе, воз-
можно, не очень экономически жизнеспо-
собен. Мы можем сделать его эффектив-
ным, построив туда дорогу или железно-
дорожные пути».

Экономической основой инициативы 
предположительно может стать объемная 
японская «официальная программа помощи 
развитию», документ по которой был опу-
бликован в 2017 году и был поддержан США.
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Cергей Суровикин может прервать службу в Москве для урегулирования ситуации на Ближнем Востоке 
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В обновленном прогнозе Цент-
ра макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогнозиро-
вания (ЦМАКП) предполагается 
долгосрочное (на 2019–2021 го-
ды) недостижение инфляци-
ей в РФ «таргета» в 4%, ограни-
чение роста ВВП на следующие 
два года «потолком» в 1,6%, мед-
ленный рост инвестиций с сокра-
щением доли в них импортного 
оборудования. В представлен-
ных вчера на конференции ”Ъ“ 
обновленных «13 тезисах об эко-
номике» ЦМАКП подтвержда-
ет предположения о наступле-
нии «стагнации со знаком плюс» 
в экономике и считает, что в 2018 
году три фактора могут превра-
тить происходящее в полноцен-
ный кризис: внешние факторы, 
ухудшение в сфере финансов 
предприятий и декапитализация 
банковской системы.

«13 тезисов» ЦМАКП, впервые опу-
бликованные в конце 2017 года, опи-
сывали ряд специфических проблем 

экономики РФ в процессе восстанов-
ления роста со второго полугодия. До-
клад был воспринят в большей степе-
ни как умеренная критика денежно-
кредитной политики ЦБ, очень мед-
ленно, по мнению экономистов, сни-
жающего ключевую ставку. Впрочем, 
в очередном выпуске «13 тезисов», 
представленном вчера на конферен-
ции 

”
Ъ“ «Актуальные инвестиции 

в эпоху цифровой экономики» эко-
номистами центра Дмитрием Бело-
усовым, Владимиром Сальниковым 
и Олегом Солнцевым, описана бо-
лее полная картина происходящего. 
ЦМАКП обновил трехлетний макро-
прогноз и описал три сценария раз-
вития ситуации до 2021 года.

Логика ЦМАКП во многом повто-
ряется в комментариях Минэконо-
мики по итогам 2017 года, вышед-
ших в январе,— напомним, ведом-
ство Максима Орешкина согласно с 
предположением о проблемах с ро-
стом промпроизводства и ВВП в пер-
вые месяцы 2018 года с последую-
щим выходом на более устойчивую 

траекторию. ЦМАКП, впрочем, пред-
лагает в базовом сценарии немного 
другую картину: инфляция в 2018 
году составит 3,6% с последующим 
снижением годового индекса по-
требительских цен в 2019–2021 го-
дах до 2,8% в год. Предполагаемый 
рост ВВП 2018 года в этих расчетах — 
1,4%, в 2019 году — 1,6%, далее — 2,2% 
в год. В ЦМАКП в целом даже склон-
ны разделять оптимизм в вопросах 
краткосрочного будущего: выросла 
инвестактивность, структурные тен-
денции умеренно положительны, 
потребление, видимо, немного рас-
тет. Как «маленькие темные пятныш-
ки» на этом горизонте рассматрива-
ются два фактора: проблемы корпо-
ративных финансов и декапитализа-
ция банковской системы — но они в 
состоянии создать в экономике «зо-
ну полноценного кризиса».

Промышленный спад в конце 
2017 года ЦМАКП полагает узколо-
кализированным (это спад в ТЭКе из-
за соглашения ОПЕК+ и перенос сро-
ков военной судостроительной про-

граммы), но вклад торговли в рост 
ВВП там считают «счетной иллюзи-
ей». Новый тренд, отмечаемый эко-
номистами,— снижение прибыли 
компаний: за 11 месяцев 2017 года 
— на 4% номинально и на 9,1% реаль-
но (по дефлятору ВВП), и это сниже-
ние за пределами ТЭКа. ЦМАКП го-
ворит о «тройном ударе» по корпора-
тивным финансам производителей 
потребпродукции: росте «инфляции 
издержек», конкуренции с растущим 
импортом и стагнации корпоратив-
ного кредита как минимум в первом 
полугодии 2017 года. Сейчас кредит 
уже в положительной зоне, но про-
должение декапитализации банков 
может стать триггером к новой его 
стагнации. ЦМАКП также описыва-
ет «санкционный сценарий», пред-
полагающий рост оттока капитала в 
2018–2019 годах и снижение ключе-
вой ставки ЦБ в 2018 году лишь до 7% 
годовых (и 6,75% с начала 2019 года).

Предположения ЦМАКП не выз-
вали существенных возражений дру-
гих групп. Так, глава Экономической 

экспертной группы Евсей Гурвич по-
лагает несколько преувеличенным 
влияние жесткости ДКП ЦБ. Евгений 
Надоршин из «ПФ Капитал» обратил 
внимание на неочевидность ситуа-
ции в теневом секторе. Возможно, 
важной в будущем, как показала дис-
куссия, будет роль кредитов в инвес-
тициях в текущем кредитном цикле: 
сейчас лишь около 10% инвестиций в 
РФ осуществляются на заемные сред-
ства — но это соотношение может из-
мениться. Жесткие же негативные 
сценарии считаются не слишком ве-
роятными. Так, даже «сценарий ми-
рового финансового кризиса-2019» 
(для целей прогноза — «разогрев» 
нефтяного рынка к третьему кварта-
лу 2019 года до $78 за баррель с быс-
трым обвалом цен до $45 за баррель 
к концу года) приведет к очень незна-
чительному ужесточению ДКП ЦБ 
(рост ключевой ставки на 1 процент-
ный пункт) и стагнации инвестиций 
и реальных зарплат с восстановлени-
ем роста в 2021 году.

Дмитрий Бутрин

Бездоходный экономический рост
ЦМАКП обновил «13 тезисов об экономике» проблемами с корпоративной прибылью

Развивающиеся рынки в прош-
лом году впервые с 2013 года за-
регистрировали чистый приток 
капитала — он составил $3 мл-
рд при объеме входящих инве-
стиций $1,2 трлн, подсчитали 
в Institute of International Finance 
(IIF). Несмотря на ожидаемое 
ужесточение монетарной по-
литики в США, приток капитала 
на развивающиеся рынки в этом 
году может превысить прошло-
годний показатель, ожидают в 
институте, указывая на сохране-
ние интереса инвесторов в пер-
вую очередь к долговым обяза-
тельствам таких стран.

Приток капитала на 25 крупней-
ших развивающихся рынков в этом 
году может возрасти до $1,26 трлн, 
следует из расчетов IIF. В прошлом го-
ду показатель составил $1,2 трлн (это 
на $419 млрд больше, чем в 2016 го-
ду). Чистый приток оказался незначи-
тельным — $3 млрд (данные приво-

дятся с учетом пропусков и ошибок), 
однако это первое положительное 
значение с 2013 года (прогноз на 2018 
год — $26 млрд). Основной вклад в 
изменение тренда в прошлом году 
внес Китай — отток средств из стра-
ны резко замедлился с $640 млрд до 
$61 млрд (по всем остальным рынкам 
суммарный чистый приток составил 

$64 млрд). В 2018 году наибольший 
приток может быть зарегистрирован 
в Бразилии, Польше, Индии и Саудов-
ской Аравии, ожидают в IIF.

В разрезе инструментов приток 
в основном обеспечил рост пор-
тфельных инвестиций ($378 млрд в 
2017 году против $163 млрд в 2016-
м) — преимущественно за счет уве-

личения заимствований ($290 мл-
рд против $100 млрд в 2016-м). Про-
чие инвестиции также восстанови-
лись после проседания в 2015-м — 
в 2017 году показатель увеличился 
до $350 млрд ($119 млрд в 2016-м), из 
них межстрановое банковское кре-
дитование обеспечило $275 млрд, 
показатель вышел в плюс впервые с 
2014 года, в частности, из-за ослабле-
ния доллара, что удешевляет заимст-
вования в твердой валюте.

При этом объем прямых ино-
странных инвестиций вновь сокра-
тился по сравнению с предыдущим 
годом — с $494 млрд до $468 млрд, 
снижение примерно на 10% в год 
продолжается с 2014 года. В IIF связы-
вают это с сокращением вложений в 
экономику КНР и дешевизной топли-
ва — это тормозит вложения в сырь-
евые экономики. Прямые инвести-
ции непосредственно в капитал ком-
паний в развивающихся странах мо-
гут сократиться в 2018-м до $356 мл-

рд, ожидают в институте, указывая, 
что это будет минимумом с 2009 года.

Политика ФРС США (как ожидает-
ся, поднимет ставку с текущих 1,5% 
еще на 0,25 процентного пункта уже 
в марте) и растущие рыночные став-
ки — это риски для развивающихся 
рынков, однако в целом финансовые 
условия скорее останутся благопри-
ятными, ожидают в IIF. В частности, 
налоговая реформа и рост дефицита 
бюджета США поддержат ослабление 
доллара и интерес к операциям carry-
trade (привлечение средств в странах 
с более низкими ставками и кредито-
вание в странах — с высокими). Уве-
личению спроса на бонды будет спо-
собствовать и расширение доступа 
иностранных инвесторов к бумагам 
на биржах материкового Китая. Одна-
ко инвесторы в этом году будут изби-
рательнее, и расхождения в спросе на 
активы развивающихся стран будут 
лишь нарастать, предупреждают в IIF.

Татьяна Едовина

Сальдо в пользу развивающихся
Капиталы задержались на таких рынках впервые с 2013 года

экономическая политика
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процента годовых достиг в декабре 2017 года размер средневзвешенной процентной став-
ки по банковским кредитам физическим лицам, выданным на срок более года, сообщил Банк 
России. Регулятор отмечал, что к концу 2017 года ставки по кредитам гражданам достигли минимальных 
значений за всю историю наблюдений — на фоне снижения инфляции и ключевой ставки ЦБ. В 2017 году 
произошел сдвиг в структуре розничных кредитов: доля кредитов на срок более года увеличилась с 91,6% 
в январе до 95,6% в декабре. При этом доля долгосрочных кредитов (свыше трех лет) увеличилась с 
67,7% до 79% соответственно — благодаря опережающему росту жилищного кредитования.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ РЕЗЕРВЫ

Россия остается  
в топ-15 держателей  
американских госбумаг

Объем российских вложений в 
гособлигации США (US Treasuries, 
UST) на 1 января 2018 года соста-
вил $102,2 млрд, свидетельствуют 
опубликованные Минфином США 
данные о держателях этих госбу-
маг. Это на $16,1 млрд больше, 
чем было годом ранее, на начало 
2017 года ($86,1 млрд). Весь 
этот прирост пришелся на весну 
минувшего года, во втором полу-
годии объем российских вложений 
в UST менялся незначительно.

Исторический максимум этого 
показателя был достигнут в фев-
рале 2013 года — $164,3 млрд. 
В 2014 году на волне ухудшений 
отношений с Западом начался 
ускоренный вывод резервов из 
американских гособлигаций: ми-
нимум — $66,5 млрд — пришелся 
на апрель 2015 года. Далее нача-
лось постепенное восстановление 
объема российских вложений 
в UST. Сейчас РФ находится на 
15-м месте по объему этих бумаг.

Крупнейшим же держателем 
обязательств США, согласно 
отчетности Минфина этой страны, 
по итогам 2017 года стал Китай — 
$1,185 трлн (годом ранее — 
$1,058 трлн). Лидер по состоянию 
на начало прошлого года Япония 
с $1,062 трлн несколько сократила 
вложения (с $1,091 трлн) и опус-
тилась на второе место (см. гра-
фик). Отметим, что из топ-15 дер-
жателей UST большинство стран 
в 2017 году свои вложения, как 
и прежде, наращивали, несколь-
ко сократили их только четыре 
страны: Бразилия, Люксембург, 
Тайвань и Бельгия.

На третьем месте в списке 
держателей казначейских бумаг 
США по итогам 2017 года — 
Ирландия (с огромным отстава-
нием от первой двойки — Китая 
и Японии). Ирландские вложения 
за год выросли с $288 млрд до 
$327 млрд. Также среди топ-15 
держателей — представитель 
группы карибских банковских 
стран Каймановы острова, а также 
такие финансовые центры, как 
Люксембург, Сингапур и Гонконг, 
и ведущий нефтеэкспортер Ближ-
невосточного региона Саудовская 
Аравия.

В целом общий объем вложе-
ний международных держателей 
в UST за 2017 год увеличился 
до $6,31 трлн с $6,006 трлн.

Вадим Вислогузов

ТОП-15 СТРАН—ДЕРЖАТЕЛЕЙ КАЗНАЧЕЙ-
СКИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ США ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: МИНФИН США.
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Законопроект о продлении «дачной амнистии» в отноше-
нии объектов индивидуального жилищного строительства 
(ИЖС) еще на два года — до марта 2020-го — сегодня будет 
рассмотрен Госдумой в первом и втором чтениях. За почти 
12 лет действия упрощенного порядка были зарегистриро-
ваны права более чем на 3,5 млн объектов ИЖС, парламен-
тарии рассчитывают, что продление льготного режима под-
держит развитие частного жилого сектора. Впрочем, как 
показывает статистика, влияние «дачной амнистии» на ры-
нок ИЖС в последнее время сильно ослабло — очередное 
продление амнистии скорее приурочено к президентским 
выборам, так же, как отказ сворачивать бесплатную прива-
тизацию жилья — к выборам в Госдуму в 2016 году.

Сегодня Госдума с отклонением от стандартного регламен-
та (сразу в первом и втором чтениях) рассмотрит законопро-
ект о продлении «дачной амнистии». Спешка объясняется тем, 
что до истечения упрощенного порядка регистрации прав на 
объекты ИЖС осталась всего неделя — он действует до 1 мар-
та 2018 года. Документ подготовлен группой депутатов во гла-
ве с председателем комитета по законодательству Павлом Кра-
шенинниковым (вчера проект был одобрен этим комитетом). 
Отметим, что еще неделю назад Росреестр уведомлял граждан, 
что желающим успеть до окончания «амнистии» следует пото-
ропиться и подать заявления в службу до конца февраля.

Напомним, «дачная амнистия» объявлена в 2006 году и рас-
пространяется на участки, предоставленные до 30 октября 
2001 года, и объекты недвижимости, возведенные на них. При 
упрощенном порядке регистрации прав на объекты ИЖС не 
требуется разрешение на ввод дома в эксплуатацию. В случае 
завершения «дачной амнистии» наличие этого документа бу-
дет обязательным — без него дома будут иметь признаки само-
вольной постройки и могут быть легализованы только в суде.

Срок действия льготного порядка неоднократно продлевал-
ся. С момента его введения и до конца 2017 года, по данным 
Росреестра, в упрощенном порядке было зарегистрировано 
почти 12,8 млн прав, из которых более 3,4 млн приходится на 
объекты ИЖС. Почти двенадцатилетнее действие «амнистии» 
парламентариям показалось недостаточным — его предлагает-
ся продлить до марта 2020 года. Эта ситуация напоминает исто-
рию многократных продлений бесплатной приватизации жи-
лья, неожиданно вылившихся в бессрочное действие этой про-
граммы (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля 2017 года). Одно из таких «полити-

ческих» продлений пришлось на год выборов в Госдуму (в 2016 
году «амнистия» была продлена до 1 марта 2017 года).

Впрочем, сами авторы проекта объясняют свою инициа-
тиву тем, что возможность строительства садовых домов без 
оформления разрешительной документации по истечении 
«дачной амнистии» поставит владельцев жилых домов «в не-
равные условия», а уход от упрощенного порядка «осложнит 
процесс оформления прав». Продление «амнистии», говорится 
в пояснительной записке к документу, позволит вовлечь в гра-
жданский оборот объекты ИЖС и «положительно скажется на 
динамике развития частного жилого сектора».

Отметим, что, по данным Агентства ипотечного жилищного 
кредитования, строительство индивидуальных домов сокра-
щалось на протяжении года, но с августа 2017 года оживилось. 
При этом, по оценкам агентства, влияние эффекта «дачной ам-
нистии» на ввод ИЖС существенно снизилось — если в преды-
дущие годы значительную часть ввода ИЖС составляла уже по-
строенная недвижимость, регистрируемая населением в упро-
щенном порядке, то в третьем квартале 2017 года количество 
зарегистрированных прав по «дачной амнистии» сократилось 
вдвое по сравнению с аналогичным периодом 2016 года.

Евгения Крючкова

Дачную амнистию растянут еще на два года
Госдума рассмотрит вопрос об ее очередном продлении

Средневзвешенная ставка 
по розничным кредитам* (% годовых)

*Сроком более года.
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С подачи группы депутатов во главе с Павлом 
 Крашенинниковым Госдума готова предоставить 
гражданам еще один предвыборный подарок — 
 продление «дачной амнистии»  
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В правительственную комиссию 
по региональному развитию гу-
бернаторов будут назначать по 
алфавиту — «начиная с трех пер-
вых субъектов РФ, входящих 
в федеральный округ». Такой 
механизм ротации губернаторов 
предусмотрело Минэкономики 
в проекте поправок к положению 
о правкомиссии. Эксперты счи-
тают это логичным, так как на-
звания субъектов неизменны, 
в отличие от имен их руководи-
телей, и не исключают после вы-
боров президента «очередного 
прореживания губернаторского 
корпуса».

Минэкономики подготовило 
проект постановления правитель-
ства о порядке ротации глав субъ-
ектов, входящих в правительствен-
ную комиссию по региональному 
развитию. В положении о комиссии 
(принято 21 мая 2016 года) предла-
гается зафиксировать, что в нее бу-
дут «включаться главы субъектов 
РФ, начиная с трех первых по алфа-
виту регионов в каждом федераль-
ном округе». А начиная с февраля 
2019 года ежегодно из состава ко-
миссии будут исключать «главу пер-
вого по алфавиту региона и вклю-
чать губернатора следующего по ал-
фавиту субъекта РФ». Всего в комис-
сии будет 21 губернатор — по три от 
каждого федерального округа.

В Минэкономики 
”

Ъ“ поясни-
ли, что «проект постановления был 
подготовлен по поручению вице-

премьера Дмитрия Козака», кото-
рый возглавляет комиссию по ре-
гиональному развитию. «В поруче-
нии четко прописан механизм еже-
годной ротации высших должност-
ных лиц субъектов РФ»,— говорит-
ся в официальном ответе ведомства 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в аппарате Дмит-

рия Козака пояснил, что вице-пре-
мьер «предложил ротацию губерна-
торов, чтобы повысить качество ра-
боты комиссии», к тому же «появи-
лось много новых губернаторов».

В нынешний состав правкомис-
сии, который был утвержден пра-
вительством 13 января 2018 го-
да, также входит 21 губернатор, но 
представлены федеральные окру-
га неравномерно. Так, в комиссию 
входят четыре губернатора от Се-
веро-Западного округа (Калинин-
градская и Ленинградская области, 
Санкт-Петербург, Республика Ко-
ми), пять — от Центрального окру-
га (Тульская, Калужская, Белгород-
ская, Московская области, Москва). 
При этом только по одному губер-
натору представляют Уральский 
(Челябинская область) и Дальнево-
сточный федеральные округа (Кам-
чатский край). При новом поряд-
ке формирования комиссии в нее 
должны были бы войти от ЦФО гла-
вы Белгородской, Брянской и Вла-
димирской областей, в ЮФО — ру-
ководители Республики Адыгея, Ас-
траханской и Волгоградской обла-
стей (сейчас в комиссию входят гла-
вы Крыма и Ростовской области).

По мнению члена комиссии, ви-
це-спикера Совета федерации Евге-
ния Бушмина, новый механизм на-
значения глав регионов в комис-
сию по алфавиту субъектов РФ ло-
гичен, так как «название региона 
можно изменить только через Кон-
ституцию РФ», а губернаторы до-
вольно часто меняются «по хороше-
му поводу и по плохому: они пере-
избираются, президент может от-
править их в отставку». Господин 
Бушмин уверен, что ротация не кос-
нется депутатов Госдумы и сенато-
ров, потому что «в правкомиссию 
они включены по решению Госду-
мы или Совета федерации». Пока 
речь не идет и о ротации работаю-
щих в комиссии мэров городов. По 
словам главы Пскова Ивана Цецер-
ского, ему «предложили порабо-
тать», он «не отказался». «Надолго 
ли, будет ли ротация? Не знаю. Мы 
выборные лица и всегда готовы к 
переменам»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Политолог Константин Калачев 
считает предложенную Дмитрием 
Козаком схему ротации губернато-
ров в комиссии по алфавитному по-
рядку названий регионов компро-
миссной, «чтобы и глав регионов 
не обидеть, и не дать преимущест-
ва тем из них, чьи фамилии начина-
ются с букв А или Б». При этом он не 
исключает «очередного прорежива-
ния губернаторского корпуса после 
президентских выборов, в том чи-
сле и по итогам этих выборов».

Наталья Городецкая

Регионы выстроят по алфавиту
В Белом доме решили, как ротировать губернаторов  
в комиссии по развитию

Участники кампании готовы  
защитить свой результат,  
по крайней мере найти наблю- 
дателей для работы в день  
выборов. Побить рекорд по их 
количеству пообещали в выдви-
нувшей Павла Грудинина КПРФ 
(по пять человек на каждый из 
96 тыс. участков). По наблюда-
телю на каждый участок в круп-
ных городах могут отправить 
выдвинувшая Владимира Жири-
новского ЛДПР, а также «Единая 
Россия», которая готова предо-
ставить свою помощь самовыд-
виженцу Владимиру Путину. 
Другие кандидаты ищут наблю-
дателей среди союзных орга-
низаций, к примеру кандидат 
«Коммунистов России Максим 
Сурайкин обратится за помощью 
к «Атеистам России».

На президентских выборах в 
2012 году корпус наблюдателей 
«За чистые выборы», следивший за 
процедурой голосования для шта-
ба премьера Путина, насчитывал 
около 75 тыс. человек. На этих вы-
борах наблюдателей впервые бу-
дут направлять от общественных 
палат. ОП подписали соглашения с 
1 тыс. общественных организаций, 
а ОП РФ работает с 70 тыс. наблюда-
телей, заявил вчера секретарь па-
латы Валерий Фадеев. «Единая Рос-
сия», на этот раз не участвовавшая в 
выдвижении кандидата Путина, го-
това предложить его штабу 96 тыс. 
наблюдателей. Сторонники «с радо-
стью безвозмездно помогут обеспе-
чить прозрачное голосование», за-
явил 

”
Ъ“ руководитель централь-

ного исполкома «Единой России» и 
член аппарата штаба Александр Бо-
рисов. Пресс-секретарь штаба Анд-
рей Кондрашов сказал 

”
Ъ“, что во-

прос о направлении наблюдателей 
от кандидата еще открыт.

Геннадий Зюганов заявлял о пла-
нах отправить на избирательные 
участки 500 тыс. наблюдателей: то 
есть обеспечить каждый участок 

примерно пятью представителями 
КПРФ. База наблюдателей формиру-
ется на основе ветеранских органи-
заций и тех, кто посещает встречи 
с кандидатом Павлом Грудининым, 
сказал 

”
Ъ“ пресс-секретарь шта-

ба Александр Ющенко. Сотрудни-
чать со штабом Алексея Навального 
коммунисты не планируют, так как 
«кампания бойкота выборов совер-
шенно не от народа», сказал пресс-
секретарь штаба. В 2012 году комму-
нисты предоставили возможность 
наблюдать участникам проекта 
«Росвыборы».

«Коммунисты России» (Максим 
Сурайкин) сконцентрируются на 
наблюдении в регионах, прежде 
«входивших в 

”
красный пояс“», со-

общил 
”
Ъ“ зампред ЦК партии Сер-

гей Малинкович. В число наблюда-
телей войдут сторонники партии из 
числа «Атеистов России», «Авангар-
да красной молодежи».

ЛДПР, выдвинувшая Владими-
ра Жириновского, подготовила 
58 тыс. человек и планирует охва-
тить наблюдением почти все участ-
ки в крупных городах, рассказал де-
путат Госдумы от ЛДПР Сергей Кар-
гинов. По его словам, подготовка не 
прекращается: «когда президент-
ская кампания закончится, будет 
20 губернаторских кампаний, де-
сять кампаний мэров столиц реги-
онов». Глава штаба Алексей Диден-
ко ранее обещал «Ведомостям», что 
всего будет подготовлено 96 тыс. на-
блюдателей.

Руководитель штаба Григория 
Явлинского («Яблоко») Николай Ры-
баков сказал, что только для аги-
тации планируется подготовить 
50 тыс. человек. Кроме того, экс-де-
путат Госдумы Дмитрий Гудков за-
явил 

”
Ъ“, что договорился с «Ябло-

ком» о выдвижении своих наблю-
дателей на московские УИК. «У нас 
уже есть база сторонников с муни-
ципальных выборов — 46 тыс. че-
ловек. Колл-центр их обзванива-
ет»,— заверил он. Он говорит, что 

может привлечь в городе 7 тыс. че-
ловек (по два человека на участок). 
Помочь могут движения «Голос» и 
«Открытая Россия», ПАРНАС и штаб 
Алексея Навального, говорит Дмит-
рий Гудков.

Партия роста (Борис Титов) ис-
пользует «кибернаблюдателей», 
следящих за УИК с помощью систе-
мы видеонаблюдения. «Нейронная 
сеть будет онлайн запоминать ли-
цо человека, который бросил бюл-
летень в урну»,— описывает сис-
тему собеседник в партии. По сло-
вам сопредседателя движения «Го-
лос» Григория Мельконьянца, Пар-
тия роста так и не продемонстри-
ровала результаты «кибернаблюде-
ния» после последних парламент-
ских выборов.

В штабе кандидата от «Россий-
ского общенародного союза» Сер-
гея Бабурина, который позицио-
нируется в агитации как «русский 
выбор России», не смогли сказать, 
сколько наблюдателей выставят. В 
штабе кандидата от «Гражданской 
инициативы» Ксении Собчак «нет 
количественных показателей по 
наблюдению на выборах». В «Голо-
се» говорят, что от штаба телеведу-
щей поступили предложения о со-
трудничестве.

Эксперт Центра политтехноло-
гий Алексей Макаркин полагает, 
что наблюдатели от общественных 
палат будут конфликтовать с пред-
ставителями оппозиционных кан-
дидатов. «Именно они смогут обра-
тить внимание на какие-то нару-
шения оппозиции: агитацию на 
участках и так далее. Наблюдатели 
от президента вообще не очень лю-
бят участвовать в скандалах»,— го-
ворит эксперт.

Николай Ворошилов

На участки бросят атеистов
Штабы кандидатов обещают активизировать  
своих сторонников к 18 марта

За ходом голосования  
и подсчетом голосов  
штабы кандидатов  
будут присматривать  
по мере сил 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Само же звание «Герой России» 
он получил по итогам девятиме-
сячной сирийской командировки 
(он пробыл там дольше всех осталь-
ных командующих группировкой 
ВС РФ). Да и сам генерал, по призна-
нию друзей, хотел вернуться в Си-
рию: эта деятельность привлекала 
его гораздо больше кабинетной ра-
боты. На время отсутствия Сергея 
Суровикина исполнять обязаннос-
ти главкома ВКС РФ будет его заме-
ститель.

Несогласованные бои
При генерале Журавлеве в Сирии 
случился еще один инцидент. Речь 
идет о столкновении в ночь на 8 фев-
раля вблизи пункта Хишам на вос-
точном берегу Евфрата, когда курд-
ские и американские силы вступи-
ли в бой с отрядом, в котором бы-
ли и граждане России и стран СНГ, 
попытавшимся занять контроли-
руемый курдами завод по перера-
ботке углеводородов. Военные от-
вечают исключительно за действия 
личного армейского состава, но ни-
как не добровольцев (из так назы-
ваемой ЧВК Вагнера). Впрочем, вче-
ра МИД РФ официально подтвер-
дил ранения десятков граждан РФ и 
СНГ в ходе недавнего боя, уточнив, 
что ведомство не может «оценивать 
правомочность и законность таких 
их (участников столкновения с рос-
сийской стороны.— 

”
Ъ“) решений». 

При этом, как заверили диплома-
ты, всем им была оказана помощь 
по возвращению в Россию, где ране-
ные лечатся «в различных медицин-
ских учреждениях».

Количество раненых участников 
боя возле Хишама, доставленных в 
медицинские учреждения на тер-
ритории России, может превышать 
сотню, рассказал 

”
Ъ“ знакомый од-

ного из бойцов «ЧВК Вагнера», посе-
тивший его в московском госпита-
ле. Такой вывод он сделал на осно-
вании номера его товарища в спи-
ске раненых. При этом, по его сло-
вам, часть раненых изначально бы-
ло решено оставить в Сирии. В МИД 
России точное количество раненых 
не назвали, уточнив, что речь идет 
о «десятках». Ранее собеседник 

”
Ъ“, 

посещавший московский госпи-
таль, рассказывал, что лично видел 
только двух человек, доставленных 
после боя в окрестностях Дейр-эз-
Зора, однако они говорили о достав-
ке 30 раненых в Россию «спецбор-
том с авиабазы Хмеймим».

Бывший сотрудник «ЧВК Вагне-
ра», а также бывший сослуживец не-
скольких погибших под Хишамом 
подтвердили 

”
Ъ“: раненные в Сирии 

— россияне, а также граждане Укра-
ины (прежде всего с Донбасса) и дру-
гих стран СНГ — проходят лечение в 
госпиталях Москвы, Московской об-
ласти, Санкт-Петербурга и Ростова. 
По словам источников 

”
Ъ“, согласно 

контрактам с фирмами, представля-
ющими ЧВК, пострадавшие в резуль-
тате ударов американской артилле-
рии и авиации могут рассчитывать 
на компенсации в 700 тыс. руб., а се-
мьи погибших — на компенсации от 
3 млн до 5 млн руб.

Общее количество русскоязыч-
ных бойцов отряда, участвовавше-
го в атаке на позиции поддержива-
емых США «Сирийских демокра-
тических сил», по оценке собесед-

ников 
”

Ъ“, превышало 500 чело-
век. Правда, в Пентагоне, проводя-
щем свое расследование инциден-
та, утверждают, что 7 февраля Евф-
рат перешли 257 вооруженных бой-
цов, атаковавших позиции курд-
ских формирований. Ответным ог-
нем (истребители F-15E, бомбарди-
ровщики B-52, ударные дроны MQ-
9, «летающие батареи» AC-130 и вер-
толеты AH-64 Apache) «более сотни» 
были убиты. Рассуждать о возмож-
ной принадлежности этих сил к Рос-
сии или сирийской армии в Пента-
гоне пока отказываются, ссылаясь 
на ведущееся расследование. В Ми-
нобороны, в свою очередь, утвер-
ждают, что атаковавшие завод силы 
(в ведомстве их называют «ополчен-
цы») свои действия с командовани-
ем российской группировки войск 
в Сирии не согласовывали.

Дамасская сталь  
против «Оливковой ветви»
Между тем на северо-западе Сирии, 
контролируемом курдами, главным 
возмутителем спокойствия оказал-
ся один из официальных гарантов 
сирийского мира президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. Прово-
дящий не согласованную с Дамас-
ком военную операцию «Оливковая 
ветвь» против курдов президент Эр-
доган вчера сообщил о намерении 
форсировать наступление на город 
Африн, контролируемый курдски-
ми «Силами народной самооборо-
ны» и партией «Демократический 
союз». «Все наши шаги очень важны 
с точки зрения безопасности. В бли-
жайшие дни центр города Африн бу-
дет нами окружен»,— пообещал го-
сподин Эрдоган в ходе выступления 
в Анкаре, которое транслировал ту-
рецкий телеканал A Haber.

Высказывание турецкого лиде-
ра прозвучало после того, как опе-
рация «Оливковая ветвь» впер-
вые с момента ее начала 20 января 
столкнулась с неожиданным про-
тиводействием со стороны сирий-
ских властей. В понедельник в Да-
маске заявили о решимости «в бли-
жайшие часы» взять под свой контр-
оль контролируемые курдскими 
формированиями позиции в райо-
не Африна и ряд районов, пригра-
ничных с Турцией, где живут курды. 
Первоисточником информации ста-
ло заявление официального сирий-
ского агентства SANA, выдержанное 
в весьма жестких тонах по отноше-
нию к Анкаре. «Сирийские народ-
ные силы в ближайшие часы войдут 
в Африн для поддержки стойкости 
жителей в противостоянии турец-
кой агрессии»,— сообщило агентст-
во Sana. Таким образом, Дамаск про-
демонстрировал готовность не до-
вольствоваться ролью статиста, на-
блюдающего за операцией «Олив-
ковая ветвь», и обозначил свое на-
мерение выставить барьер на пути 
дальнейшего турецкого продвиже-
ния вглубь страны.

Вчера вечером СМИ сообщили о 
входе в район Африна бойцов во-
енизированных формирований, 
поддерживающих сирийские пра-
вительственные войска. Предста-
вители курдских сил подтвердили 
прибытие проправительственных 
ополченцев. При этом сообщалось, 
что турецкие военные обстреляли 
район, через который двигались 
сирийские формирования. Реджеп 
Тайип Эрдоган подтвердил, что си-

рийские проправительственные 
войска пытались войти в район Аф-
рина, но сообщил, что они «отступи-
ли после артобстрела». Официаль-
ный Дамаск операцию вчера вече-
ром не комментировал.

Появившиеся утечки о возмож-
ности перехода курдов под «зон-
тик Дамаска», судя по всему, вызва-
ли нервную реакцию Анкары. «Если 
сирийский режим пойдет по тако-
му пути, то для него это не останет-
ся без последствий»,— предупредил 
в понедельник президент Эрдоган, 
впрочем не уточнив, как далеко бу-
дет готова зайти Анкара в противо-
стоянии с Дамаском.

В свою очередь, глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу обозна-
чил те условия, при которых про-
тивостояния Анкары с Дамаском 
можно будет избежать. По его сло-
вам, турецкая сторона не будет воз-
ражать против того, чтобы сирий-
ские правительственные силы за-
няли Африн для борьбы с террори-
стами. Однако если главным моти-
вом Дамаска станет защита курдов, 
«то турецкие войска никто не смо-
жет остановить», предупредил Мев-
лют Чавушоглу.

Ситуация на северо-западе Си-
рии поставила в трудное положение 
Москву, стремящуюся не допустить 
эскалации конфликта и добиться 
компромисса между Анкарой и Да-
маском по курдскому вопросу.

В понедельник президент Эрдо-
ган обсудил по телефону ситуацию 
вокруг Африна с российским колле-
гой. Как заявил пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий Песков, 
тема Африна также обсуждалась в 
ходе состоявшегося вчера заседания 
Совета безопасности России. Более 
подробно российскую позицию из-
ложил глава МИД РФ Сергей Лавров. 
По словам министра, «законные ин-
тересы обеспечения безопасности 
Турции вполне могут быть реали-
зованы и удовлетворены через пря-
мой диалог» с правительством Си-
рии. «Мы твердо выступаем за то, 
чтобы любые проблемы решались 
при уважении территориальной це-
лостности соответствующего госу-
дарства, в данном случае Сирии»,— 
добавил Сергей Лавров.

Параллельно произошло еще од-
но событие, поставившее под во-
прос договоренности о завершении 
активной фазы боевых действий в 
Сирии и создании зон деэскалации, 
достигнутые в ноябре прошлого го-
да в Сочи лидерами России, Турции 
и Ирана. К резкой дестабилизации 
привела трагедия в зоне деэскала-
ции Восточная Гута в ночь на поне-
дельник, в результате которой толь-
ко десятки человек были убиты и 
сотни ранены. Этот инцидент стал 
самым масштабным после достиже-
ния договоренностей между Росси-
ей, Турцией и Ираном и попыток 
возобновления мирного процесса в 
Женеве и Сочи. Оппозиция сообща-
ет о массированных бомбардиров-
ках сирийской армией пригородов 
Дамаска, в то время как в россий-
ском Центре по примирению вра-
ждующих сторон заявили об уча-
стившихся провокациях со сторо-
ны боевиков, обстреливающих жи-
лые кварталы столицы.

Максим Солопов,  
Сергей Строкань,  
Иван Синергиев,  
Александра Джорджевич

Генерал срочной службы

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет хоккеист Илья Ковальчук:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич! От всей души поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Я лично и вся команда благо-
дарны Вам за Ваш труд и вклад в развитие спорта! Вы че-
ловек неравнодушный к вашему делу, Вы — тот, кто хо-
чет и меняет мир вокруг себя! Может, это и простые сло-
ва, но это и есть то самое важное, что двигает нас вперед, 
заставляет расти! Желаю Вам сохранить этот огонь, это 
движение, эту силу внутри себя! Здоровья, счастья, но-
вых побед и невероятных высот! С днем рождения!

Поздравления передает глава города Сочи Анатолий 
Пахомов:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич! От всей души, от всех 
жителей Сочи примите самые искренние поздравления 

с днем рождения! Сочинцы помнят и чтут Ваш личный 
вклад в развитие нашего города. Благодаря вашим усили-
ям Сочи сегодня один из самых развитых в транспортном 
отношении городов России! Под Вашим руководством и 
при Вашем непосредственном участии в реализации 
транспортной составляющей олимпийского проекта Со-
чи всего за пять лет получил более 360 километров новых 
дорог, 54 железнодорожных моста протяженностью бо-
лее 16 километров, более 200 километров железнодорож-
ного полотна, 22 тоннеля. Сочинцы по достоинству оце-
нили Ваши усилия, направленные на развитие главного 
курорта России. С 2015 года Вы — почетный гражданин 
города Сочи, и для нас это повод для радости и гордости. 
Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
успешной реализации всех намеченных планов!

Его поздравляет министр строительства и ЖКХ России 
Михаил Мень:
— Сердечно поздравляю одного из самых уважаемых кол-
лег строительной отрасли, Ресина Владимира Иосифови-
ча, с днем рождения. Более двух десятилетий Владимир 
Иосифович руководил градостроительным комплексом 
Москвы. И сегодня его трудолюбие, системный подход к 
работе уже на думском поприще позволяют найти опти-
мальное решение в спорных ситуациях, что особенно важ-
но в нашей работе. Уверен, его целеустремленность позво-
лит и в дальнейшем успешно осуществлять все намечен-
ные планы. Владимир Иосифович, пусть сохранится все 
хорошее, что есть в Вашей жизни, и приумножатся мгнове-
ния радости, любви и дружеского общения. Желаю долго-
летия, здоровья и удачи в реализации всех замыслов.

Поздравления передает заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин:
— От всего сердца поздравляю с днем рождения Влади-
мира Иосифовича Ресина — легендарного человека, 
строителя и руководителя, который три десятилетия на-
зад создал градостроительный комплекс Москвы, сохра-
нил и уверенно провел его сквозь череду кризисов пере-
ходного периода. Сегодня бесценный опыт Ресина в 
полной мере востребован во всех сферах его многогран-
ной государственной и общественной деятельности. В 
этот замечательный день искренне желаю Владимиру 
Иосифовичу крепкого здоровья, счастья, бодрости и уда-
чи в реализации всех его замыслов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет помощнику президента РФ 
Игорю Левитину

Сегодня исполняется 82 года депутату ГД  
Владимиру Ресину
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развитие

Глобальное переосмысление 
космоса человечеством началось 
около трех десятилетий назад, 
но активная фаза его коммерци-
ализации длится всего половину 
этого срока. Космические иссле-
дования сегодня вышли из сферы 
государственной и строго науч-
ной деятельности в бизнес-среду. 
Возросший со стороны десятков 
других стран и коммерческих ком-
паний интерес к космосу поставил 
вопрос: как России упрочить свой 
статус великой космической дер-
жавы и улучшить позиции в этой 
измененной новыми условиями 
рынка реальности.

 
Космическая отрасль сегодня сильно 

изменилась. Если раньше ее развитие 
определялось исключительно государ-
ственными интересами, причем преи-
мущественно военно-политическими, то 
сегодняшняя космическая деятельность 
также и средство ведения бизнеса. До 
недавнего времени затраты на иссле-
дования, строительство и запуск ракет 
и космических аппаратов были по пле-
чу только государствам – членам «клуба 
космических держав», которые начали 
освоение космоса в середине прошло-
го века. Сейчас годовой объем частного 
космического рынка превысил ежегод-
ные объемы всех государственных бюд-
жетов, выделяемых на космос. Так, госу-
дарственные средства составляют всего 
четверть глобального космического рын-
ка. По данным Space Foundation, еже-
годный прирост рынка – не меньше чем 
5%, а его оборот оценивается примерно 
в $330 млрд. Три четверти этой активно-
сти приходится именно на частные ком-
пании. «Частники» включились в гонку, 
потому что космос стал им доступен. Спут-
ники меньше весят и стоят относительно 
недорого, идут инвестиции в космиче-
ский бизнес. Вокруг Земли над нашими 
головами в данный момент вращается 
более полутора тысячи спутников. Объ-
ем собираемой ими информации растет 
на глазах, как и количество желающих 
заработать на ее обработке, толковании 
и распространении.

Что касается нашей страны, то в про-
шлом году президентом Владимиром Пу-
тиным практически был дан старт и ком-
мерциализации российской космической 

отрасли, и переосмыслению подходов 
к ее работе. Президент заявил об уходе от 
принципов функционирования советской 
космической системы и объявил о нача-
ле работы по рыночным принципам.

 

ПО СВОЕЙ КОЛЕЕ
Довольно часто в связи с успешной ком-
мерциализацией и решением в связи 
с  этим серьезных проблем, образовав-
шихся за десятки лет существования в со-
ветской системе хозяйствования, говорят 
о госкорпорации «Росатом», которая в по-
следние годы демонстрирует позитивные 
экономические результаты. 

Представители космической отрасли 
согласны: и на космосе можно и нужно 
зарабатывать больше. «Однако сравни-
вать «Роскосмос» и «Росатом» не совсем 
корректно. Во-первых, это совершенно 
разные отрасли, во-вторых, компании 
формировались в разное время и в раз-
ной экономической и социально-полити-
ческой обстановке. Но главное – у «Рос–
космоса» совершенно иная специфика 
работы», – говорит руководитель Институ-

та космической политики Иван Моисеев. 
Эксперт пояснил, что космонавтика  – 
очень большая отрасль со множеством 
направлений, часть из которых приносит 
прибыль, например сегменты дистанци-
онного зондирования Земли или связи. 
«Есть предприятие ФГУП «Космическая 
связь» – очень даже прибыльное», – го-
ворит Иван Моисеев. Однако, по словам 
эксперта, есть направления заведомо 
расходные, которые не приносят дохода, 
но необходимы для развития экономи-
ки, науки и технологий, такие как мете-
орология, навигационное обеспечение, 
исследования планет и звезд, пилотиру-
емые полеты и т. д. «Космонавтика, если 
смотреть на нее в целом, не ограничива-
ясь «платежеспособными» прикладными 
направлениями, ни в одном государстве 

не приносит прибыль. Поэтому можно, ко-
нечно, требовать от «Роскосмоса» косми-

ческие заработки, но тогда с него нужно 
снять те обязанности, которые заведомо 
бесприбыльны», – заключил Иван Мои-
сеев.

«Нужно переосмыслить миссию «Рос–
космоса», бизнес-модель, стратегию, 
имея в виду создание у «Роскосмоса» 
второго крыла. Останется, безусловно, 
работа на государство, на госзаказ, но 
второе крыло – это зарабатывание де-
нег по-крупному, максимально», – заявил 
помощник президента Андрей Белоусов. 
«Роскосмос» в своей стратегии развития 
уже сам установил высокую планку по ро-
сту прибыли, и Белоусов охарактеризовал 
эти цели как средние «между суперамби-
циозными и  авантюрными, но реали-
стичными».

 Как выдержать заданную планку, 
в «Роскосмосе» знают. Непременное 
условие роста прибыли – существенное 
снижение затрат при выпуске продук-
ции, реализации программ в интересах 
государственных и коммерческих за-
казчиков. Госкорпорация практически 
завершает акционирование основных 
ФГУПов, внедряет новые производ-

ственные системы и системы контроля 
качества, характерные для промышлен-
ности западных стран, активно зани-
мается импортозамещением, работает 
с персоналом, популяризирует космос. 

Также в корпорации озвучивали пла-
ны по привлечению в отрасль денег из 
«внебюджетных источников». Деньги 
«Роскосмос» рассчитывает выручить как 
за счет традиционных коммерческих 
пусков, так и в результате государствен-
но-частного партнерства (например, 
в рамках сотрудничества с компанией 
S7, купившей за $160 млн экваториаль-
ный космодром «Морской Старт»), выхо-
да на рынок коммерческих услуг ДЗЗ на 
базе возможностей проекта «Цифровая 
Земля», реализации ряда других приклад-
ных проектов, создания СП с российски-

ми и иностранными компаниями. Таким 
образом в «Роскосмосе» к 2025 году на-
деются нарастить выручку от коммерче-
ских проектов с нынешних 70,5 млрд руб. 
до порядка 180 млрд руб. в год. Привлечь 
в отрасль новых инициативных игроков 
из малого бизнеса призван и создавае-
мый по поручению президента совмест-
но с ведущими игроками отечественного 
венчурного рынка венчурный инвестици-
онный фонд.

 Это – инструменты. Но есть и еще 
одна системная проблема: кадровый 
потенциал. С одной стороны, смена по-
колений и необходимость формирования 
нового мышления у сотрудников (а их 
в совокупности более 220 тысяч чело-
век), с другой – привлечение и «социаль-
ные лифты» для молодежи. Госкорпорация 
решает эти задачи, но эта работа может 
дать реальный результат только через не-
сколько лет.

 

КОСМИЧЕСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ
Второй этап реформы космической от-
расли начался в 2015 году. Построена 
новая площадка – первый гражданский 
космодром современной России Восточ-
ный – в Амурской области. Это независи-
мый выход для нашей страны в космос. 
В апреле 2016 года с Восточного был осу-
ществлен первый старт: ракета-носитель 
«Союз-2.1а» вывела на орбиту два науч-
ных и один учебный спутники.

На космодроме Восточный госкорпо-
рация планирует строить стартовый стол 

для тяжелой ракеты «Ангара», который 
сможет обеспечить не менее десяти 
пусков в год. Строительство второй оче-
реди космодрома начнется уже в этом 
году, а  первый пуск с нового старта пла-
нируется осуществить в 2021-м: тогда 
в космос должна отправиться «Ангара». 
Кроме того, сейчас специалисты «Роскос-
моса» прорабатывают вопрос размеще-
ния стартового стола для сверхтяжелой 
ракеты (грузоподъемностью в перспекти-
ве более чем до 100 т). По первоначаль-
ным расчетам, этот комплекс должен был 
появиться на Восточном к 2035 году. Но 
сроки скорректировали после распоря-
жения президента ускорить разработку 
сверхтяжелой ракеты. По словам гене-
рального директора «Роскосмоса» Иго-
ря Комарова, к ее созданию приступят 

сразу после окончания работ по «Ангаре» 
и завершат к 2027 году. 

Обустройство космодрома Восточ-
ный – далеко не единственный приоритет 
госкорпорации. Там решают множество 
практических задач – модернизируют 
и наращивают российскую орбитальную 
группировку, создают аппараты для но-
вого этапа исследований Луны, который 
начнется уже в 2019 году. Число спутни-
ков дистанционного зондирования Земли 
(ДЗЗ) планируется довести с восьми до 23 
единиц к 2025 году, а орбитальных аппа-
ратов связи – с 25 до 41. Отечественная 
космическая промышленность по-преж-
нему сохраняет лидерство по ряду на-
правлений, например в области создания 
космических систем жизнеобеспечения, 
жидкостных ракетных двигателей, конку-
рентоспособных ракет-носителей, в том 
числе «Союзов», единственного средства 
доставки космонавтов и астронавтов на 
Международную космическую станцию.

Между тем эксперты уверены, что 
необходимо лоббировать интересы кос-
мической отрасли для ее развития на 

законодательном уровне. Лоббировать, 
к слову, есть что, ведь, по мнению мно-
гих участников рынка, существующие 
законодательные нормы тормозят разви-
тие новых технологий в России в целом 
и в отечественной космической отрасли 
в частности. Эксперты считают, чтобы 
отечественная частная космонавтика 
вышла на новый уровень, должны быть 
в первую очередь решены вопросы по 
части интеллектуальной собственности 
на различные разработки. «Так как част-
ная космонавтика в России появилась не 
так давно, то ее еще не успели законода-
тельно отрегулировать. Решение проблем 
с интеллектуальной собственностью – это 
один из самых важных сегодня вопросов. 
Все значимые космические наработки – 
наследие государства. А частный бизнес, 
который приходит в эту сферу, естествен-
но, не может все создавать с нуля, и надо 
дать ему возможность пользоваться 
имеющимися технологиями», – говорит 
член-корреспондент Российской акаде-
мии космонавтики Андрей Ионин.

Возможно, таким ресурсом может 
стать Совет по космосу при президенте 
РФ, о нем, кстати, говорят с 2012 года. 
Тогда предполагалось, что новый орган 
получит вневедомственный статус и будет 
отвечать за формирование и реализацию 
космической стратегии России до 2030 
года. В прошлом году была воссоздана 
аналогичная структура – Национальный 
совет по космосу, действовавший в США 
при нескольких президентских админи-
страциях. Эксперты говорят, подобный 
орган может чем-то помочь и нам. Но при 
его создании не надо слепо копировать 
западную схему, где Совет не имеет осо-
бого влияния. Наш Совет может стать ге-
нератором визионерского видения буду-
щего развития космоса и формировать, 
в частности, новые бизнес-модели.

 

ПОДДЕРЖАТЬ «ЧАСТНИКА»
Один из примеров таких моделей – за-
пуск тяжелой ракеты Falcon Heavy аме-
риканской компанией SpaceX, который 
по сути стал ярким маркетинговым шоу, 
не преследуя непосредственной приклад-
ной или научной цели. С другой стороны, 
вывод на орбиту красной спортивной 

машины с манекеном за рулем не только 
способствовал резкому всплеску интере-
са к космонавтике среди потребителей 
информационной продукции соцсетей, но 
и продемонстрировал инвесторам и по-
тенциальным государственным заказ-
чикам достоверность планов компании 
SpaceX как в части создания собствен-
ной многоспутниковой группировки «кос-
мического Интернета», так и в участии 
в недавно объявленном конкурсе ВВС 
США на создание ракет-носителей нового 
поколения. При этом, по словам директо-
ра программы ракет-носителей во фран-
цузском Национальном центре космиче-
ских исследований (CNES) Жан-Марка 
Астора, «новая ракета не отвечает по-
требностям рынка или науки, но в пер-
вую очередь нацелена на американскую 
мечту возобновить космические полеты 
с людьми». Эксперт также не исключает 
и возможность выполнения секретных 
военных задач для крупных космических 
объектов. Этот вариант стоит учитывать, 
поскольку, несмотря на то что SpaceX – 
частная компания, она привлекает ин-
вестиции и от американских госорга-
низаций, в том числе NASA, которое ей 
выделило $2,6 млрд для возобновления 

пилотируемых полетов к МКС. В числе 
инвесторов также множество грандов 
Кремниевой долины – текущая оценка 
компании SpaceX $21 млрд.

Почти автоматическое присвоение 
ракетно-космической технике и сопут-
ствующим технологиям статуса «двойного 
назначения» существенно ограничивает 
возможности по привлечению в отрасль 
частников – в России уж точно. По сло-

вам Андрея Ионина, американская ком-
пания SpaceX также «основную часть 

технологий получила от NASA». «Еще один 
ключевой вопрос, который требует урегу-
лирования, – доступ к производственной 
и испытательной базе, которая в косми-
ческой отрасли является крайне дорогой, 
и частная, тем более небольшая компа-
ния, этого создать не сможет. И в данных 
направлениях должна быть проведена 
глобальная работа, чтобы «частники» 
могли легко использовать существующие 
наработки, а не начинать каждый раз 
с нуля, тратя на это грандиозные сред-
ства», – говорит Андрей Ионин.

Эксперты также отмечают, что под-
держку космическим бизнесменам сегод-
ня не оказывают и российские финансо-
вые институты. В банках очень «дорогие» 
кредиты с высоким процентом, которые 
сложно получить под разработки, и ника-
ких поблажек для предприятий космиче-
ской отрасли не делается. Краудфандинг 
– способ коллективного финансирования, 
основанный на добровольных взносах, 
для подобных проектов непригоден – тре-
буются слишком крупные вложения.

Есть претензии у представителей 
частного сектора, стремящихся выйти на 

российский космический рынок, и к нор-
мативной базе. Новым участникам кос-
мического рынка сложно соблюдать нор-
мативы, которые на них не рассчитаны. 
«Кроме того, эти нормативные положения 
очень трудно получить. Зачастую в разра-
ботках компаний ничего секретного нет, 
но у нас по привычке ставят штамп «се-
кретно», чтобы ничего не случилось. Надо 
менять эту ситуацию, потому что чрез-
мерное засекречивание вредит эконо-
мическому развитию», – рассказал Иван 
Моисеев.

Среди других проблем – сокращение 
бюджета. Федеральная космическая про-
грамма России на 2016–2025 годы была 

утверждена в 2016 году. Первоначально 
проект программы предусматривал вы-
деление 2 трлн 850 млрд руб. Затем на 
ее реализацию хотели выделить 2,3 трлн 
руб. А с началом кризиса и эта сумма 
была сокращена более чем в полтора 
раза, до 1 трлн 406 млрд руб. В резуль-
тате из программы вывели пункты про 
пилотируемые полеты на Луну и разра-
ботку носителей с возвращаемыми сту-
пенями. «В первые три года действия 
данной программы финансирование 
будет осуществляться по 104,5 млрд руб. 
в год», – пояснил тогда генеральный ди-
ректор «Роскосмоса» Игорь Комаров. Но 
согласно данным, размещенным на сай-
те Министерства финансов РФ, в 2018 
году бюджет Федеральной космической 
программы снова секвестрировали – до 
88,7 млрд руб. В 2019 и 2020 году на 
исполнение ФКП будет выделено еще на 
2,5 млрд меньше – по 86,3 млрд руб.

Федеральная космическая про-
грамма направлена на решение задач 
гражданской космонавтики. Однако, по 
мнению экспертов, у государства нет 
и четкого понимания, что именно необхо-
димо заказывать для космической отрас-
ли в интересах обороны. Уже несколько 

лет подряд задания гособоронзаказа ме-
няются в зависимости от пересматривае-
мых потребностей национальной оборо-
ны. И это вызывает серьезные сложности 
в работе компаний: отраслевые предпри-
ятия только начинают выходить на рын-
ки гражданской продукции, привлекают 
персонал и налаживают производство из-
делий для широкого круга потребителей, 
и тут приходит крупное, ранее не плани-

ровавшееся задание по гособоронзака-
зу, выполнение которого, естественно, 
обязательно. Персонал перебрасывают 
на его реализацию, и производство граж-
данской продукции страдает. В итоге не-
ритмичность военного заказа приводит 
к дестабилизации производства и соци-
альному напряжению в отрасли. «Кроме 
того, обновление военной техники в Рос-
сии завершается, перевооружение ар-
мии закончилось, поэтому в ближайшее 
десятилетие будет тенденция к сокраще-
нию оборонзаказа. И я считаю, что все 
деньги, которые раньше шли на нужды 
армии, должны теперь направляться на 
поддержание продвинутых отраслей, 
в числе которых космическая», – говорит 
Игорь Маринин, главный редактор журна-
ла «Новости космонавтики».

Эксперты также отметили и нерегу-
лярность заказов, поступающих от других 
министерств и ведомств России, кото-
рых «сегодня недостаточно для загрузки 
производств предприятий космической 
отрасли». Этот факт также накладывает 
большую финансовую нагрузку на от-
расль из-за простоя наземной инфра-
структуры, прежде всего – космодромов, 
незадействованности персонала и про-
изводственных мощностей предприятий, 
выпускающих космическую технику.

«Сейчас в основном космонавти-
ка финансируется из госбюджета. Но 
в будущем даже при самом лучшем ис-
пользовании результатов космической 
деятельности эта отрасль не станет само-
окупаемой. Пилотируемая космонавтика, 
научная космонавтика, которая изучает 

астрономию, дальние звезды, физику 
плазмы, атмосферу и так далее, – это 
фундаментальная наука, и она однознач-
но должна финансироваться государ-
ством», – заключил Игорь Маринин. 

Именно поэтому сейчас идет полно-
масштабная реформа космической отрас-
ли, и в итоге госкорпорация «Роскосмос» 
должна решить все эти амбициозные за-
дачи, чтобы в новом современном мире 
мы могли использовать все возможности 
космоса для улучшения жизни на Земле 
и, конечно, покорить и Марс, и в более 
отдаленной перспективе – может быть, 
полететь в другие галактики. И тогда реаль-
ность станет лучше фантастики.

КОСМИЧЕСКИЙ ПЕРЕВОРОТ
Как России удержать позиции на международном 
космическом рынке в современных условиях

ПО ДАННЫМ SPACE FOUNDATION, ЕЖЕГОДНЫЙ ПРИРОСТ 
МИРОВОГО КОСМИЧЕСКОГО РЫНКА – НЕ МЕНЬШЕ ЧЕМ 5%, 
А ЕГО ОБОРОТ ОЦЕНИВАЕТСЯ ПРИМЕРНО В $330 МЛРД

ЧИСЛО СПУТНИКОВ ДИСТАНЦИОННОГО ЗОНДИРОВАНИЯ 
ЗЕМЛИ (ДЗЗ) ПЛАНИРУЕТСЯ ДОВЕСТИ С ВОСЬМИ  
ДО 23 ЕДИНИЦ К 2025 ГОДУ, А ОРБИТАЛЬНЫХ  
АППАРАТОВ СВЯЗИ – С 25 ДО 41

СЕЙЧАС ИДЕТ ПОЛНОМАСШТАБНАЯ РЕФОРМА КОСМИЧЕ-
СКОЙ ОТРАСЛИ, И В ИТОГЕ ГОСКОРПОРАЦИЯ «РОСКОСМОС» 
ДОЛЖНА РЕШИТЬ АМБИЦИОЗНЫЕ ЗАДАЧИ, ЧТОБЫ В НОВОМ 
СОВРЕМЕННОМ МИРЕ МЫ МОГЛИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ВСЕ ВОЗ-
МОЖНОСТИ КОСМОСА ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ

В «РОСКОСМОСЕ» К 2025 ГОДУ НАДЕЮТСЯ НАРАСТИТЬ 
ВЫРУЧКУ ОТ КОММЕРЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ С НЫНЕШНИХ 
70,5 МЛРД РУБ. ДО ПОРЯДКА 180 МЛРД РУБ. В ГОД

Сегодня в освоении космоса активно участвует не только государство, но и представители бизнеса

Международная космическая станция

К 2025 году «Роскосмос» рассчитывает привлечь в космическую отрасль новых инициативных игроков из бизнес-среды



В этом году проект по строитель-
ству на высокоэллиптической орби-
те Луны международной окололун-
ной станции Deep Space Gateway 
начинает обретать черты. Могут 
быть окончательно определены со-
став его участников, вклад каждого 
из них в материальном и интеллек-
туальном плане и финансирование. 
Россия уже заявила о своем воз-
можном участии в этом масштаб-
ном космическом проекте.

Совместная работа по освое-
нию космического пространства 
серьезно расширяется, география 
партнеров России не ограничивает-
ся США и Европой – продолжается 
сотрудничество с Китаем и другими 
странами БРИКС, а также с Бело-
руссией, Арменией и Казахстаном.

ПРОГУЛКА К ЛУНЕ
«Роскосмос» и NASA заявили о намере-
нии развивать сотрудничество в области 
исследования и освоения дальнего кос-
моса на 68-м Международном астронав-
тическом конгрессе в Аделаиде (Австра-
лия) в сентябре прошлого года. Желание 
участвовать в программе выразила так-
же Япония. Тогда же было заявлено, что 
к проекту могут присоединиться и страны 
БРИКС, в частности Индия и Китай. «Мы 
договорились, что будем совместно уча-
ствовать в проекте создания новой меж-
дународной окололунной станции Deep 
Space Gateway. На первом этапе будем 
строить орбитальную часть с дальнейшей 
перспективой применения отработанных 
технологий на поверхности Луны и впо-
следствии – Марса. Вывод первых мо-
дулей возможен в 2024–2026 годах», – 
сказал руководитель «Роскосмоса» Игорь 
Комаров. 

Уже сегодня можно говорить, что шлю-
зовой модуль окололунной станции для 
выхода в открытый космос, скорее всего, 
будет российским. При его создании бу-
дет учтен опыт разработки отечественных 
модулей «Пирс» и «Узловой». По предвари-
тельным планам запуск шлюзового мо-
дуля намечен через восемь лет. В связи 
с тем что о желании участвовать в проек-
те заявили несколько стран, в перспек-
тиве по результатам проектных работ 
планируется прийти к унифицированным 
стандартам техники. Принцип построе-
ния космических кораблей по единым 
стандартам очень важен, он откроет путь 
к коллективному освоению глубин космо-
са. При этом часть из этих стандартов, на-
пример по системам жизнеобеспечения, 
сближения и стыковки, могут быть рос-
сийскими, которые отлично себя зареко-
мендовали и используются сейчас.

NASA уже через пять лет собирается 
отправить на орбиту Луны корабль Orion. 
Позже к этому кораблю планируется при-
стыковать энергодвигательный элемент, 
модуль для заправки и телекоммуника-
ций, грузовой и жилой модули.

Правда, помощник директора NASA, 
ответственный за научные миссии кос-
мического агентства, Томас Зурбукен 
назвал главной проблемой миссии по 
перелетам к Луне и в дальний космос – 
к Марсу – неготовность техники. «Мы 

должны разработать куда более быстрые 
ракеты, а системы обеспечения жизнеде-
ятельности должны быть более эффектив-
ными, чем на МКС. И более надежными, 
ведь их не отошлешь в ремонт в ходе по-
лета на Марс», – рассказал он.

РЕЙС «ЗЕМЛЯ–ЛУНА–МАРС»
Deep Space Gateway позволит челове-
честву использовать новые технологии 
и материалы, которые появились уже по-
сле создания и начала эксплуатации МКС. 
Самое главное – эта станция будет под-
держивать экспедиции на поверхность 
не только Луны, но и станет плацдармом 
для дальнейшего исследования челове-
чеством Марса и других объектов Солнеч-
ной системы. Чтобы отправить экипаж по 
маршруту Земля–Луна–Марс, станция на 
высокоэллиптической орбите Луны про-
сто необходима. Она будет располагать-
ся в апогее 70 тыс. километров от Луны. 
Полеты к станции планируется проводить 
раз в год, а длительность экспедиций мо-
жет составлять от 30 до 360 суток.

Российскими в Deep Space Gateway, 
скорее всего, будут три космических 
модуля станции, кроме того, мы можем 
стать поставщиком грузов, для этого 
у нас уже сегодня есть ракеты-носители 
«Протон-М» и новая «Ангара-А5М». В лун-
ной программе может принять участие 
и корабль «Федерация», который сейчас 
находится в разработке РКК «Энергия». 
Характеристики – до 30 суток в режиме 
автономного полета и до года в составе 
орбитальной станции. Планируется, что 
первый старт «Федерации» произойдет 
в 2022 году с космодрома Байконур на 
ракете-носителе «Союз-5» в беспилотном 
режиме, а в 2024 году «Федерация» от-
правится в полет уже с экипажем. Стоит 
отметить, что Россия планирует запустить 
и свою сверхтяжелую ракету, которая 

станет еще одним необходимым эле-
ментом исследования Луны и дальнего 
космоса.

Строительство Deep Space Gateway – 
проект затратный, и пока конкретные 
цифры на его осуществление не опреде-
лены. В связи с тем что появилась идея 
окололунной станции, для ее реализации 
в российскую Федеральную космиче-
скую программу до 2025 могут быть вне-
сены изменения. В целом надо отметить, 
что возможное участие России в проекте 
Deep Space Gateway рассматривается 
«Роскосмосом» как один из этапов наци-
ональной программы освоения нашего 
естественного спутника. Гендиректор 
«Роскосмоса» Игорь Комаров говорит, 
что, кроме бюджетного финансирования, 
«есть понимание и надежда частично 
найти внешние источники финансирова-
ния этой программы».

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ «АВТОМАТЫ»
Согласно Федеральной космической про-
грамме России на 2016–2025 годы пла-
нируется осуществить запуски нескольких 
космических аппаратов для исследова-
ния Луны. Среди них «Луна-25» (он же «Лу-
на-Глоб»), «Луна-Ресурс» (орбитальный 
аппарат, посадочный аппарат), который 
в 2022 году должен впервые добраться 
до южного полюса Луны, чтобы осуще-
ствить бурение в поисках льда. Впослед-
ствии автоматический аппарат миссии 
«Луна-Грунт» доставит на Землю образцы 
лунного грунта в его естественном со-
стоянии с южного полюса. И это будет 
впервые – таких проектов пока никто не 
осуществлял.

Причем отправить к спутнику Земли 
аппарат «Луна-25» «Роскосмос» плани-
рует уже в 2019 году. Как рассказали 
в Институте космических исследований 
РАН, ученые уже выбрали возможные 

места на Луне для посадки аппарата. 
Впервые в истории космонавтики будет 
осуществлена и посадка на южном по-
люсе Селены. Основная площадка рас-
положена к северу от южного полярного 
кратера «Богуславский», а резервная – 
к юго-западу от кратера «Манцини». Цель 
миссии – изучение химического состава 
реголита полярных областей Луны, в част-
ности, определение наличия и концен-
трации в нем представляющих большой 
интерес для ученых летучих соединений 
космического происхождения, в том чис-
ле водяного льда.

Несмотря на то что самое присталь-
ное внимание сегодня концентрируется 
на участии в создании окололунной стан-
ции и исследовании лунной поверхности, 
с низкой околоземной орбиты человече-
ство не уйдет. Много стран по-прежне-
му заинтересовано в работе на орбите 
Земли. «Исследования на низкой около-
земной орбите должны продолжаться, – 
считает исполнительный директор по пи-
лотируемым программам «Роскосмоса» 
Сергей Крикалев. – У нас есть междуна-
родная лаборатория, где продолжаются 
работы и исследования, мы получаем 
новые данные. В нынешнем виде Меж-
дународная космическая станция просу-
ществует до 2024 года. Но и потом она 
может продолжить работу, а как и в ка-
ком формате, будет определено позднее 
всеми участниками проекта МКС».

Один из вариантов – отделение рос-
сийского сегмента и создание, напри-
мер, национальной российской орбиталь-
ной станции или станции с привлечением 
стран БРИКС. При этом наша часть стан-
ции после стыковки новых модулей – 
МЛМ, НЭМ и «Узлового» – также сможет 
функционировать автономно, быть по-
стоянно обитаемой, как сейчас МКС, или 
станцией посещения.

ДЕЛА ОКОЛОЗЕМНЫЕ
Еще один проект сотрудничества 
в формате БРИКС – создание объеди-
ненной орбитальной группировки кос-
мических аппаратов дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ). По словам 
заместителя директора департамента 
навигационных космических систем 
«Роскосмоса» Валерия Заичко, «между-
народное сотрудничество в области ДЗЗ 
сегодня приобретает важное значение, 
особенно в условиях активного разви-
тия средств и технологий ДЗЗ в России. 
Сегодня мы имеем опыт такого сотруд-
ничества – это эксплуатация объеди-
ненной Российско-Белорусской группи-
ровки КА ДЗЗ в составе российского 
аппарата «Канопус-В» и белорусского 
спутника БКА». Россия наращивает 
взаимодействие с развивающимися 
странами, которые сейчас выходят на 
качественно новый уровень освоения 
космоса.

Отдельные договоренности в обла-
сти космической деятельности у Рос-
сии с Китаем. В ноябре прошлого года 
«Рос космос» и Китайская национальная 
космическая администрация (CNSA) 
утвердили общую программу из шести 
разделов: изучение Луны и дальнего кос-
моса; совместные работы по созданию 
и применению космических аппаратов; 
разработка и использование электрон-
но-компонентной базы и материалов 
для создания космической техники; 
сотрудничество в области данных ДЗЗ 
и мониторинг космического мусора.

Кроме того, страны договорились 
о взаимодействии в области создания 
единой электронно-компонентной базы 
и о мерах по охране технологий. Россия 
и Китай уже достигли договоренностей 
по совместной работе навигационных 
систем ГЛОНАСС и Бейдоу. При этом сто-

роны постоянно работают над установ-
кой новых базовых станций ГЛОНАСС 
и Бейдоу в других регионах планеты. 

На эти же цели работают и науч-
но-технические программы Союзного 
государства, которые в области кос-
мической деятельности реализуются 
совместно с Белоруссией. Они направ-
лены на создание базовых элемен-
тов и составных частей космических 
систем, разработку и использование 
космических технологий. Один из при-
оритетов – наземная космическая 
инфраструктура, обеспечивающая ис-
пользование спутниковой навигацион-
ной системы ГЛОНАСС на территории 
Белоруссии.

Параллельно развивается сотруд-
ничество с Арменией по аналогичным 
направлениям и в области фундамен-
тальных и прикладных научных иссле-
дований космического пространства 
с использованием инфраструктуры Бю-
раканской астрофизической обсервато-
рии, в том числе изучение техногенной 
засоренности околоземного космиче-
ского пространства и астероидно-ко-
метной опасности.

Надежный партнер в космической 
отрасли для России – Казахстан, где 
находится космодром Байконур, кото-
рый благодаря нашей стране остается 
«самым пускающим» в мире. В послед-
ние два года мы наблюдаем активное 
развитие проекта «Байтерек», а также 
реализацию проекта создания ракет-
ного-комплекса «Союз-5» в интересах 
двух стран. Первые пуски в рамках 
проекта «Байтерек» планируются уже 
в 2022 году, когда начнутся испытания 
новой ракеты среднего класса «Союз-5» 
и космического корабля «Федерация».
Впоследствии количество пусков здесь 
также будет расти. 

Пока человечество не может добраться на Марс на пилотируемых кораблях 
из-за отсутствия адекватной защиты от космического излучения и новых типов 
ракетных двигателей, единственным выходом в изучении Красной планеты 
являются автоматические станции. Одним из последних научных аппаратов, 
отправленных к четвертой планете Солнечной системы, стал российско-евро-
пейский «ЭкзоМарс». В марте 2016 года российский «Протон-М» уже отправил 
к Марсу перелетный модуль с двумя космическими аппаратами. Из-за ошибки 
в программировании сделанный европейцами посадочный модуль «Скиапарел-
ли» был утерян, и сейчас на орбите Марса остался только орбитальный модуль 
Trace Gas Orbiter (TGO), который ведет наблюдения за атмосферой Марса, об-
ращая особое внимание на присутствие в ней метана и водяного пара. TGO – 
европейский аппарат, оснащенный двумя российскими научными приборами 
(всего – четыре прибора). В частности, там отечественный спектрометрический 
комплекс АЦС (ACS – Atmospheric Chemistry Suit, необходимый для изучения хи-
мии атмосферы) и нейтронный телескоп высокого разрешения ФРЕНД (FREND, 
Fine-Resolution Epithermal Neutron Detector). Эти приборы должны определить 
уровень радиации и наличие водорода у поверхности планеты, а также найти ме-
сто для посадки марсохода, который полетит к Красной планете уже в 2020 году.

Землю и Марс в момент максимального удаления друг от друга разделяет 
примерно 400 млн километров, а в период минимального – около 56 млн кило-
метров, и беспилотные летательные аппараты преодолевали это расстояние за 
семь-девять месяцев. В гонку за освоение Марса с весьма амбициозными пла-
нами включились и Объединенные Арабские Эмираты. Космическое агентство 
этой страны планирует построить целый город на Красной планете через 99 лет 
к 2117 году. А пока «Роскосмос» окажет помощь в создании космического город-
ка в Дубае, который станет своеобразным научным центром для арабских кос-
монавтов. Проект Mars Scientific City планируют реализовать всего за 2,5 года, 
потратив на него около $136 млн.

ОБЪЕДИНИТЬ ЗНАНИЯ
«Роскосмос» осваивает дальний космос

проекты

Стать марсианином:  
миссия выполнима

В 2018 году госкорпорация 
«Роскосмос» готовит мобильное 
приложение, которое позволит 
просматривать и покупать снимки 
Земли из космоса. Информация, 
полученная отечественными кос-
мическими аппаратами дистанци-
онного зондирования Земли (ДЗЗ), 
уже востребована не только госу-
дарством, но также в бизнес-среде 
и бытовой сфере. Кроме того, кос-
мос «кормит» частные телекомму-
никационные бизнес-проекты, пре-
доставляя данные для навигации 
и давая возможность состоятель-
ным людям отправиться в  необыч-
ное путешествие. 

ОЦИФРОВКА ЗЕМЛИ
Мирный космос еще не обеспечивает 
нас полезными ископаемыми с лунной 
поверхности, но уже решает множество 
вопросов. Один из последних масштабных 
проектов, который стартовал в «Роскосмо-
се» в мае 2017 года – «Цифровая Земля». 
Это создание и регулярная актуализация 
сплошного бесшовного покрытия данны-
ми ДЗЗ территории всего земного шара. 

Проект «Цифровая Земля» к 2020 году 
будет располагать данными обо всех субъ-
ектах федерации, а уже в этом году будет 
покрыта территория Москвы, Московской 
области, Санкт-Петербурга, Краснодар-
ского, Хабаровского и Приморского кра-
ев. Пилотным регионом проекта стал Юг 
России. Отличие от западных сервисов, 
которые предоставляют похожие дан-
ные, – детализация. Территория России 
и некоторых других стран довольно слабо 
проработаны у Google Earth и Esri, поэто-
му отечественный проект составит достой-
ную конкуренцию геоинформационным 
сервисам с мировым именем.

Данные будут постоянно актуализиро-
ваться, и на их основе сможет работать 
множество приложений – для мониторин-
га промышленной и транспортной ин-
фраструктуры, городского планирования, 
сельского и лесного хозяйства, недрополь-
зования, экологии, страхования и многих 
других областей. Это не просто фотогра-
фии, это изображения в разных спектрах 
света, снятые спутниками оптического 
наблюдения за земной поверхностью. 
Благодаря многоспектральной съемке, 
например, можно оценить состояние по-
севов, подтвердить, были или нет засуха, 
град или подтопление. Без привлечения 

дополнительных ресурсов можно получить 
полноценное экспертное заключение, 
которое понадобится, например, для под-
тверждения страхового случая, связан-
ного с природными явлениями. Система 
позволяет планировать съемку и выводит 
контроль над собственным бизнесом на 
новый уровень. Благодаря съемке можно 
оценить правильность выбора участка или 
эффективность внесения удобрений и опе-
ративно что-то поменять.

Еще одна сфера бизнеса, где могут 
пригодиться данные из космоса, – строи-
тельная отрасль. В какую сторону расши-
рять густозаселенные районы, где легче 
всего возводить инфраструктуру или зоны 
рекреации: эту информацию также полу-
чают благодаря ДЗЗ.

Самый распространенный запрос от 
граждан – съемка домов и дачных участ-
ков. Причем получить данные можно не 
только на текущий момент, но и за пре-

дыдущий период. Это значит, что оценить 
состояние сооружений или отследить дви-
жение границ участка, например для ре-
шения судебных вопросов, очень легко. 
Многие споры по правам собственности 
или наследования затягиваются на годы, 
а съемка из космоса способна эту ситуа-
цию исправить (точность данных меньше 
метра). Любой желающий, зарегистриро-
вавшийся на портале или установивший 
на свой смартфон специальное мобиль-
ное приложение, сможет посмотреть и за-
казать съемку нужных ему объектов. При-
обретенные снимки оперативно отправят 
на электронную почту. 

Данные о природных явлениях и ка-
таклизмах – первое и самое важное 
сообщение сразу для нескольких го-
сударственных служб и министерств, 
в частности для МЧС и Росгидромета. 
Федеральные органы исполнитель-
ной власти и субъекты РФ составляют 

план съемок и подают в начале года 
в «Роскосмос» заявку на обеспечение 
данными, а в случае необходимости 
оперативной информации, например 
для выявления мест пожаров, павод-
ков, наводнений или техногенных ката-
строф, заявки выполняются в срочном 
порядке – их принимают круглосуточно. 
Космические аппараты располагают на-
учной аппаратурой и передают данные 
Российской академии наук и в Институт 
космических исследований РАН. Спут-
ники исследуют атмосферу, им доступны 
данные о солености почвы и морской 
воды и даже цветения водных растений.

Информация со спутников позволяет 
решать и экологические проблемы. На 
снимках хорошо видны несанкциониро-
ванные свалки или незаконные вырубки 
лесных массивов. Благодаря съемке у го-
сударства и общественников есть возмож-
ность взять территорию под контроль, уси-

лить охрану местности, а также следить за 
пожарами на территории России и других 
государств. 

Сейчас на орбите десять космиче-
ских аппаратов осуществляют ДЗЗ, из 
них пять – высокого детального наблю-
дения с разрешением меньше 1 метра. 
В планах у «Роскосмоса» наращивание 
орбитальной группировки космических 
аппаратов дистанционного зондирования 
Земли. К 2021–2022 годам планируется 
иметь на орбите порядка 15–20 косми-
ческих аппаратов ДЗЗ, в том числе 2-3 КА 
радиолокационного наблюдения.

КОСМИЧЕСКИЕ ДЕНЬГИ
Коммерциализировать космос помогает 
и туризм. «Роскосмос» сам не планирует 
этим заниматься – это дело предприя-
тий, входящих в его периметр, и частных 
компаний. На МКС уже успели побывать 
8 туристов, включая основателя Cirque du 
Soleil Ги Лалиберте. Правда, каждый из 
этих туристов заплатил по несколько десят-
ков миллионов долларов, так что вряд ли 
это направление станет массовым. 

Отечественные компании также ра-
ботают на ниве космического туризма. 
«Космокурс» Павла Пушкина разрабаты-
вает многоразовую систему для суборби-
тальных полетов. Ждать полета с «Космо-
курсом» придется минимум до 2021 года. 
Но есть и плюс – корабль поднимется на 
высоту 180 километров – на такой орбите 
Юрий Гагарин впервые облетел Землю – 
на борту может быть сразу шесть тури-
стов, и они проведут в космосе 15 минут. 
Именно такие космические вояжи в пер-
спективе могут стать массовыми. Но если 
захочется чего-то эксклюзивного и более 
дорогого – РКК «Энергия» изучает возмож-
ность запустить еще одну опцию для состо-
ятельных космических туристов – облет 
Луны на корабле «Союз». 

А пока самая существенная статья 
доходов от коммерческих запусков – это 
вывод на околоземную орбиту частных 
спутников. Сейчас их там около полутора 
тысяч, и они обеспечивают население 
планеты связью, навигацией, метеороло-
гическими и научными данными.

У порядка 120 стран есть свои спутни-
ки в ближнем космосе, и большая часть 
этих аппаратов имеет сугубо практическое 
назначение: телефония, передача теле-
визионного и интернет-сигнала, опреде-
ление положения объектов на местности, 
ведение картографии, наблюдение за 
природными явлениями и климатом для 
составления погодных сводок и дистанци-
онное зондирование Земли для определе-
ния состояния лесов, движения пустынь 
и рек и т. д. Есть также научные спутники, 

которые изучают планеты и звездные си-
стемы, и военные, которые обеспечивают 
наведение ракет и выполняют разведку 
в интересах обороны страны.

Все это не просто проекты – это очень 
серьезные, причем во многих случаях – 
частные инвестиции. Общий космический 
коммерческий рынок в 2016 году оцени-
вался примерно на $320  млрд. Из них 
$98 млрд приходится на бизнес спутни-
кового телевидения, а  $81 млрд состав-
ляет сегмент глобальных навигационных 
спутниковых систем. При этом совокуп-
ный бюджет всех государственных косми-
ческих агентств составляет $77 млрд. Эти 
данные связаны с  высоким показателем 
возвратности инвестиций – каждый вло-
женный в производство космических ап-
паратов доллар в сегменте спутниковой 
связи дает $16–30 прибыли. Эксперты не 
исключают «бум» запуска космических ап-
паратов в ближайшее десятилетие и даже 
предрекают 1,8 тыс. новых космических 
аппаратов на сумму свыше $300 млрд.

В настоящее время 90% всех ком-
мерческих запусков в мире выводят на 
орбиту телекоммуникационные спутники 
(оставшиеся 10% занимают старты экспе-
риментальных аппаратов и научных зон-
дов). И «Роскосмос» серьезно занимается 
оптимизацией расходов.

На международном рынке стоимость 
запуска «Протона» сейчас составляет око-
ло $65–70 млн. Поэтому в Центре Хру-
ничева сейчас разрабатывают и новые 
варианты, которые могут позволить сни-
зить стоимость запусков. РКЦ «Прогресс» 
ведет работу над созданием ракеты 
«Союз-ЛК», что означает «легкий класс», 
это также позволит снизить стоимость 
запуска полезной нагрузки на одной из 
самых надежных ракет. Еще один вари-
ант снижения издержек – спасение уни-
версальных ракетных модулей для «Анга-
ры» с помощью уникальной парашютной 
системы. Работа по этому направлению 
ведется совместно с частными ком-
паниями. Член Российской академии 
космонавтики им. К. Э. Циолковского 
Александр Железняков полагает, что се-
бестоимость вряд ли уменьшится больше 
чем на 20%, но при общей стоимости 
запуска в десятки миллионов долларов 
и эта цифра очень существенна.

Зарабатывать хотят и корпорации. 
Авиакомпания S7 имеет собственный 
проект «S7 space», который будет осу-
ществлять коммерческие космические 
запуски с морской платформы. Плавучий 
корабль-космодром, построенный еще 
в 1990-е, был приобретен компанией 
в 2016 году. В течение 15 лет запланиро-
вано 70 коммерческих пусков.

технологии ЗЕМЛЯ В ДЕТАЛЯХ
Как «практический» космос помогает государству, 
бизнесу и частным лицам

На правах рекламы

Россия совместно с другими странами ведет успешную работу по освоению космического пространства

Аппараты дистанционного зондирования Земли (ДЗЗ) передают информацию, которая востребована государством, бизнесом и частными лицами
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Здание следственного 
управления  
встроили в обвинение
Экс-начальника нижегородского СУ СКР судят 
за махинации при реконструкции офиса

В Советском райсуде Нижне-
го Новгорода начались допро-
сы свидетелей по уголовному 
делу экс-руководителя след-
ственного управления СКР по 
Нижегородской области Вла-
димира Стравинскаса. По вер-
сии следствия, генерал-лейте-
нант Стравинскас, почти 40 лет 
отработавший в правоохрани-
тельных органах, необоснован-
но заплатил ООО МСМ почти 
35 млн руб. за работы по рекон-
струкции офиса следственного 
управления, которые не были 
выполнены. Бывший главный 
следователь области вину не 
признает. Выступая в суде, 
разработчик проекта заявила, 
что на стройке с критично уре-
занными сметами происходило 
«вредительство», поэтому зда-
ние построили только чудом.

Советский райсуд приступил 
к допросам свидетелей по уголов-
ному делу генерала в отставке Вла-
димира Стравинскаса, возглавляв-
шего нижегородское следственное 
управление СКР в 2007–2015 годах. 
По версии следствия, он превы-
сил свои полномочия (ст. 286 УК), 
в 2012 году оплатив часть в реаль-
ности не выполненных работ ООО 
МСМ, генподрядчику из Санкт-Пе-
тербурга. В 2011 году эта фирма вы-
играла тендер на реконструкцию 
здания для областного следствен-
ного управления по улице марша-
ла Воронова. За 148,3 млн руб. ООО 
обязалось переделать бывший дет-
ский сад в офис для следователей, 
надстроив еще один этаж, сделав 
подземный гараж, крытые парков-
ки и периметр с КПП. При испол-
нении этого госконтракта генпод-
рядчик в конце 2012 года обанкро-
тился, успев получить от СКР по-
чти 35 млн руб. Стройку завершал 
нижегородский субподрячик «Ни-
жегородгазсбыт», который по тре-
бованию следователей сделал на 
30 млн руб. работ по дополнитель-
ным сметам сверх проекта, но их 
оплаты так и не дождался.

Представитель потерпевшей 
стороны — СУ СКР — подполков-
ник Андрей Захаров сообщил, что 
в следственном управлении счита-
ют, что бывший начальник нанес 
им ущерб в сумме 34,97 млн руб., 
поэтому в рамках уголовного дела 
к обвиняемому Стравинскасу заяв-
лен гражданский иск на эту сумму. 
Андрей Захаров рассказал, что ряд 
работ остались недоделанными. До 
сих пор с задней стороны здания СУ 
нет отмостки, не сделаны парков-
ки, отсутствует пожарная лестни-
ца, а прилегающая территория вме-
сто асфальтового покрытия засыпа-
на асфальтовой крошкой. Из-за это-

го однажды во время дождя подмы-
ло угол и затопило подвал, следова-
телям пришлось спасать хранящие-
ся там имущество и документы.

Адвокат подсудимого Светла-
на Гаврилина пыталась выяснить 
у представителя потерпевшей сто-
роны, что ему известно об уголов-
ном деле, возбужденном по факту 
мошенничества руководства МСМ. 
Тот сказал, что его никто об этом не 
информировал.

Затем в суде допросили Ирину 
Волкову, бывшего директора «Про-
ектстройкомплекса». Компания—
проектант реконструкции, по ее 
словам, была вынуждена прини-
мать «самые экономные решения», 
так в нижегородском СУ СКР до них 
«доводили негласную установку 
Москвы» о том, что проект не дол-
жен стоить дороже 200 млн руб. 
Затем еще «около 20–30 млн» сре-
зала Госэкспертиза, а победитель 
тендера в итоге «уронил» цену до 
148 млн, притом что стройматери-
алы и услуги дорожали, вспомина-
ла Ирина Волкова, которая также 
вела авторский надзор, участвуя в 
строительных оперативках. По ее 
словам, генподрядчик долго тянул 
с началом работ. В итоге строители 
вышли поздней осенью в дождли-

вый сезон и вместо первоочередно-
го укрепления фундамента раскры-
ли крышу. Здание было пролито, 
потом промерзло и в декабре при 
бетонных работах пришлось ис-
пользовать электроподогрев, а за-
тем долго сушить помещения, удо-
рожая и без того безнадежно уре-
занный бюджет. Когда кабинеты 
уже были отделаны, смонтирова-
на вся электрика и наклеены обои, 
«в Москве решили уплотнить пло-
щади», чтобы заселить большее ко-
личество сотрудников. По словам 
Ирины Волковой, строителям при-
шлось на ходу менять планиров-
ки, делить уже готовые кабинеты 
на части, делать новые входы-вы-
ходы и пути эвакуации. «У генпод-
рядчика, по-моему, вообще не бы-
ло плана производства строитель-
ных работ. Иначе как вредительст-
вом я эти действия назвать не могу. 
Это фантастика, что при всех кося-
ках удалось построить в общем хо-
рошее здание»,— рассказала в су-
де бывший проектант, увидевшая 
в этом заслугу Владимира Стравин-
скаса как руководителя. По словам 
свидетеля, все вопросы по строй-
ке курировал не начальник, а со-
трудники отдела материально-тех-
нического отдела СУ СКР, постоян-
но конфликтовавшие с прорабом 
по поводу устранения недостатков. 
Владимир Стравинскас вину не 
признает, но предъявленное ему 
обвинение не комментирует.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Владимир Стравинскас 
не считает, что 
превысил полномочия 
при реконструкции 
здания следственного 
управления   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Футбольного ветерана заподозрили в конспирации
Экс-президент «Газовик-Газпрома» обвиняется в покушении на делового партнера

Следственный комитет обви-
нил совладельца «дочки» «Газ-
прома» — ПАО «Газпром Спец-
газавтотранс», старейшего 
футболиста, выступавшего 
на≈профессиональном уровне, 
Владимира Тумаева в органи-
зации покушения на его бизнес-
партнера Вадима Стяжкина. 
Последнему, по данным след-
ствия, вначале подожгли дом 
и офис, а потом устроили заса-
ду, инсценировав преступле-
ние под нападение хулиганов. 
Господин Тумаев вину не при-
знает. Суд, между тем, продлил 
задержание бизнесмена, дав 
возможность его защите под-
твердить тяжкие заболевания 
обвиняемого.

СУ СКР по Удмуртии обвиняет 
Владимира Тумаева в покушении 
на убийство, совершенное группой 

лиц по найму (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК 
РФ). Конфликт между совладельцем 
ПАО и Вадимом Стяжкиным, пола-
гает следствие, начался около пяти 
лет назад. Вначале разбирательства 
между деловыми партнерами про-
ходили в судах. Господин Тумаев пы-
тался взыскать с партнера крупный 
долг, связанный с невозвращенным 
банковским кредитом. В ответ полу-
чил иск за незаконное использова-
ние чужих денег. Кроме того, парт-
неры, участвовавшие в строитель-
стве домов, обвиняли друг друга в 
крахе этого проекта. На сайтах ре-
спубликанских судов можно найти 
с десяток судебных тяжб между ни-
ми. Однако затем, по версии следст-
вия, Владимир Тумаев решил разо-
браться с экс-партнером, наняв для 
этого исполнителей в Москве. Вна-
чале они совершили поджог дома 
и офиса Вадима Стяжкина, причем 

в огне были уничтожены докумен-
ты, которые он готовил для одного 
из процессов. Затем, в марте 2017 го-
да, в подъезде жилого дома на улице 
Коммунаров в Ижевске на бизнес-
мена было совершено нападение — 
его жестоко избили, а вдобавок ра-
нили выстрелом из травматическо-
го пистолета.

Первоначально нападение рас-
следовалось районным отделом СКР, 
а затем его передали на республикан-
ский уровень. Подозрения в адрес 
совладельца газпромовской «дочки» 
появились после того, как сотрудни-
ки полиции задержали предполагае-
мых исполнителей нападения на Ва-
дима Стяжкина, а те, решив сотруд-
ничать со следствием, дали показа-
ния, что организатором преступле-
ний являлся Владимир Тумаев.

На вчерашнем заседании Инду-
стриального райсуда Ижевска следо-

ватель и прокурор просили аресто-
вать господина Тумаева на два меся-
ца. В ходатайстве говорилось о том, 
что бизнесмен обвиняется в совер-
шении тяжкого преступления, не-
однократно угрожал потерпевше-
му применением физического на-
силия и убийством. «Он (потерпев-
ший.— 

”
Ъ“) испытывает страх за 

свою жизнь. Нанесение ущерба иму-
ществу Стяжкина носило система-
тический характер и продолжалось 
длительное время — более двух лет. 
Тумаев вновь может совершить пре-
ступление, так как ранее уже при-
влекался к уголовной ответственно-
сти за неуплату налогов, и оказать 
давление на Стяжкина с целью из-
менения им показаний»,— заявил 
прокурор. Он особо подчеркнул, что 
Владимир Тумаев сам нашел оружие 
для совершения преступления и пы-
тался скрыть следы происшедшего. 
«Также им применялись меры кон-
спирации»,— добавил представи-
тель обвинения.

Защита, в свою очередь, заявила 
ходатайство об отложении заседа-
ния на 72 часа. Время понадобилось 
на сбор документов, подтверждаю-
щих, что обвиняемого нельзя содер-
жать в СИЗО. По данным защиты, он 
перенес операцию по удалению ча-
сти желудка в связи с онкологией и 
операцию по установлению кардио-
стимулятора, у него диагностирова-
ли катаракту и глаукому обоих глаз. 
Сам Владимир Тумаев, имеющий ин-
валидность 3-й группы, просил у су-
да домашний арест.

В результате суд решил продлить 
задержание господина Тумаева и 
рассмотреть вопрос об избрании ме-
ры пресечения через 48 часов — 22 
февраля. Адвокат Андрей Захаров со-
общил, что уголовное дело в отноше-
нии его клиента по ст. 105 УК было 
возбуждено 12 февраля. Тогда, отме-
тил он, было возобновлено следст-
вие, приостановленное с марта 2017 
года, так как не могли выяснить, кто 
напал на господина Стяжкина. «Сей-

час считают, будто бы москвич, кото-
рого якобы кто-то нанял. Почему воз-
обновили, неясно»,— сказал госпо-
дин Захаров.

71-летний Владимир Тумаев ра-
нее являлся гендиректором ПАО «Газ-
пром Спецгазавтотранс», сегодня он 
входит в совет директоров пред-
приятия с долей уставного капита-
ла 12,68%. Он также был советни-
ком президента Удмуртии по вопро-
сам газового сектора, основателем и 
президентом ижевского футбольно-
го клуба «Газовик-Газпром» (ныне «Зе-
нит-Ижевск») и старейшим профес-
сиональным футболистом России. С 
1992 по 2005 годы он выступал за «Га-
зовик» на позиции нападающего и 
забил девять голов в 119 матчах. Та-
ким образом, господин Тумаев начал 
карьеру игрока в 43 года, а завершил 
ее в 2005 году в 58-летнем возрасте.

Юлия Стерхова,  
Ижевск;  
Николай Сергеев,  
Всеволод Инютин

Следствию предложили 
судебный надзор
Верховный суд полагает, что арестные ходатайства 
должны рассматривать следственные судьи

В России может появиться ин-
ститут следственных судей, ко-
торые будут заниматься рас-
смотрением жалоб на действия 
следователей и дознавателей. 
Соответствующее поручение 
президента было дано еще че-
тыре года назад, но тогда дис-
куссия о новом надзорном орга-
не быстро зашла в тупик. Сейчас 
ее фактически поддержал 
председатель Верховного су-
да Вячеслав Лебедев, активно 
продвигающий различные за-
конодательные меры, направ-
ленные на декриминализацию 
определенных статей Уголовно-
го кодекса и усиление правоза-
щитной роли судов.

Об идее вернуться к введению в 
России института следственных су-
дей глава Верховного суда (ВС) Вя-
чеслав Лебедев заявил на прошед-
шем вчера в Москве семинаре-сове-
щании председателей судов субъек-
тов России, на котором подводились 
итоги работы в 2017 году. В президи-
уме помимо господина Лебедева на-
ходились генпрокурор Юрий Чай-
ка, а также руководители МВД и ФСБ 
Владимир Колокольцев и Александр 
Бортников. Председатель ВС особо 
отметил, что в прошлом году в суды 
поступило 120 тыс. жалоб на дейст-
вия или бездействие следователей, 
поданных в рамках ст. 125 УПК РФ. 
Из них, согласно статистике суда, в 
76% случаев обращения остались без 
рассмотрения, по 25 тыс. суды выне-
сли отказные решения, а удовлетво-
рено было около 5 тыс. заявлений. «В 
целях повышения эффективности 
контроля за деятельностью органов 
следствия и дознания следует обсу-
дить вопрос о введении в УПК РФ ин-
ститута следственного судьи»,— от-
метил на фоне этой неутешительной 
статистики господин Лебедев. Всего, 
по данным ВС РФ, в прошлом году 
судами были осуждены 744 тыс. че-
ловек. В отношении 202 тыс. уголов-
ное преследование было прекраще-
но. При этом оправданы были лишь 
2,9 тыс. человек, а в отношении еще 
9 тыс., которых признали невменяе-
мыми, были применены меры при-
нудительного медицинского воздей-
ствия. Стоит отметить, что большая 
часть уголовных дел — 66% — бы-
ла рассмотрена судами в особом по-
рядке. Он подразумевает признание 
подсудимым своей вины, а сам про-
цесс укладывается в одно-два засе-
дания, так как проходит в упрощен-
ном порядке без исследования до-
казательств и допроса свидетелей. 
В этот же период суды по всей стра-
не рассмотрели 126 тыс. ходатайств 
следствия об избрании для подозре-
ваемых и обвиняемых меры пресе-
чения в виде содержания по стра-
жей. Почти все они были удовлетво-

рены, и лишь в 8 тыс. случаев судьи 
отказывали органам предваритель-
ного следствия в отправке фигуран-
тов расследования в СИЗО. Появле-
ние следственных судей, по мнению 
Вячеслава Лебедева, должно умень-
шить количество нарушений зако-
на. При этом сами следственные су-
дьи не должны искать доказательст-
ва виновности или невиновности 
обвиняемых, их задача лишь реаги-
ровать на поступающие жалобы.

Надо отметить, что вопрос о вве-
дении нового института надзора 
в России обсуждается уже давно. В 
2014 году возможность его появле-
ния и обсуждения связанных с этим 
вопросов была закреплена в соот-
ветствующем поручении президен-
та, который предложил всем заин-
тересованным сторонам предста-
вить свои предложения к 2015 году. 
По данным источников 

”
Ъ“, был да-

же составлен текст законопроекта, 
однако дальше его обсуждения дело 
не пошло. Речь шла о том, что в Рос-
сии будет создан штат следственных 
судей всего из 336 человек. Одна-
ко потом между ведомствами нача-
лись разногласия, связанные в том 
числе и с тем, как следственные су-
дьи будут работать, например, в от-
даленных регионах. Кроме того, не 
нашлось финансирования на новую 
структуру. Против были и предста-
вители следствия, которых вполне 
устраивает сложившаяся сейчас си-
стема обжалования.

Президент Федеральной палаты 
адвокатов (ФПА) России Юрий Пили-
пенко заявил 

”
Ъ“, что предложение 

Вячеслава Лебедева он полностью 

поддерживает. «На данный момент 
следствие фактически бесконтроль-
но, а потому категорически хочет-
ся введения нового института над-
зора за ним»,— сказал господин Пи-
липенко. По его мнению, сейчас воз-
можности обжаловать в суде дейст-
вия следователя или дознавателя до-
вольно ограничены, а потому «след-
ствие никого не боится».

«Фактически сейчас контроль за 
следователем осуществляет его кол-
лега — руководитель следственно-
го органа»,— отметил глава ФПА, 
подчеркнув, что силовиков подоб-
ная ситуация вполне устраивает, так 
как система уже отлажена, но она 
«не устраивает общество». Теперь, по 
словам господина Пилипенко, необ-
ходимость перемен признали даже 
в таком консервативном органе, как 
ВС. При этом следует напомнить, что 
многие идеи, направленные на де-
криминализацию Уголовного кодек-
са, усиление со стороны судов надзо-
ра за следственными действиями, 
ради которых продлеваются аресты 
и пр., высказанные господином Ле-
бедевым на подобных совещаниях 
и съездах, впоследствии в качестве 
законопроектов были внесены пле-
нумом ВС в Госдуму и в большинст-
ве своем приняты ею. На вчерашнем 
совещании, например, отмечалось, 
что благодаря активной законотвор-
ческой деятельности судей удалось 
существенно, на несколько десятков 
тысяч, сократить количество лиц, от-
правляемых в колонии за незначи-
тельные преступления.

Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н У Ж Е Н  Э Ф Ф Е К Т И В Н Ы Й  
К О Н Т Р О Л Ь  З А  С Л Е Д С Т В И Е М »

Председатель Верховного суда  
Вячеслав Лебедев сообщил корре-
спонденту ”Ъ“ Николаю Сергееву,  
что вопросы компетенции следствен-
ных судей еще не проработаны,  
но они, очевидно, смогут рассматри-
вать жалобы, связанные с арестами и 
продлением сроков мер пресечения.

— Как вы относитесь к идее возро-
ждения следственных судей?
— Это предложение, которое сейчас 
широко обсуждается. С моей точки зрения, 
обязательно нужен эффективный контроль 
за работой органов предварительного 
расследования и дознания. В какой форме? 
Сейчас он осуществляется судами в порядке 
ст. 125 Уголовно-процессуального кодекса — 
каждая пятая жалоба на действие следствия 
удовлетворяется ими.

Сегодня я еще не могу окончательно, 
твердо сказать: надо вводить (институт след-
ственных судей.— ”Ъ“) и как вводить. Но 
если вводить, надо не откладывать принятие 
этого института на десять лет, как у нас иног-
да бывает. Потому что от этого пострадает 

не только само предложение, но, может, ста-
нет менее эффективным и то, что уже есть. 
Поэтому надо тщательно проработать вопро-
сы компетенции (судебных судей.— ”Ъ“), 
какие споры они будут рассматривать, какие 
дела. Я полагаю, что к их компетенции в том 
числе могут быть отнесены споры, связанные 
с арестами и продлением сроков содержа-
ния под стражей. Затем надо просчитать фи-
нансовую составляющую (реформы.— ”Ъ“), 
ведь нередко бывает так, что идея есть, а 
денег нет. Но если принимать, повторюсь, 
надо принимать незамедлительно!
— А кто и как будет исполнять ре-
шения следственных судей? Мо-
жет, нужны специальные судебные 
исполнители, поскольку участники 
расследований и сейчас далеко не 
всегда выполняют то, что от них тре-
буют служители Фемиды?
— Для этого есть целая служба судебных 
приставов. Правда, по делам об админи-
стративных правонарушениях в прошлом 
году судами было начислено 100 млрд руб. 
(штрафов.— ”Ъ“), а реально взыскано 
только 11%, то есть 11 млрд.
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«Советского человечка» защитили 
от семьи Рауля Валленберга
Мосгорсуд не удовлетворил иск родственников  
шведского дипломата к ФСБ

Вчера Мосгорсуд признал за-
конным отказ ФСБ выдать до-
кументы из дела шведского ди-
пломата Рауля Валленберга, 
пропавшего в советской тюрь-
ме. Запрос подала племянница 
дипломата Мари Дюпюи, кото-
рая надеялась найти в архивах 
информацию о других заклю-
ченных, которые содержались 
вместе с Раулем Валленбер-
гом и могли знать подробно-
сти его гибели. Однако ФСБ 
заявила, что раскрытие ин-
формации об арестованных 
«маленьких советских чело-
вечках» может повлечь непри-
ятности для их наследников 
— например, испортить отно-
шения с соседями. Сам иск го-
спожи Дюпюи в ведомстве по-
считали «попыткой» выставить 
ФСБ «наследниками репрес-
сивного аппарата».

Мари Дюпюи, дочь брата швед-
ского дипломата Ги фон Дарделя, 
обратилась в ФСБ в марте 2017 года. 
Она попросила предоставить пол-
ные копии страниц журнала вызо-
вов на допросы заключенных Ле-
фортовской и Лубянской тюрем в 
1945–1947 годах, а также другие до-
кументы, где упоминается «заклю-
ченный номер семь» (предполо-
жительно, так был записан швед-
ский дипломат). Ранее исследова-
тели получили цензурированные 
версии документов — без упоми-
наний фамилий других заключен-
ных и сотрудников тюрьмы. Госпо-
жа Дюпюи считает, что информа-
ция о сокамерниках дяди даст но-
вые зацепки по его делу. Интересы 
заявительницы в России представ-
ляет правозащитная группа «Ко-
манда 29».

ФСБ отказалась предоставить го-
споже Дюпюи информацию о дру-
гих заключенных. Она обратилась 
в Мещанский суд, который встал 
на сторону спецслужбы. Апелля-
цию вчера разбирал Мосгорсуд. 
«Перед нами простой с правовой 
точки зрения спор»,— заявила суду 
юрист «Команды 29» Дарьяна Гряз-
нова. Она напомнила, что госпо-
жа Дюпюи обратилась за докумен-
тами, опираясь на закон о доступе 
граждан к информации о деятель-
ности государственных органов. 
Однако Мещанский суд посчитал, 
что запрос касается «сведений лич-
ного характера третьих лиц». Госпо-
жа Грязнова особо отметила, что в 
законодательстве нет такой форму-
лировки. Тем не менее суд решил 

руководствоваться законом «Об ар-
хивном деле в РФ», по которому раз-
глашение документов, содержащих 
тайну личной и частной жизни, воз-
можно лишь через 75 лет (в данном 
случае в 2020–2022 годах).

«Согласно позиции Конституци-
онного суда, частная жизнь — это 
область жизнедеятельности чело-
века, которая касается только его и 
не подлежит контролю со стороны 
общества и государства,— сказала 
госпожа Грязнова.— Очевидно, что 
эта формулировка не относится к 
информации о заключенных Ле-
фортовской и Лубянской тюрем».

Однако представитель ФСБ за-
явил, что закон о доступе граждан 
к информации о деятельности го-
сорганов здесь применить нельзя: 
речь идет о документах сталинско-
го времени, а «ФСБ не является пра-
вопреемником МГБ». «А следствен-
ные действия с Раулем Валленбер-
гом проводились главным управле-
нием контрразведки Смерш Нарко-
мата обороны СССР,— заявил он.— 
Не мы вели эти книги, не мы содер-
жали людей, арестованных без су-
да и следствия». Он подчеркнул, что 
рассматривает иск наследницы Ра-
уля Валленберга «как попытку про-
вести мостик, что ФСБ — наследник 
репрессивного аппарата».

Представителя спецслужб возму-
тило, что правозащитники не счи-

тают тайной частной жизни инфор-
мацию об аресте. «Медицинскую 
тайну государство должно защи-
щать, а информация о том, что чей-
то родственник по правилам 1945–
1947 годов был арестован и нахо-
дился в Лубянской тюрьме, не яв-
ляется тайной того гражданина? 
— задавался вопросом представи-
тель ФСБ.— Получается, что имена 
людей, которые находятся в этих 
списках, можно публиковать? Толь-
ко потому, что истец является род-
ственником известного человека? 
А маленький человечек, советский 
гражданин, которого в МГБ посчи-
тали нужным арестовать и отпра-
вить в места отбывания наказания, 
а в дальнейшем, может быть, и ре-
абилитировали,— это не являет-
ся личной тайной?» Он предполо-
жил, что рассекречивание подоб-
ных сведений может доставить не-
приятности потомкам репрессиро-
ванных: «Сосед будет думать: 

”
О-о-о-

о, раз МГБ его посадило, значит, что-
то где-то было!“» В итоге суд встал на 
сторону ФСБ.

«Они не считают себя правопре-
емниками тех, кто репрессировал, 
но почему-то на календарях, посвя-
щенных столетию ФСБ, указаны и 
МГБ, и НКВД, и другие аббревиа-
туры,— иронизировал после суда 
руководитель 

”
Команды 29“ Иван 

Павлов.— Ну а мы считаем, что све-
дения об арестантах, о следовате-
лях, о конвое не являются личной 
и семейной тайной». Юрист заявил, 
что подаст кассационную жалобу, «а 
потом открывается дорога в ЕСПЧ».

Александр Черных

ЕСПЧ получил отповедь 
на проповедь
Минюст России предостерег от неканонического 
использования религиозной символики

Минюст России объяснил Евро-
пейскому суду по правам чело-
века, почему картина художни-
ка Александра Савко «Нагорная 
проповедь» была признана экс-
тремистской и разжигающей 
религиозную рознь. В отве-
те указывается, что само по се-
бе обращение с религиозными 
символами является насили-
ем по отношению к чувствам ве-
рующих, а государство должно 
обеспечивать «взаимную тер-
пимость оппозиционных групп». 
Адвокат художника, пожаловав-
шегося в ЕСПЧ, отмечает, что 
таким образом криминализу-
ется любое неканоническое ис-
пользование предметов культа.

Российские власти направили в 
Страсбург ответы на вопросы ЕСПЧ по 
жалобе художника Александра Савко 
на внесение его картины в федераль-
ный список экстремистских материа-
лов. По мнению Минюста России, пра-
во художника на свободу выражения 
мнения (ст. 10 Европейской конвен-
ции о защите прав человека и основ-
ных свобод) не было нарушено.

Александр Савко работает в стиле 
нео-поп-арта, его ироничные карти-
ны, в которых герои мультфильмов 
и комиксов располагаются в клас-
сических сюжетах, выставляются в 
России и за рубежом. В ноябре прош-
лого года ЕСПЧ коммуницировал 
жалобы господина Савко, а также 
Юрия Самодурова и Андрея Ерофе-
ева — организаторов выставки «За-
претное искусство-2006» в Москве. 
В 2010 году суд признал организато-
ров виновными по ст. 282 УК РФ (воз-
буждение ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого дос-
тоинства с использованием своего 
служебного положения) и назначил 
штраф в 350 тыс. руб. на двоих. Вско-
ре после этого жительница Тарусы 
Тамара Квитковская, православный 
активист и глава Общественного ко-
митета за гражданские права, по-

жаловалась в правоохранительные 
органы на картину господина Сав-
ко «Нагорная проповедь» (участво-
вала в выставке в цикле «Путешест-
вие Микки-Мауса по истории искус-
ства»). Мышонок был вписан на ме-
сто Христа. Исходником была иллю-
страция к светскому изданию — гра-
вюра лютеранина Юлиуса Шнорра 
фон Карольсфельда. Суд, основыва-
ясь на решении по делу о выставке, 
признал работу экстремистской.

В комментарии для Страсбурга 
российские власти ссылаются на пре-
дыдущие решения ЕСПЧ в похожих 
делах, связанных с поиском границ 
свободы выражения мнений. В од-
ном из таких дел суд указал, что мест-
ные власти лучше знают текущую си-
туацию в стране и точнее понимают, 
где можно провести такую границу. 

Минюст поясняет, что православие 
широко распространено на террито-
рии РФ и что «государству надо обес-
печивать взаимную терпимость оп-
позиционных групп», а следователь-
но, была необходимость запретить 
картину. Кроме того, в ответе подчер-
кивается, что художник не был при-
влечен за оскорбление религии, не-
смотря на то что его работа была при-
знана таковой.

В ответе ЕСПЧ Минюст ссылается 
на экспертизу по уголовному делу в 
отношении организаторов выстав-
ки. Эксперт, сотрудник Центра изуче-
ния истории религии и церкви Ин-
ститута всеобщей истории РАН На-
талья Энеева, пишет, что «любое со-
знательное искажение религиозной 
символики носит оскорбительный 
характер», а «само по себе обраще-
ние со священными символами — 

это насилие по отношению к созна-
нию и чувствам верующих».

«Получается, что российские влас-
ти криминализуют любое неканони-
ческое изображение, упоминание, 
описание религиозных символов. 
Что с учетом весьма расплывчатых 
формулировок ст. 148 УК РФ (наруше-
ние права на свободу совести и веро-
исповеданий) весьма опасно»,— ука-
зал 

”
Ъ“ адвокат Международной пра-

возащитной организации «Агора» Да-
мир Гайнутдинов, представляющий 
в Страсбурге интересы художника. 
Он напомнил, что ст. 148 УК РФ бы-
ла введена в нынешнем виде в 2013 
году, после того как картину господи-
на Савко признали экстремистской. 
«Ему повезло»,— добавил юрист.

Господин Гайнутдинов считает, что 
ЕСПЧ, рассматривая жалобу художни-

ка, в первую очередь проанализиру-
ет, было ли справедливым судебное 
разбирательство и была ли необходи-
мость запретить картину. Он напом-
нил, что российский суд не стал зака-
зывать экспертизу искусствоведа, а по-
ложил в основу решения экспертизу 
госпожи Энеевой. «Художник не мог 
оспаривать экспертизу из другого де-
ла, значит, его право на справедливое 
судебное разбирательство было нару-
шено»,— говорит адвокат. При этом 
о необходимости квалифицирован-
ной искусствоведческой экспертизы 
еще в ходе суда над организаторами 
выставки говорил академик Вячеслав 
Иванов, один из самых авторитетных 
российских гуманитариев. Только та-
кая экспертиза, по его мнению, может 
дать оценку произведению и его семи-
отической направленности.

Анастасия Курилова

Часовщику отсчитывают три года
Гособвинение попросило судью направить в колонию 
последнего фигуранта «дела 26 марта»

Прокуратура запросила три го-
да лишения свободы для по-
следнего фигуранта «дела 26 
марта» — владельца часовой 
мастерской Дмитрия Борисо-
ва. Он обвиняется в нанесении 
двух ударов по шлему сотруд-
ника полиции. Защита заявила, 
что никто из свидетелей ударов 
не видел. Адвокат Илья Новиков 
также поставил перед судом во-
прос, почему полицейские в те-
чение двух месяцев после ми-
тинга не сообщали начальству 
о происшедшем преступлении, 
если оно действительно было.

В Тверском районном суде Мо-
сквы состоялись прения сторон по 
делу 32-летнего москвича Дмитрия 
Борисова, активиста общественно-
политического движения «14 про-
центов», обвиняемого в нападении 
на полицейского на несанкциониро-
ванном митинге против коррупции 
26 марта 2017 года. Гособвинитель 
Лариса Сергуняева напомнила, что в 
тот день Дмитрий Борисов находил-
ся у Пушкинской площади. Он уви-
дел, что сотрудники полиции задер-
живают его друга Евгения Анохина, 
и схватил его за спину, пытаясь поме-
шать задержанию. Когда к нему подо-
шли полицейские, он стал сопротив-
ляться, упал на землю. Его подняли 
за руки и ноги, но господин Борисов 
смог освободить ногу и ударил по 
шлему полицейского Илью Ерохи-
на. Этот трюк ему удалось повторить. 
«Просматривается прямой умысел в 
действиях Борисова»,— указала го-
собвинитель. Она напомнила, что 
свидетели защиты видели, как поли-
цейские задерживаемого били: «Но 
свидетели защиты заинтересованы 
в исходе дела, и к их словам надо от-
нестись критически». Гособвинитель 
попросила судью Дмитрия Гордеева 
назначить подсудимому три года ко-
лонии общего режима.

Защитники заявляют, что госпо-
дин Анохин молча снимал видео за-
держаний. Господин Борисов воз-
мутился задержанием друга, «но не 
наносил удары, так как это бессмы-
сленно и чревато: он следил за 

”
бо-

лотным делом“ (после массовых бес-
порядков 6 мая 2012 года в Москве 
было возбуждено более 30 уголов-
ных дел по фактам нападения на по-
лицейских.— 

”
Ъ“) и знал, что за каж-

дый чих на полицейского ждет рас-
плата»,— заявил защитник Николай 
Фомин. Когда оба друга упали, к Бо-
рисову, по словам защитника, под-
бежали пятеро полицейских. На ви-

део видно, как один из них ногой 
ударяет в поясницу лежащего чело-
века, потом рукой попадает ему в 
область паха. Оперативник, снимав-
ший видео, заявил, что задерживае-
мый сгруппировался и рефлекторно 
двигал ногами и руками. Также реф-
лекторно он дергал ногой, когда его 
понесли, держа вниз головой, пояс-
нил второй адвокат Илья Новиков. 
Когда господина Борисова постави-
ли на ноги у автозака, тот сам, не со-
противляясь, дошел до автомаши-
ны. Господин Новиков заявляет, что 
ударов по шлему и вовсе не было: их 
не видел никто из свидетелей, кро-
ме оперативника, снимавшего ви-
део,— но его камера в те секунды 
снимала спины проходивших лю-
дей. Момент второго замаха ногой 
попал на видео. «Эксперт написал: 
можно предположить, что был за-
мах, а потом удар,— процитировал 
заключение господин Фомин.— То 
есть эксперт положил в основу до-
пущение». «Никто из полицейских 
не посчитал движение ноги пово-
дом для рапорта начальству, хотя по 
должностной инструкции они обя-
заны докладывать»,— сказал госпо-
дин Новиков. Он заявил, что следо-
ватели затребовали из ГУ МВД по Мо-
скве видеозаписи и спустя два меся-
ца вызвали полицейского Илью Еро-
хина для дачи показаний: «Он был 

признан потерпевшим по уголов-
ному делу за пять часов до возбужде-
ния дела». Обвинив следователей в 
карьеризме, он назвал старших сер-
жантов полиции из группы задер-
жания часовщика лжесвидетелями. 
Их фамилии есть в протоколе задер-
жания другого участника несанкци-
онированной акции 26 марта, кото-
рого также защищал господин Нови-
ков, но этого человека, по словам за-
щитника, задерживали лейтенант и 
старший лейтенант — звездочки на 
погонах были четко видны на видео. 
Адвокат предположил, что сержан-
ты составляли протоколы о задер-
жании в отделе полиции и не были 
на митинге, а значит, давали в суде 
ложные показания.

Дмитрий Борисов свое послед-
нее слово посвятил условиям содер-
жания арестованных в СИЗО и в кон-
войных автомобилях: «На сборке, 
перед распределением в камеры, на 
16 квадратных метрах находятся по 
50 человек, и все курят. Многие бы 
не поверили в существование такого 
помещения в центре столицы вели-
кой державы. Я не издеваюсь, я дей-
ствительно люблю свою страну, отча-
сти потому я и оказался 26 марта на 
Пушкинской площади».

Судья огласит приговор 22 февра-
ля. Напомним, 26 марта 2017 года во 
многих городах России состоялись 
митинги против коррупции. На не-
санкционированном митинге в Мо-
скве были задержаны 1043 человека, 
семерым предъявили обвинения в 
нападении на полицейских, из них 
шестеро осуждены на сроки от вось-
ми месяцев до трех с половиной лет.

Анастасия Курилова

Тамбовских  
распустили за давностью
Владимир Барсуков стал лидером преступного 
сообщества, в котором не осталось участников

Куйбышевский райсуд Санкт-
Петербурга прекратил за исте-
чением срока давности уго-
ловное преследование семи 
членов тамбовского преступ-
ного сообщества, обвинявших-
ся в серии рейдерских захватов 
городских предприятий и по-
кушений на это. Теперь в этом 
громком уголовном деле в ка-
честве обвиняемых фигури-
руют два предполагаемых ор-
ганизатора тамбовского ОПС 
Владимир Барсуков (Кумарин) 
и Вячеслав Дроков, уголовное 
преследование которых за за-
хваты также было прекращено.

В Куйбышевском райсуде Санкт-
Петербурга завершились предвари-
тельные слушания по четвертому 
уголовному делу предполагаемо-
го лидера тамбовского ОПС Влади-
мира Барсукова (Кумарин), которо-
го СКР совместно с еще восемью фи-
гурантами обвиняет в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 1 и ч. 2 ст. 210 (организация пре-
ступного сообщества или участие 
в нем), ч. 4 ст. 159 (мошенничество 
в особо крупном размере) и ст. 291 
(дача взятки) УК РФ. На них адвока-
ты подсудимых заявили ходатайст-
во о прекращении уголовного пре-
следования по обвинению всех фи-
гурантов в мошенничестве, семи 
человек — в участии в преступном 
сообществе и двух — в даче взят-
ки. Основанием для такой прось-
бы стали сроки давности, которые 
истекли еще во время расследова-
ния уголовного дела. Однако, как 
отмечала адвокат подсудимого Пав-
ла Цыганка Инна Городинская, СКР 
занял категоричную позицию: пре-
кращать не будем, пусть суд этим за-
нимается сам.

Согласно материалам дела, 
участники тамбовского ОПС, со-

зданного не позднее 2005 года, 
совершили в течение двух лет в 
Санкт-Петербурге захват 11 город-
ских предприятий или покуша-
лись на это. Среди объектов, кото-
рые атаковали рейдеры, по версии 
следствия, оказались отель «Санкт-
Петербург», ЗАО «Игристые вина», 
ЗАО «Кондитерская фабрика имени 
Крупской» и Петербургский нефтя-
ной терминал. Стоимость недвижи-
мости, фигурирующей в преступ-
ных эпизодах, СКР оценил в сумму 
свыше $100 млн.

Схема рейдерских захватов не 
менялась от преступления к престу-
плению. Выбирался объект, на кото-
рый готовилась атака, затем подде-
лывались учредительные докумен-
ты, куда вносились данные номи-

нальных руководителей. После это-
го через сотрудников налоговой ин-
спекции, получавших за свои услу-
ги вознаграждение, вносились из-
менения в ЕГРЮЛ. Затем недвижи-
мость, пройдя через цепочку фик-
тивных сделок купли-продажи, ре-
ализовывалась. Выплата вознагра-
ждения налоговикам, которые, к 
слову, были ранее осуждены, ква-
лифицирована в этом уголовном 
деле Владимира Барсукова как да-
ча взятки.

Куйбышевский райсуд, изучив 
предоставленные ему материалы, 
вынес постановление о прекра-
щении уголовного преследования 
практически всех фигурантов. Как 
ранее предполагал адвокат Влади-
мира Барсукова Сергей Афанасьев, 

сейчас в деле осталось только двое 
подсудимых — его подзащитный и 
Вячеслав Дроков, которые обвиня-
ются в организации преступного 
сообщества. Впрочем, вряд ли эти 
изменения существенно скажутся 
на сроках рассмотрения дела. Го-
сподин Афанасьев пояснил, что до-
просить придется свидетелей и по 
тем эпизодам мошенничества, ко-
торые уже прекращены, а это около 
50–60 человек. К этому добавляется 
необходимость изучения собствен-
но материалов дела, к примеру экс-
пертиз. Рассмотрение дела по суще-
ству назначено на 1 марта.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Владимир 

Барсуков ранее был осужден за рей-
дерские захваты, вымогательство и 
организацию покушения на факти-

ческого владельца Петербургского 
нефтяного терминала Сергея Васи-
льева на 23 года строгого режима. 
Кроме того, он еще может стать фи-
гурантом уголовного дела об убий-
стве депутата Госдумы Галины Ста-
ровойтовой. Во всяком случае, экс-
депутат Госдумы от ЛДПР Михаил 
Глущенко, который летом 2015 го-
да за организацию убийства госпо-
жи Старовойтовой был пригово-
рен к 17 годам колонии, назвал за-
казчиком этого преступления Вла-
димира Барсукова. Правда, адвокат 
Афанасьев сообщил, что с его под-
защитным в последнее время ника-
ких следственный действий по это-
му делу не проводилось.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Дмитрию Борисову гро-
зят три года колонии, по-
сле того как он попытался 
защитить от полицейских 
друга, снимавшего за-
держания участников ми-
тинга 26 марта 2017 года
 ФОТО   ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Адвокат Дарьяна Гряз-
нова (на фото) не суме-
ла убедить суд доводами 
об общественной значи-
мости дела Валленберга
 ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В ответе подчеркивается, что художник 
не был привлечен за оскорбление рели-
гии, несмотря на то что его работа была 
признана экстремистской

В деле остались только двое подсуди-
мых — Владимир Барсуков и Вячеслав 
Дроков, которые обвиняются в органи-
зации преступного сообщества



Над безвизовым режимом Грузии с ЕС 
нависла Германия
Поведение грузинских граждан обеспокоило Берлин

Безвизовый режим Грузии со 
странами Евросоюза действу-
ет меньше года, однако европей-
ские политики все чаще говорят 
о его возможной отмене. Осо-
бенно обеспокоены власти Гер-
мании: как заявил глава МВД 
Томас де Мезьер, рост числа гру-
зинских граждан, нарушивших 
правила безвизового нахожде-
ния на территории ЕС, а также 
вал запросов на предоставле-
ние политического убежища мо-
гут привести к тому, что безвизо-
вый режим будет приостановлен. 
Грузинские власти согласны на 
компромиссный вариант в виде 
«предварительной электронной 
регистрации путешественников». 
При этом ответственность за сло-
жившуюся ситуацию они неожи-
данно возложили на Россию.

С обеспокоившим власти Грузии 
заявлением Томас де Мезьер высту-
пил в конце прошлой недели на 
Мюнхенской конференции по без-
опасности. Он сообщил, что лично 
предупредил министра иностран-
ных дел Грузии Михаила Джанелид-
зе о возможной приостановке без-
визового режима, при этом отме-
тив: решение проблемы «зависит 
от Грузии». «Надеюсь, визовая ли-
берализация сохранится, однако 
рост числа нарушителей вызывает 
тревогу»,— поделился своим недо-
вольством глава МВД. Отметил он 
и «рост криминала (на территории 
ЕС.— 

”
Ъ“) среди выходцев из Гру-

зии». Ранее с требованием принять 
меры по пресечению нежелатель-
ного трафика из Грузии к Томасу де 
Мезьеру обратились руководите-
ли федеральных земель Северный 
Рейн—Вестфалия и Бавария.

Нынешний режим пересече-
ния границ ЕС действует для гру-
зин с 28 марта 2017 года. Как рас-
сказал в понедельник Михаил Джа-
нелидзе, за прошедшее время им 
воспользовались 220 тыс. человек. 
«Это были и краткосрочные тури-
стические визиты, и визиты для на-

лаживания бизнес-связей, углубле-
ния деловых и культурных отноше-
ний»,— отметил он.

Между тем уже в октябре выяс-
нилось, что 10 тыс. граждан, въехав-
ших в Евросоюз, не вернулись в Гру-
зию вовремя (согласно правилам, 
им нельзя оставаться на территории 

ЕС более трех месяцев в любые пол-
года). Многие при этом запрашива-
ли в Германии и других странах ЕС 
политическое убежище. По данным 
министра Джанелидзе, в 2017 году 
число таких заявок увеличилось на 
35% — до 10 455.

В ответ на заявление Томаса де 
Мезьера грузинский МИД предло-
жил Германии присвоить Грузии ста-
тус «безопасного государства». Если 
у страны будет такой статус, власти 
ФРГ смогут автоматически отказы-

вать эмигрантам из нее в предостав-
лении убежища и немедленно вы-
сылать их на родину. В случае с Гру-
зией это будет происходить за счет 
грузинского правительства по согла-
шению о реадмиссии.

Впрочем, экс-ректор Тбилисской 
дипломатической академии Иосиф 
Цинцадзе в разговоре с 

”
Ъ“ отметил: 

«Решения о 
”
безопасности“ той или 

иной страны принимаются после 
сложных процедур, а вот приостано-
вить соглашение о безвизовом режи-

ме гораздо легче». В соглашении об 
отмене виз есть специальная статья, 
позволяющая на временной или по-
стоянной основе вернуть прежние 
визовые формальности.

В попытке сохранить нынеш-
ние правила грузинские полити-
ки начали активную работу как 
на дипломатическом уровне, так 
и в рамках общения с населени-
ем. Так, накануне министр юсти-
ции Грузии Тея Цулукиани попро-
сила сограждан «не губить безви-

зовый режим с ЕС» нарушением 
его правил. А некоторые грузин-
ские дипломаты в европейских го-
сударствах получили указание не-
медленно провести с правительст-
вами стран пребывания консуль-
тации по теме «сохранения режи-
ма визовой либерализации», сооб-
щают дипломатические источни-
ки 

”
Ъ“. Они отмечают, что перед со-

трудниками грузинских посольств 
стоит задача «твердо заявить», что 
Тбилиси выступает категориче-
ски против полной отмены безви-
зового режима как «величайшего 
достижения страны за весь пери-
од независимости», но не будет ак-
тивно возражать, если ЕС ускорит 
введение «предварительной элек-
тронной регистрации путешест-
венников из Грузии». То есть, по су-
ти, упрощенного варианта визы.

При этом в Тбилиси утверждают, 
что немалая доля ответственности 
за возникшие проблемы лежит на 
России. Глава администрации пре-
зидента Грузии Георгий Абашиш-
вили заявил: «Россия и российская 
пропаганда всячески пытаются 
очернить безвизовый режим между 
Грузией и ЕС». В детали он вдавать-
ся не стал, но призвал сограждан 
не паниковать и выразил уверен-
ность в том, что безвизовый режим 
сохранится — «вопреки российско-
му влиянию». Такую же мысль вы-
сказал грузинский президент Геор-
гий Маргвелашвили, отметивший: 
если российские власти «умудряют-
ся в той или иной форме влиять на 
процессы выборов в ведущих стра-
нах», то неудивительно, что они 
также могут убедить Европу в том, 
что «грузины создают ей особые 
проблемы».

Впрочем, проведенный 
”
Ъ“ поиск 

не позволил обнаружить ни одного 
публичного высказывания россий-
ского официального лица, в котором 
звучала бы критика безвизового ре-
жима Грузии и ЕС.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Елена Черненко

Перед грузинами, 
желающими выехать 
в страны ЕС, может вновь 
опуститься «визовый 
занавес»  ФОТО AP

Обходное пособие

По данным Организации эконо-
мического сотрудничества и разви-
тия, совокупная помощь развива-
ющимся странам со стороны США, 
Австралии и Японии (Индия явля-
ется получателем помощи) соста-
вила в 2016 году $46,9 млрд. Об-
ещанные Китаем в рамках «Поя-
са и пути» инвестиции превыша-
ют $900 млрд, но по факту его по-
мощь развитию по международ-
ным стандартам составляет около 
$5 млрд в год. Эта цифра, впрочем, 
не включает «политические» кон-
тракты, замаскированные под эко-
номическое сотрудничество, к че-
му Пекин прибегает очень часто.

Создание альтернативного ки-
тайскому проекта укладывается 
в логику действий четырех стран 
на протяжении последних лет. 
В ноябре 2017 года был возрожден 
после десяти лет бездействия фор-
мат четырехстороннего стратеги-
ческого диалога (ЧСД) между Ва-
шингтоном, Токио, Канберрой 
и Дели. Уже по темам, которые тог-
да поднимались на мероприятии, 
стало понятно, что нацелен он 
в основном на сдерживание Китая: 
стороны обсудили ситуацию в Юж-
но-Китайском море, «необходи-
мость поддержания основанного 
на действующих правилах поряд-
ка мореплавания», а также «свобо-
ду и открытость Индо-Тихоокеан-
ского региона». Пекин, напомним, 
находится в ситуации затяжного 
территориального спора со стра-
нами, имеющими доступ к Южно-
Китайскому морю, и претендует на 
90% его акватории.

Термин «Индо-Тихоокеанский 
регион» ранее почти не употре-
блялся, но с середины 2017 года 
начал активно вытеснять привыч-
ный «Азиатско-Тихоокеанский ре-
гион» (АТР) в речах политиков из 
стран четверки, так как позволял 
привлечь Индию к более тесному 
взаимодействию со странами АТР. 
Воссоздание формата было ожида-
емо негативно воспринято в Китае: 
в МИД КНР, например, призвали 

всех членов ЧСД «не создавать ор-
ганизаций, направленных против 
третьих стран», и «понять дух вре-
мени». Впрочем, если в 2007 году 
подобная критика привела к сво-
рачиванию формата, то в 2018 го-
ду во всех четырех странах у влас-
ти оказались лидеры, заинтересо-
ванные в усилении координации 
в сдерживании амбиций Пекина.

«Конечно же, эта инициатива 
направлена на противостояние 
китайской стратегии,— отметил 
в беседе с 

”
Ъ“ глава азиатской про-

граммы Московского центра Кар-
неги Александр Габуев.— Впро-
чем, трудно поверить в то, что 
в эпоху правления в США Дональ-
да Трампа из нее что-то может по-

лучиться, ведь он объявил о сво-
рачивании многих внешнеполи-
тических проектов». По мнению 
эксперта, наиболее действенным 
средством противостояния страте-
гии «Пояса и пути» Китая было бы 
«завершение создания Трансти-
хоокеанского партнерства (ТТП)», 
нового договора о либерализации 
торговли в АТР. Напомним, что оно 
активно продвигалось предыду-
щим президентом США Бараком 
Обамой, но нынешний глава Бе-
лого дома вышел из переговоров, 
объявив ТТП не соответствующим 
интересам США.

Схожей позиции придержи-
вается и эксперт Центра страте-
гических разработок Антон Цве-
тов. «Альтернативный 

”
демокра-

тичный Индо-Тихоокеанский по-
яс и путь“ вряд ли легко взлетит,— 
заверил он 

”
Ъ“.— Прежде всего по-

тому, что отношения между бизне-
сом и государством в странах чет-
верки совсем не такие, как в Китае. 
Так что заставить аналогичную ма-
шину ехать на 

”
Индо-Тихоокеан-

ском“ бензине будет гораздо слож-
нее. Видимо, четверка надеется на 
то, что страны—получатели инфра-
структурных инвестиций сами не 
захотят полностью зависеть от ки-
тайских денег и будут стремиться 
как минимум диверсифицировать 
источники инвестиций».

Михаил Коростиков

Украине погадали на президентах
Эксперты описали четыре сценария развития страны до 2027 года

Международная экспертная груп-
па из шести стран вчера презен-
товала в Москве доклад «Четы-
ре сценария развития Украины». 
В нем в виде коротких рассказов 
с весьма неожиданными деталя-
ми описываются варианты буду-
щего этой страны на ближайшие 
десять лет, учитывая как вну-
тренние, так и внешние факторы. 
 Авторы документа подчеркну-
ли, что не претендуют на научное 
прогнозирование, но намерены 
дать импульс для переосмысле-
ния «предвзятых оценок буду-
щего». Обозначенные ими пози-
тивные развязки предполагают 
децентрализацию власти, уход 
от радикальной идеологии и на-
лаживание отношений с Росси-
ей. А вот нынешнему президен-
ту Украины Петру Порошенко они 
предрекают незавидную судьбу.

«Наша дискуссия была очень интен-
сивной. Мы даже кричали друг на дру-
га»,— откровенно заявил на презента-
ции в Москве один из авторов докла-
да — руководитель венского бюро не-
мецкого Фонда Фридриха Эберта по 
вопросам сотрудничества и мира в Ев-
ропе Райнхард Крумм. Участие в рабо-
те принимал Российский совет по ме-
ждународным делам (РСМД). Кроме то-
го, к составлению документа привле-
кались авторитетные эксперты с Укра-
ины, из Австрии, США и Словакии.

Доклад, оформленный в виде цвет-
ной брошюры, написан простым язы-
ком и даже с юмором. Эксперты выя-
вили четыре сценария развития Украи-
ны, исходя из переменных: слабая или 
сильная власть, сплоченное или разо-
бщенное гражданское общество и т. д. 

Первый сценарий, подготовлен-
ный гендиректором РСМД Андреем 
Кортуновым и директором киевско-
го Института глобальных трансфор-
маций Алексеем Семением, выглядит 
весьма оптимистичным. Согласно ему, 
Украина станет «новой моделью го-
сударства европейской периферии». 
Этот результат будет достигнут благода-
ря децентрализации и активному гра-
жданскому обществу на фоне слабых 
институтов государственной власти. 

Объясняя, как страна может прий-
ти к такой модели, авторы доклада, 
впрочем, делают ряд смелых допу-
щений. В конце 2018 года, предпо-
лагают они, в стране пройдут парла-
ментские выборы (по плану это про-
изойдет лишь в 2019 году), в резуль-
тате которых к власти придут сторон-

ники «реальной децентрализации 
как в политических, так и в экономи-
ческих вопросах». Что касается без-
опасности, то тут влияние силови-
ков снизится, а «линия разделения 
с Крымом и территорией Донбасса» 
будет де-факто признана. 

Если следующим президентом Ук-
раины эксперты называют абстракт-
ного Владимира Кармалюка (среди 
украинских политиков такого чело-
века нет, однако прослеживается ас-
социация с Устимом Кармалюком — 
лидером крестьянского восстания на 
Украине в начале XIX века), то насчет 
России они уверены — у власти оста-
нется Владимир Путин. Правда, его 
политика будет не такой, как сейчас. 
Чтобы «оживить отношения с Запа-
дом» и дать толчок российской эконо-
мике, он уже в 2018 году «постепенно 
отзовет большую часть поддержки» 
республикам Донбасса. В беседе с 

”
Ъ“ 

Андрей Кортунов уточнил, что под 
«поддержкой» имеется в виду и воен-
ная помощь: «Без военной и экономи-
ческой помощи Москвы эти респу-
блики не продержались бы». 

Боевые действия в Донбассе, со-
гласно первому сценарию, будут про-
должаться до 2021 года. После этого 
территория нынешних ДНР и ЛНР, 
согласно минским соглашениям, 
реинтегрируется в состав Украины. 
При этом на некоторых должностях 
останутся люди, работавшие в руко-
водстве республик.

Второй сценарий — по мнению 
авторов, он самый лучший — подра-
зумевает одновременно сильное го-
сударство и сплоченное гражданское 
общество. Над ним работали стар-
ший научный сотрудник американ-
ской корпорации Rand Сэмьюэл Ча-
рап и известный украинский дипло-
мат, президент консалтинговой ком-
пании «Грант Торнтон Украина» Алек-
сандр Чалый. По их версии, измене-
ния будут связаны в первую очередь 
с волевой политикой нового прези-
дента, которого авторы назвали Яро-
славом Мудрым. Он победит на выбо-
рах 2019 года и «станет всемирной зве-
здой благодаря вдохновляющей речи 
на Генассамблее ООН». В ней прези-
дент заявит об «отказе от ультраправо-
го национализма». Более того — зай-
мется реинтеграцией в украинское 
общество бывших сторонников ДНР 
и ЛНР, в том числе и воевавших, но 
вначале этим людям придется «дать 
показания». К 2024 году на Украине 
к тому же будет изменена конститу-

ция, обеспечив после правления пре-
зидента Мудрого переход к «немецкой 
парламентаристской системе с влия-
тельным Конституционным судом». 

После того как Киев провозгласит 
внеблоковый статус, окончательный 
возврат Донбасса в состав Украины 
произойдет в 2027 году. Новая укра-
инская экономика будет открыта как 
России, так и Европе и потому начнет 
расти на 7% ежегодно. 

После прочтения первых двух сце-
нариев третий кажется особенно 
мрачным. Его составили эксперт Фон-
да Карнеги Балаш Ярабик и сотрудник 
Фонда Фридриха Эберта Симон Вайс. 
Согласно их сценарию, нынешний 
президент Украины Петр Порошен-
ко с трудом, но все же избирается на 
следующий срок в 2019 году. В Донбас-
се продолжают действовать «квазиго-
сударства, полностью отрезанные от 
остальной Украины». Вместо федера-
лизации президент пытается консо-
лидировать власть в Киеве, что полу-
чается не очень успешно. Это дает тол-
чок к укреплению ультраправых сил 
и закрывает путь к реинтеграции Дон-
басса. Уровень жизни продолжает сни-
жаться — тому виной коррупция и по-
теря рынка РФ для украинской про-
дукции. На этом фоне в 2024 году про-
исходит военный переворот — Петр 
Порошенко теряет власть. Выборов не 
проводится, ультраправые силы уста-
навливают авторитарный режим. Ев-
ропейские партнеры «дистанцируют-
ся» от Киева, но от США помощь про-
должает поступать — там Украину ви-
дят форпостом в борьбе с Москвой. 
К 2027 году какое-либо восстановле-
ние отношений с Россией уже не ви-
дится даже теоретически возмож-
ным. Более того, «Армия освобожде-
ния Крыма», состоящая из крымско-
татарских активистов и ветеранов до-
бровольческих батальонов организу-
ет провокации на полуострове.

Согласно четвертому сценарию, 
к власти на Украине придут технокра-
ты. Над этим сценарием работали ди-
ректор берлинского Центра восточно-
европейских и международных иссле-
дований Гвендолин Зассе и Райнхард 
Крумм. По их версии, технократы де-
факто признают присоединение Кры-
ма к России и самостоятельность ДНР 
и ЛНР. К такому результату якобы при-
ведет разочарование в политике Пет-
ра Порошенко и укрепление позиций 
«Блока Юлии Тимошенко» на ближай-
ших парламентских выборах. В Ра-
де появляются три примерно равных 

игрока: новая партия на основе «Бло-
ка Петра Порошенко» (сам президент 
уйдет из политики, обеспечив себе 
иммунитет), «Блок Юлии Тимошенко» 
и «Оппозиционный блок». 

Граждане при этом «устали от ба-
лансирования на краю обрыва и сла-
бого государства». А вот война украин-
цев больше не консолидирует — ар-
мия и добровольческие батальоны по-
лучают все меньше поддержки. 

Технократическое правительство 
проводит реформы «сверху вниз» — 
они опираются на «модернизиро-
ванную промышленность и сель-
ское хозяйство». Новые элиты осоз-
нают: для развития экономики мир 
с Россией необходим. Украина под-
писывает торговые соглашения как 
с ЕС, так и с Евразийским союзом. 
Молодежь Украины в 2027 году «вос-
принимает нерешенность крымско-
го вопроса как данность».

Мнения опрошенных 
”
Ъ“ экспер-

тов о том, какой из сценариев кажет-
ся наиболее жизнеспособным, разде-
лились. Алексей Семений заявил, что 
«все карты по-прежнему на столе», од-
нако ни один сценарий не соответст-
вует нынешней ситуации в полной ме-
ре. Глава Украинского института ана-
лиза и менеджмента политики Руслан 
Бортник считает, что «говорить о силь-
ной власти либо о перспективах влас-
ти в этой ситуации не приходится», од-
нако переизбрание на новый срок — 
важная цель для Петра Порошенко. 

Еще один киевский политолог, 
член общественного совета при МИД 
Украины Андрей Бузаров настроен 
пессимистично. «Раскол общества бу-
дет продолжаться, и ни один политик 
не сможет его объединить. В реинтег-
рацию Донбасса я тоже не верю, а вой-
на будет идти еще лет шесть,— ска-
зал он.— Нормализация отношений 
с Россией невозможна без нормали-
зации отношений Москвы и Вашинг-
тона». Однако правого переворота го-
сподин Бузаров не ожидает — имен-
но из-за того, что нацеленные на него 
силы не будут поддержаны Западом.

При этом Андрей Кортунов в конце 
встречи призвал рассматривать Укра-
ину не как «марионетку Запада», а как 
самостоятельного игрока. «Важно при-
знать самостоятельность украинского 
народа и легитимность украинской 
власти. И завязывать с разговорами 
о 

”
киевской хунте“, которые у нас не-

которые ведут»,— сказал глава РСМД.
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев
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Создание альтернативного  китайскому 
проекта укладывается в логику дейст-
вий Австралии, США, Индии и Японии 
на протяжении последних лет
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21925,10 (−224,11)
РТС 1264,68 (+5,67)
FTSE 100 7246,77 (−0,89)

DAX 30 12487,9 (+102,3)
DJIA* 25141,05 (−78,33)
NASDAQ Composite* 7293,83 (+54,36)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.02.18
Австралийский доллар 44,7470
Английский фунт 78,8851
Белорусский рубль** 28,8147
Датская крона* 93,8155

Доллар США 56,5201
Евро 69,8928
Индийская рупия*** 87,3572
Казахский тенге*** 17,6880

Канадский доллар 44,9000
Китайский юань* 89,0333
Норвежская крона* 72,2837
СДР 82,5069

Сингапурский доллар 42,9028
Новая турецкая лира 14,9980
Украинская гривна* 20,8792
Шведская крона* 70,5241

Швейцарский франк 60,6114
Японская иена*** 52,7806
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На рынке мессенджеров более сот-
ни приложений, а позиции самых 
популярных сервисов WhatsApp, 
Viber, Skype и Telegram кажутся не-
зыблемыми. Но в борьбе за аудито-
рию некоторые проекты решают-
ся на нестандартные шаги. Гонконг-
ская E-Chat International предложи-
ла председателю Центральной изби-
рательной комиссии (ЦИК) РФ Элле 
Памфиловой внедрить собственный 
мессенджер E-Chat «в систему голо-
сования гражданами РФ на выборах 
всех уровней власти». Компания го-
това уже в марте на выборах прези-
дента РФ протестировать «удален-
ное» голосование с использованием 
блокчейна. Компания предлагает со-
здать для каждого кандидата «цифро-
вые кошельки», куда избиратели бу-
дут перечислять электронные жето-
ны. «Блокчейн фиксирует и подтвер-
ждает трансакцию. Подсчет голосов 
будет осуществляться по количеству 
жетонов»,— отмечается в письме E-
Chat International в ЦИК (есть у 

”
Ъ“).

Предложение ЦИКу — это шанс 
продемонстрировать возможности 
технологии блокчейна и месседже-
ра, заработать на внедрении функ-
ции голосования вряд ли возможно, 
пояснил 

”
Ъ“ директор по развитию 

E-Chat в России и СНГ Алекс Винсен-
тер. «Ребята из E-Chat пытаются хай-
пануть»,— считает сотрудник круп-
ной интернет-компании. Этот мес-
сенджер также продвигают «на рын-
ке блогеров», напомнил он. Напри-
мер, Ксения Собчак, зарегистриро-
ванная в феврале кандидатом в пре-
зиденты РФ, в конце декабря опу-
бликовала в своем Instagram сооб-
щение, в котором предлагала ЦИКу 
взять на заметку идею голосования 
через E-Chat.

Избирательный процесс уже про-
шел модернизацию: на выборах пре-
зидента РФ впервые будет возможно 
голосовать вне места постоянной ре-
гистрации без необходимости брать 
открепительные удостоверения — 
достаточно подать заявку через сайт 
госуслуг. Процедура досрочного го-
лосования может быть усовершенст-
вована с помощью блокчейна, когда 
эта технология будет внедрена, гово-
рила в декабре Элла Памфилова.

E-Chat International не раскры-
вает инвесторов и собственников. 
По словам представителя компа-
нии, для проекта с ЦИКом E-Chat 
International готова создать россий-
ское юрлицо. Но желание участво-
вать в выборах президента РФ для 
компании из Гонконга может обер-
нуться дополнительными риска-
ми. «На месте специальных служб 
я бы проверил эту компанию, воз-
можно, готовится провокация 
с целью вмешательства в выборы 
в РФ»,— предупреждает федераль-
ный чиновник. Подобные обвине-
ния поступают в адрес России с мо-
мента избрания Дональда Трампа 
на пост президента США, поэтому 
логично, что государство не ждет 
от иностранцев ничего хорошего. 
Более того, как сообщил вчера секре-
тарь Совбеза Николай Патрушев, пе-
ред выборами президента России 
спецслужбы ожидают хакерские ата-
ки на систему «Выборы» и другие по-
литические, экономические и ин-
формационные акции.

правила  
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Желание участво-
вать в выборах пре-
зидента РФ для ком-
пании из Гонконга 
может обернуться 
дополнительными 
рисками

выяснил заместитель руководителя 
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Госбанки не желают познакомиться
Они не помогут потенциальным заемщикам получить доступ к госуслугам

С этого месяца все бан-
ки могут получить выпи-
ску о пенсионных отчи-
слениях граждан только 
через систему межведом-
ственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ), 
что требует регистрации 
физлиц на портале госу-
слуг (ЕПГУ). Однако поль-
зоваться таким способом 
готовы не все. Крупней-
шие участники рынка, ра-
нее получавшие данные 
из Пенсионного фонда 
(ПФР) напрямую, считают 
новый порядок слишком 
сложным и готовы отка-
заться от части потенци-
альных клиентов, лишь 
бы не заниматься их ре-
гистрацией на ЕПГУ.

С 12 февраля все без 
исключения банки могут по-
лучать выписки заемщиков 
из ПФР только через СМЭВ, 
следует из письма ПФР кре-
дитным организациям (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). Ра-

нее Сбербанк, ВТБ, Газпро-
мбанк, Банк Москвы (в на-
стоящее время присоединен 
к ВТБ) и «Уралсиб» могли по-
лучать данные напрямую 
из ПФР. В письме ПФР ука-
зывается, что установлен-
ный ранее порядок признан 
утратившим силу.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

некоторые госбанки изме-
нением порядка недоволь-
ны и считают запросы че-
рез СМЭВ для себя нецелесо-
образными. Данный вопрос 
обсуждался в прошлую пят-
ницу на совещании в ЦБ с уча-
стием крупных банков. «Если 
заемщик банка не зареги-
стрирован на портале госу-
слуг, для получения выпи-
ски банк вынужден сам его 
регистрировать,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Для крупных банков это нео-
правданная потеря времени, 
им проще отказать в выдаче 
кредита и кредитовать толь-
ко клиентов из своей базы 
или же пользоваться данны-
ми бюро кредитных исто-
рий, которых достаточно для 
оценки рисков». К тому же, 
по его словам, через СМЭВ 
каждый банк может запро-
сить не более 10 тыс. выпи-
сок в месяц, что является до-
статочным далеко не для всех 
банков. Открыто выразил 

протест против нового поряд-
ка в рамках совещания лишь 
представитель Сбербанка, го-
ворят источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. «На теку-
щий момент Сбербанк про-
водит работы по построению 
взаимодействия с ПФР через 
целевой канал с использова-
нием ЕПГУ (СМЭВ)»,— сооб-
щили в банке.

По информации 
”

Ъ“, 
Сбербанк не единственный 
из лишившихся права пря-
мых запросов в ПФР банк, 
считающий получение дан-
ных через СМЭВ слишком 
сложной процедурой. Впро-
чем, в официальных ком-

ментариях банкиры уверя-
ют в обратном. В ВТБ 

”
Ъ“ со-

общили, что заинтересованы 
в получении данных из ПФР 
через СМЭВ. «Наличие досту-
па к сведениям ПФР позволя-
ет банку подтверждать заня-
тость, трудовой стаж и дохо-
ды заемщиков из легитим-
ного источника при оценке 
благонадежности потенци-
ального заемщика и приня-
тии решении о выдаче кре-
дита». «Мы рассматриваем 
для себя получение выписки 
из ПФР через СМЭВ как один 
из возможных способов под-
тверждения доходов клиен-
тов наряду с классически-

ми (2-НДФЛ)»,— сообщили 
в «Уралсибе». В Газпромбан-
ке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Процедура получения дан-
ных из ПФР через СМЭВ до-
статочно непростая. Как по-
яснили в Минкомсвязи, ПФР 
для обработки запроса ис-
пользует паспортные дан-
ные и СНИЛС заемщика. Для 
того чтобы воспользовать-
ся услугой получения вы-
писки из ПФР, заемщик дол-
жен быть зарегистрирован 
на Едином портале госуслуг, 
поскольку после отправки за-
проса банком заемщик полу-
чает СМС-сообщение с кодом, 
которым подтверждает свое 

согласие на оказание услу-
ги. Запрос формирует сам 
банк с помощью специаль-
ной электронной формы, ко-
торая интегрирована с ЕПГУ, 
клиенту для этой процедуры 
заходить на портал госуслуг 
не нужно. Если же клиент 
не зарегистрирован, то он мо-
жет сделать это в офисе бан-
ка, оснащенном для этих це-
лей компьютерами.

На данный момент на пор-
тале госуслуг зарегистриро-
вано около 66 млн человек 
из 147 млн постоянно прожи-
вающих в России (по данным 
Росстата на 1 января 2018 
года). Помощь банков в реги-

страции заемщиков на ЕПГУ 
могла бы существенно по-
высить число пользовате-
лей портала, считает испол-
нительный вице-президент 
АРБ Эльман Мехтиев. «Зна-
чительная часть людей, кото-
рые считали необходимой та-
кую регистрацию, уже само-
стоятельно зарегистрирова-
лись на портале,— отмечает 
господин Мехтиев.— Осталь-
ные граждане не видят в этом 
смысла или считают проце-
дуру слишком сложной, и тут 
банки могли бы дать потен-
циальным заемщикам опре-
деленный стимул».

Светлана Самусева

Одна из крупнейших в России букмекер-
ских контор «Лига ставок» раскрыла но-
вых совладельцев: среди них оказалась 
бывший топ-менеджер структур находя-
щегося под следствием во Франции се-
натора и бизнесмена Сулеймана Кери-
мова Татьяна Башмакова. «Лига ставок» 
давно в сфере влияния господина Кери-
мова, подтверждают участники рынка, 
хотя сам он ранее отрицал связь с бук-
мекерским бизнесом. В 2018 году рынок 
надеется на резкий рост в связи с чем-
пионатом мира по футболу в России.

Экс-гендиректор «Нафта Ко» Сулеймана Ке-
римова Татьяна Башмакова с января 2018 года 
стала владелицей 15% Первой международ-
ной букмекерской компании (ПМБК; бренд 
«Лига ставок»), следует из данных Kartoteka.ru. 
Одновременно еще 15% компании получила 
Алена Авдеева. Ранее эти 30% принадлежали 
зарегистрированной на Британских Виргин-
ских островах Akira Invest Corporation.

О связи Сулеймана Керимова с «Лигой ста-
вок» ранее было известно только на уровне 
слухов. Так, Forbes со ссылкой на источники 
называл его совладельцем этого бизнеса еще 
в декабре 2015 года, но и компания, и пред-
ставители самого господина Керимова офи-
циально это отрицали. Тем не менее «многие 
ассоциировали эту компанию с Сулейманом 
Керимовым», подтверждает президент букме-
керской конторы «Бинго-Бум» Константин Ма-
каров. В «Лиге ставок» не ответили на запрос, 

собеседники 
”
Ъ“ в структурах господина Кери-

мова не смогли предоставить комментарии.
Структура владения сменилась и у друго-

го ключевого участника букмекерского рын-
ка — НКО «Мобильная карта», которая вместе 
с Первой саморегулируемой организацией 
букмекеров управляет центром учета перево-

дов интернет-ставок (ЦУПИС). ЦУПИС высту-
пает фактически платежной системой, через 
которую деньги пользователей переводятся 
на игру у того или иного букмекера. В состав 
учредителей НКО входят владельцы участни-
ков букмекерского рынка: в частности, 30% 
«Мобильной карты» принадлежали умерше-

му в марте 2017 года президенту и соосновате-
лю «Лиги ставок» Олегу Журавскому. Эта доля 
была перераспределена в декабре 2017 года, 
следует из данных Kartoteka.ru: по 10% «Мо-
бильной карты» получили Татьяна Башмако-
ва и Игорь Авдеев, 3,5% — новый президент 
«Лиги ставок» Юрий Красовский, 6,5% — вдо-
ва господина Журавского Ольга.

«Лига ставок» — одна из крупнейших 
российских букмекерских контор. По дан-
ным «Рейтинга букмекеров» за 12 месяцев, 
к маю 2017 года она была на четвертом ме-
сте на рынке с долей 14%. Весь годовой объем 
рынка, включая нелегальный сегмент, оце-
нивался примерно в 677 млрд руб. По дан-
ным Kartoteka.ru, выручка ПМБК в 2016 году 
составила 4,5 млрд руб., чистая прибыль 
—10,3 млн. В 2017 году «Лига ставок» стала ге-
неральным спонсором Российской футболь-
ной премьер-лиги. Как сообщал 

”
Ъ“, партнер-

ство с «Лигой ставок» рассматривал и телека-
нал «Матч ТВ», планировавший запуск букме-
керской конторы под собственным брендом, 
но в феврале этот проект был заморожен. Ле-
том 2018 года в России пройдет чемпионат 
мира по футболу, который участники отра-
сли называют ключевым событием для инду-
стрии, ожидая резкого роста ставок. Их объем 
во время чемпионата может быть на 75–100% 
выше, чем в самый удачный месяц 2017 года, 
сообщал ранее 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

В «Лигу ставок» приняли новых членов
Совладелицей компании стала бывший топ-менеджер структур Сулеймана Керимова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ), принадле
жащие санируемому ЦБ банку 
«ФК Открытие», хотят в этом 
 году значительно нарастить 
клиентскую базу. Речь идет 
о сотнях тысяч новых клиен
тов. Привлекать их планиру
ется и у дружественных ранее 
НПФ. Рыночные расходы на та
кое привлечение могут соста
вить до 2–3 млрд руб., что срав
нимо с совокупным собствен
ным капиталом  фондов по ито
гам третьего квартала 2017 года.

НПФ, входящие в группу санируе-
мого банка «ФК Открытие», планиру-
ют в этом году активно привлекать 
новых клиентов по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС). 
Об этом рассказали 

”
Ъ“ несколько 

топ-менеджеров конкурирующих 
НПФ, знающих о таких планах от 
 сотрудников фондов «ФК Откры-
тие». Все собеседники 

”
Ъ“ сходятся 

во мнении, что фонды собираются 
привлечь до 1 млн новых клиентов. 
Причем один источник 

”
Ъ“ называет 

300–400 тыс. заявлений, другой — 
600–800 тыс. Привлечение уже ак-
тивно идет, но не так масштабно, как 
в планах, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к «ФК Открытие». Новые 
клиенты по ОПС привлекаются в 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», уточняет он.

• В пенсионную группу банка «ФК 
Открытие» входит три фонда — 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ элект-
роэнергетики и НПФ РГС. Сам банк 
в настоящее время проходит проце-
дуру санации и принадлежит ЦБ. 
В конце января банк объявил о том, 
что фонды в течение полугода будут 
объединены на базе «ЛУКОЙЛ-Гаран-
та». Согласно данным регулятора, 
объединенный НПФ будет крупней-
шим в России, на 30 сентября 2017 
года суммарные активы объединяе-
мых фондов составляли 590 млрд 
руб., количество застрахованных 
лиц превышало 7,7 млн.

Представитель пенсионного ди-
визиона «ФК Открытие» заявил, что 
группа не раскрывает детали «своей 
бизнес-стратегии». При этом он от-
метил, что целевые показатели стра-
тегии развития для НПФ на ближай-

шие годы будут утверждены в марте. 
Привлечение застрахованных лиц 
осуществляется «преимущественно 
через банковский канал продаж, ко-
торый на сегодняшний день насчи-
тывает порядка 13–14 тыс. точек по 
всей стране», пояснили в пенсион-

ном дивизионе. По оценке предста-
вителя дивизиона, имеющаяся сеть 
позволяет привлекать более 600 тыс. 
новых клиентов в год.

Как отмечено на сайте «ЛУКОЙЛ-
Гаранта», помимо «ФК Открытие» 
банками-партнерами являются По-
чта-банк, Альфа-банк, ОТП-банк, 
ХКФ-банк. Ранее представитель пен-
сионного дивизиона «ФК Открытие» 
говорил 

”
Ъ“ о планах использования 

розничной сети страховой компа-
нии «Росгосстрах» (контролируется 
«ФК Открытие»). Именно эта сеть по-
зволила привлечь в НПФ РГС значи-
тельную часть клиентов, говорит 
топ-менеджер одного крупного НПФ.

Между тем нынешняя переход-
ная кампания, организованная фон-
дами, близкими к «ФК Открытие», по 
сути, свидетельствует о распаде так 
называемой коалиции, о создании 
которой крупные частные пенсион-
ные фонды неформально договори-
лись два года назад (см. 

”
Ъ“ от 18 

апреля 2016 года). Они создали еди-
ную базу СНИЛС и договорились не 
оплачивать агентам перевод клиен-
тов из дружественных фондов. Сами 
фонды, в число которых входили 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ элек-
троэнергетики, НПФ РГС, фонды 
группы «Бин» (ныне — «Сафмар»), O1 
(фонды группы «Будущее») и «Алор» 
(группа «Газфонд Пенсионные нако-

пления»), создание картеля отрица-
ли. Однако показатели переходной 
кампании 2016 года косвенно свиде-
тельствовали в его пользу. Фонды ко-
алиции снизили привлечение из 
других НПФ в два-пять раз по срав-
нению с предшествующим годом, 
тогда как привлечение из ПФР в 
большинстве случаев выросло в 1,2–
2,4 раза. Сейчас НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» переводит к себе всех клиен-
тов, рассказали два топ-менеджера 
фондов, которые назывались участ-
никами коалиции. Выход из коали-
ции фондов группы «ФК Открытие» 
также подтверждается сообщения-
ми на специализированных фору-
мах агентов НПФ. Представитель 
пенсионного дивизиона «ФК Откры-
тия», ссылаясь на законодательство, 
заявил, что гражданин может заклю-
чить договор ОПС с любым НПФ вне 
зависимости от того, кто его теку-
щий страховщик.

Привлечение столь большого чи-
сла клиентов — весьма затратный 
процесс. «Если 

”
ЛУКОЙЛ-Гарант“ бу-

дет работать по рыночным ставкам 
со всеми своими партнерами, то 
привлечение 1 млн клиентов обой-
дется в 2–3 млрд руб.»,— оценивает 
гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. Оплата расходов по 
привлечению идет из капитала фон-
дов, а по итогам трех кварталов сово-
купные собственные средства трех 
НПФ составляли всего 2,3 млрд руб. В 
рамках санации «ФК Открытие» ЦБ 
направил фондам еще 42,9 млрд руб. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к пенсион-

ной группе банка, утверждает, что 
средства выделены на докапитали-
зацию фондов, чтобы нивелировать 
влияние отрицательных результатов 
инвестирования в третьем квартале 
прошлого года и они не пойдут на 
привлечение новых клиентов. В 
пенсионном дивизионе «ФК Откры-
тие» этот вопрос не комментируют.

Илья Усов

ЦБ идет за накоплениями
Пенсионные фонды санируемого «ФК Открытие»  
поборются за новых клиентов 

Вчера стоимость самой 
 известной криптовалюты — 
биткойна — вернулась к зна
чениям  четырехнедельной 
 давности. За две недели его 
курс вырос почти вдвое, пре
высив $11,8 тыс. «Бычья» игра 
идет на позитивном новост
ном  фоне. Однако рассчиты
вать на устойчивость тенден
ции не стоит, предупреждают 
участники рынка, поскольку 
профессиональным инвесто
рам для получения прибыли 
необходимы мощные разно
направленные движения.

Биткойн стремительно восста-
навливает позиции, утраченные в 
начале этого года. По данным агент-
ства Coinmarketcap, в ходе вчераш-
них торгов курс криптовалюты 
 поднимался на 7,8%, до отметки 
$11,83 тыс.— максимального значе-
ния с 29 января. Капитализация ос-
новной виртуальной валюты мира 
приблизилась к $200 млрд, а общая 
капитализация мирового рынка 
криптовалют превысила уровень 
$500 млрд.

Уверенное укрепление биткойна 
наблюдается вторую неделю под-
ряд. За это время курс криптовалю-
ты вырос почти вдвое, отыграв боль-
шую часть снижения начала года, 
происшедшего на негативных ново-
стях из Азии и активной игре на по-
нижение со стороны профессио-
нальных инвесторов (см. 

”
Ъ“ от 3 

февраля). По словам заместителя 
гендиректора по прямым инвести-
циям УК ТФГ Арсена Бадырханова, 
рост стоимости биткойна свиде-
тельствует о том, что настроения ин-
весторов изменились и способство-
вали этому позитивные новости из 
Азии. На прошлой неделе телеканал 
CNBC сообщил, что правительство 
Южной Кореи планирует уделять 
внимание прозрачности торговли в 
криптовалюте и не намерено запре-
щать цифровые деньги. «Основным 
принципом правительства является 
предотвращение любых незакон-
ных действий или неопределенно-
стей в вопросе криптовалютной 
торговли, в то же время поддержи-
вая развитие технологии блок-
чейн»,— сообщил в своем заявле-
нии глава управления по координа-
ции государственной политики Ре-
спублики Корея Хонг Нам Ки.

Восстановлению интереса инвес-
торов к криптовалютам способство-
вали и результаты завершившегося 
на прошлой неделе ICO Telegram. 
По данным отчета, предоставленно-
го Комиссии по ценным бумагам и 
биржам США (SEC), по итогам разме-
щения было привлечено $850 млн 
от 81 инвестора. Тем самым ICO 
Telegram стало крупнейшим в исто-
рии этого рынка. В размещении 
приняли участие сразу несколько 
российских миллиардеров. В част-
ности, $10 млн в Telegram вложил 
основатель «Вимм-Билль-Данна» Да-
вид Якобашвили, $17 млн — основа-

тель Qiwi Сергей Солонин. Желание 
поучаствовать в ICO Telegram изъяв-
ляли крупные венчурные фонды 
Кремниевой долины Kleiner Perkins 
Caufield & Byers, Benchmark и 
Sequoia Capital. «ICO Telegram, без-
условно, разогревает интерес к рын-
ку киптовалют, так как является 
прекрасным информационным по-
водом»,— отмечает гендиректор 
«Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев.

В целом интерес к криптоакти-
вам и не ослабевал. «Он увеличива-
ется, меняется состав участников 
рынка, повышается качество и ана-
литическая проработка инвестици-

онных стратегий»,— отмечает на-
чальник отдела анализа рынков аль-
тернативных инвестиций ИК «Велес 
Капитал» Алексей Пикуза. При этом 
если в декабре—январе хедж-фон-
ды активно играли на понижение 
курса биткойна, то в настоящее вре-
мя они движутся вместе с рынком. 
«Профессиональные спекулянты, 
заработавшие на понижении бит-
койна в январе, пока не препятству-
ют росту, потому что 

”
овцы“, как ча-

сто называют непрофессиональ-
ных инвесторов, которых они при-
готовились 

”
стричь и резать“, долж-

ны 
”
нагулять жирок“»,— отмечает 

Александр Лосев.
Впрочем, такой рост цен нельзя 

назвать устойчивым, поскольку ра-
но или поздно спекулянты в лице 
профессиональных инвесторов за-
хотят повторно зашортить биткойн 
и вновь заработать на падении его 
стоимости. Поводом для новой иг-
ры на понижение могут стать но-
вые заявления регуляторов из 
стран, имеющих вес на финансо-
вых рынках, относительно регули-
рования, налогообложения или ог-
раничений торговли и использова-
ния криптовалют. По мнению го-
сподина Лосева, против биткойна 
может сыграть и новый долгосроч-
ный кредитный цикл с ужесточени-
ем монетарной политики и ростом 
процентных ставок в мире, что убе-
рет с рынков «горячие» деньги и 
снизит интерес к игре с виртуаль-
ными валютами. «Актив обладает 
высокой волатильностью и, следо-
вательно, риском. Поэтому мы еще 
не раз увидим изменения в трендах 
и уровнях цен»,— отмечает Арсен 
Бадырханов.

Виталий Гайдаев

Биткойну  
вырастили курс
Спекулянты  
поддерживают виртуальные валюты  
до нового падения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным отчетности «Возрожде-
ния» за прошлый год (101-я форма), 
средний остаток средств в кассе за 12 
месяцев составлял у банка 4,4 млрд 
руб. (учтены средства в рублях и ва-
люте на конец каждого месяца). Это 
агрегированные данные по всему 
банку, у которого, согласно информа-
ции на сайте ЦБ, более ста подразде-
лений на территории РФ. По итогам 
декабря остаток средств в кассе вы-
рос до 6,9 млрд руб. При этом млад-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Руслан Коршу-
нов обращает внимание на то, что в 
декабрьской отчетности банка виден 
сильный рост оборотов по кассе в ру-
блях и иностранной валюте (в валюте 
рост по сравнению с ноябрем эквива-
лентен сумме около 8,5 млрд руб.).

• Братья Ананьевы владели в Пром-
связьбанке 50,03%. После введения 

в банк временной администрации 
15 декабря 2017 года и дальнейшей 
передачи его в Фонд консолидации 
банковского сектора их доли были 
фактически обнулены после списа-
ния капитала банка до 1 руб. В «Воз-
рождении» Алексей и Дмитрий Ана-
ньевы владеют более 52,7% акций. 
Однако Банк России ограничил их 
право распоряжаться голосующи-
ми акциями в размере не более 10% 
на каждого в связи с ситуацией 
в Промсвязьбанке. Они также полу-
чили предписание выйти из капита-
ла «Возрождения» в течение трех 
месяцев, сделка должна состояться 
в ближайшее время. 
Алексей Ананьев передал 

”
Ъ“ че-

рез своего представителя, что эта 
информация — «полный бред, ком-
ментировать который не имеет ни-
какого смысла». Связаться с Дмит-
рием Ананьевым 

”
Ъ“ не удалось. В 

банке «Возрождение» не ответили 

на запрос 
”
Ъ“. В Промсвязьбанке со-

общили, что, в соответствии с требо-
ваниями законодательства о бан-
кротстве, «в конце 2017 года списа-
ли все средства со счетов бенефици-
аров и высшего менеджмента бан-
ка», не уточнив дату списания. Сто-
ит отметить, что братья Ананьевы 
категорически не согласны с реше-
нием ЦБ о санации Промсвязьбанка 
и уже подали два иска к регулятору, 
чтобы обжаловать решение о вводе 
временной администрации.

В то же время у регулятора не бы-
ло оснований остановить снятие 
средств со счетов братьев Ананье-
вых в этом банке, указывают экс-
перты. В ЦБ традиционно не ком-
ментируют действующие банки. По 
словам партнера «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игоря Дубова, так 
как меры по предупреждению бан-
кротства в отношении «Возрож-
дения» не реализуются, то основа-

ний для признания таких сделок не-
действительными быть не должно. 
«Сложно предположить какую-то 
возможность признания этих сде-
лок недействительными,— отмеча-
ет он.— Однако снятие такой суммы 
наличностью — очень нетипичная 
операция». 

Согласно отчетности «Возрожде-
ния» на 1 января 2018 года, объем 
средств физлиц в банке составлял 
161 млрд руб. Вывод акционерами 
своих средств на сумму около 
4,5 млрд руб. не мог существенно 
повлиять на банк, уверены аналити-
ки. «В целом на 1 января по ликвид-
ности банк имел хороший запас,— 
указывает Руслан Коршунов.— Вы-
соколиквидные активы покрывали 
почти на 25% привлеченные средст-
ва, поэтому отток в несколько мил-
лиардов рублей банк спокойно вы-
держивал».

Виталий Солдатских

С деньгами на выход

На рынке появился новый, 
самый мощный и самый 
непредсказуемый игрок — 

сам регулятор…  
Мы не понимаем, как дальше 

выстраивать работу…
— Леонид Гильченко,

председатель совета СРО АНПФ,  
19 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

500 миллиардов 
долларов
вновь превысила  
капитализация  
всех криптовалют  
в мире

К О Н Т Е К С Т « С А Ф М А Р »  О Б Ъ Е Д И Н И Т  П Е Н С И И

Семья Гуцериевых собирается объединить принадлежащие ей негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) в периметре холдинга «Сафмар Финансовые инвести-
ции». В марте внеочередное собрание акционеров должно утвердить приобретение 
НПФ «Доверие». Более 47% акций «Сафмар Финансовые инвестиции» принадлежит 
компаниям, контролируемым семьей Гуцериевых. Причем НПФ «Доверие», который 
через компанию «Инвест-проект» контролируют Саид Гуцериев, Михаил Гуцериев 
и Михаил Евлоев, принадлежит 8,5% холдинга. Затем начнется процедура объеди-
нения фондов на базе НПФ «Сафмар». К нему также планируется присоединить 
пока не акционированный «Моспромстрой-фонд». Юридические процедуры объеди-
нения могут занять больше года. Суммарные активы объединенного фонда (на тре-
тий квартал 2017 года) оцениваются в 306,7 млрд руб. По этому показателю фонд 
может занять пятую позицию на рынке с учетом предстоящего объединения НПФ, 
подконтрольных банку «ФК Открытие». Илья Усов

с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Начавшийся 16 февраля кон-
фликт в ГМК «Норильский ни-
кель» все-таки переходит в ак-
ционерную войну. Как и пред-
полагал 

”
Ъ“, «Русал» Олега Де-

рипаски (27,8% ГМК) готов запу-
стить «русскую рулетку», чтобы 
вместе с партнерами выкупить 
у «Интерроса» Владимира По-
танина 30,4% «Норникеля» за 
 $12–15,4 млрд, то есть с преми-
ей до 64% к рынку, или продать 
свой пакет еще дороже. При 
этом «Интеррос» и Crispian Ро-
мана Абрамовича требуют от 
«Русала» в Высоком суде Лон-
дона залог в $500 млн, а алю-
миниевая компания начала 
резко критиковать менед-
жмент «Норникеля» во главе 
с господином Потаниным. 
Если «дуэль» состоится, отме-
чают аналитики, профинанси-
ровать ее можно будет только 
с привлечением госбанков.

«Русал», владеющий 27,8% «Нор-
никеля», готов выкупить пакет «Ин-
терроса» в ГМК (30,4%) по процедуре 
«русской рулетки», или «дуэли», по 
цене в диапазоне $25–32 за депози-
тарную расписку (10 расписок пред-
ставляют одну акцию), привлекая 
для сделки индустриальных и фи-
нансовых партнеров, сообщил «Ин-
терфакс». Эту информацию подтвер-
дил источник 

”
Ъ“, близкий к акцио-

нерам «Русала». Конфликт акционе-
ров ГМК официально начался 16 фев-
раля: «Русал» обратился в Высокий 
суд Лондона, чтобы заблокировать 
покупку «Интерросом» 4% «Норнике-
ля» у Crispian Investments Романа Аб-
рамовича, считая это нарушением 
акционерного соглашения. «Дуэль» 
— элемент того же соглашения. По-
лучается, что пакет «Интерроса» «Ру-
сал» оценил в $12–15,4 млрд. Распи-
ски «Норникеля» на LSE 20 февраля 
стоили $19,44 за бумагу, то есть пре-
мия может составить 28,6–64,6%, а к 
цене, по которой «Интеррос», в свою 
очередь, готов выкупить 4% ГМК у 
Crispian Investments Романа Абрамо-
вича,— 6,8–36,7%.

Источник, близкий к акционеру 
«Русала», подчеркивает, что сама ком-
пания также готова продать свой па-
кет «Интерросу» по «справедливой 
цене» в рамках «дуэли». Согласно про-
цедуре, вторая сторона, отказавшись 
продавать свой пакет, должна выку-
пить долю инициатора «дуэли» по це-
не предложения либо запросить за 
свои акции дороже. После этого ини-
циатор «дуэли» должен либо купить 
бумаги, либо продать свои. В случае 
отказа ему придется продать другой 
стороне 1,875% акций «Норникеля» за 

символический $1. О планах акцио-
неров ГМК запустить «русскую рулет-
ку» 

”
Ъ“ рассказывал 17 февраля, ана-

литики тогда отмечали сложность 
процедуры в связи с необходимо-
стью победителя выставлять оферту 
миноритариям ГМК и привлекать ог-
ромные средства.

Боевые действия развиваются по 
хорошо знакомому сторонам сцена-
рию: у «Русала» опять возникли пре-
тензии к руководству «Норникеля» (с 
2012 года гендиректором, а затем 
президентом ГМК стал Владимир По-
танин). Источники «Интерфакса» и 
«Ведомостей», близкие к акционе-
рам «Русала», считают, что менед-
жмент «искусственно занижает» фи-
нансовые показатели ГМК, а также 
«предпринимал попытки продажи 
активов по заниженной цене» (речь 
идет о финской Harjavalta и газовых 
активах «Норникеля», которые яко-
бы хотели выкупить структуры Вла-
димира Потанина).

Параллельно стороны пытаются 
ослабить друг друга в ходе судебного 
разбирательства.  По данным 
Bloomberg, компании господ Пота-
нина и Абрамовича попросили суд 
обязать «Русал» предоставить обеспе-
чение или банковскую гарантию в 
размере $500 млн, чтобы возместить 
убытки сторон в случае срыва сдел-
ки. Слушания должны пройти на не-
деле, начинающейся 5 марта. Источ-
ник, близкий к акционерам «Русала», 

уверяет, что суд уже отклонил требо-
вание по обеспечению. Другой собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ходом про-

цесса, говорит, что «это неправда».
В «Русале» и его основных акцио-

нерах (En+ Group Олега Дерипаски, 
Sual Partners Виктора Вексельберга и 
Леонарда Блаватника) отказались от 
комментариев, также поступили в 
«Интерросе» и «Норникеле».

Партнер юрфирмы «Некторов, Са-
вельев и партнеры» Илья Рачков го-
ворит, что ходатайство от ответчиков 
достаточно распространенный ин-
струмент в английском праве. Суд 
может, например, снизить сумму, а 
также сам определит, заслуживает 
ли ходатайство слушаний. Рассмо-
трение иска, по мнению юриста, бу-
дет долгим, поэтому такого рода спо-
ры «лучше решать не в английском 
суде, а договариваться полюбовно». 
«Учитывая опыт судебных процессов 
последних 10–15 лет, я не исключаю, 
что стороны за время разбирательст-
ва урегулируют конфликт»,— добав-
ляет господин Рачков.

Кирилл Чуйко из БКС отмечает, 
что с учетом возможной оферты ми-
норитариев размер финансирова-
ния сделки по итогам «дуэли» может 
достигнуть $20 млрд. В условиях 
санкций, отмечает аналитик, найти 
такие деньги на внешних рынках не-
реально. В России при таком сцена-
рии возможно исключительно гос-
финансирование, уверен Кирилл 
Чуйко, и решение о его предоставле-
нии неизбежно будет «квазиполити-
ческим» и в любом случае окажется 
«большим стрессом для финансовой 
системы».

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина,  
Анастасия Веденеева

«Русал» и «Интеррос» 
выходят к барьеру
Стороны все ближе к «дуэли» за долю в «Норникеле»

Британская BP дала оптими-
стичный прогноз развития 
нефтегазовой отрасли до 2040 
года, сохраняя за традицион-
ными энергоресурсами сущест-
венную долю на рынке. Россия, 
по версии ВР, останется в трой-
ке крупнейших производи-
телей нефти и газа, уступая 
США и Саудовской Аравии. 
Эксперты считают позицию 
BP как крупного поставщика 
углеводородов логичной, 
но сомневаются, что прогноз 
реалистичен на фоне актив-
ного развития альтернатив-
ной энергетики и экологич-
ного транспорта.

Россия к 2040 году сохранит вто-
рое место по добыче газа в мире по-
сле США и останется крупнейшим 
экспортером с уровнем поставок 
1,02 млрд кубометров в сутки, отме-
чается в долгосрочном прогнозе 
развития мировой энергетики бри-
танской BP (в 2016 году экспорт со-
ставил 561 млн кубометров в сутки 
с учетом СПГ). Добыча российских 
компаний, как ожидается, вырастет 
на 29% по отношению к 2016 году, 
до 2,04 млрд кубометров в сутки, че-
му будет способствовать растущий 
спрос на основных рынках. В ВР 
считают, что спрос на газ будет ра-
сти за счет индустриализации и 
увеличения потребности в электро-
энергии в развивающихся странах, 
а также за счет замещения угля (его 
потребление сохранится на теку-
щем уровне). Производство СПГ, по 
расчетам компании, увеличится бо-
лее чем вдвое, и в начале 2020-х го-
дов объемы поставок превзойдут 
трубопроводные межрегиональ-
ные продажи.

В нефтяном секторе РФ, по мне-
нию ВР, также останется в тройке 

лидеров, добывая 13,27 млн барре-
лей в сутки в 2035–2040 годах, экс-
порт прогнозируется на уровне 
9 млн баррелей. Опережать Россию 
по добыче к 2040 году будут США и 
Саудовская Аравия.

Прогноз ВР в отношении россий-
ского нефтяного сектора оптими-
стичнее, чем Международного 
энергетического агентства, которое 
ожидает снижения добычи до 
10,5 млн баррелей в сутки к 2025 го-
ду (с 11,3 млн в 2016 году) и до 
8,6 млн баррелей в сутки к 2040 го-
ду. Агентство в конце 2017 года от-

мечало, что добыча в Восточной Си-
бири и арктической зоне не сможет 
полностью компенсировать естест-
венное снижение производства на 
выработанных месторождениях За-
падной Сибири и Волго-Уральского 
региона. По прогнозам ОПЕК, добы-
ча нефти в России в 2017–2018 годах 
составит 11 млн баррелей в сутки, 
затем чуть повысится, но в 2030–
2040 годах зафиксируется на уров-
не 11,1 млн баррелей в сутки.

В целом ВР оптимистично смо-
трит на будущее традиционных 
энергоресурсов, ожидая роста спро-

са на них на треть к 2040 году в 
основном за счет развивающихся 
экономик — сначала Китая и Ин-
дии, а после 2035 года и Африки. К 
2040 году, отмечают в британской 
компании, доля нефти, газа, угля и 
неископаемых источников энер-
гии составит примерно по 25% энер-
гобаланса. Спрос на нефть, считают 
в ВР, будет расти до 2040 года, но ос-
новным катализатором вместо 
транспорта станет нефтехимия.

Валерий Нестеров из Sberbank 
CIB уточняет, что на энергорынке 
продолжается сдвиг от нефти в сто-
рону газа и альтернативных источ-
ников, но пока последние требуют 
поддержки традиционных. Так, на-
пример, на фоне неравномерного 
производства в сфере солнечной и 
ветровой генерации требуется сгла-
живание пиков за счет газовых 
электростанций.

Господин Нестеров согласен, что 
спрос на нефть и нефтепродукты в 
транспорте будет снижаться с ро-
стом доли электромобилей и ма-
шин на водородном сырье. Напри-
мер, Норвегия намерена прекра-
тить использование газовых и ди-
зельных автомобилей к 2025 году. 
Такая тенденция может негативно 
отразиться на России, которая про-
вела масштабную модернизацию 
нефтепереработки, уже в ближай-
шее время: если Европа выполнит 
свои планы по активному переходу 
на электромобили, то спрос на ди-
зель упадет. В целом эксперт назы-
вает доклад ВР «несколько самоуве-
ренным», так как есть большая нео-
пределенность, связанная с разви-
тием технологий. В то же время, от-
мечает он, логично, что крупная 
нефтекомпания делает ставку на 
свой сектор.

Ольга Мордюшенко

Миру не уйти  
от нефти и газа
ВР выпустила прогноз развития отрасли до 2040 года

В «Роснефти» 
”

Ъ“ заявили, что 
«компания использует различные 
возможности для оптимизации сво-
его портфеля и балансировки нерав-
номерности потребления газа, в том 
числе приобретая газ на биржевых 
торгах и у региональных компаний 
ПАО «Газпром». Операции с третьи-
ми сторонами являются абсолютно 
нормальной практикой, которая по-
зволяет всем сторонам оптимизиро-
вать товаротранспортную работу». В 
нефтекомпании добавили, что и са-
ми региональные сбытовые компа-
нии «Газпрома» ежегодно закупают у 
нее порядка 6 млрд кубометров газа. 
Источник 

”
Ъ“ в «Газпром межрегион-

газе» утверждает, что реальные объе-
мы закупок примерно вдвое мень-
ше, причем именно «Роснефть» заин-
тересована в продаже этого газа, что-
бы не платить штрафы за его хране-
ние в трубе.

На самом деле «Роснефть» прода-
ет группе «Газпром» гораздо больше 
газа, чем покупает,— из отчетности 
«Роснефти» следует, что за девять 
месяцев 2017 года компания прода-

ла на скважине 14,9 млрд кубоме-
тров из 45,8 млрд кубометров, реа-
лизованных на внутреннем рынке 
РФ. Это, вероятно, в основном свя-
зано с контрактными обязательст-
вами по сдаче попутного нефтяного 
газа. Принципиальная разница в 
том, что «Роснефть» продает свой 
газ «Газпрому» на точке врезки в ма-
гистральный газопровод по цене 
гораздо более низкой, чем регули-
руемая цена на ГРС региона. Это 
объясняет, почему средняя цена 
продаж газа «Роснефти» за девять 
месяцев составляет всего 3,29 тыс. 
руб. за тысячу кубометров против 
3,75 тыс. руб. у «Газпрома» и 3,8 тыс. 
руб. у НОВАТЭКа. Для сравнения: 
НОВАТЭК за девять месяцев прош-
лого года из 47 млрд кубометров ре-
ализованного газа продал на точке 
врезки только 1,5 млрд кубометров, 
а остальное — конечным потреби-
телям.

Как отмечает Василий Танурков 
из АКРА, исходя из некоторых из-
вестных условий контрактов 
«Роснефти» с крупными потребите-
лями, в среднем дисконт «Роснеф-
ти» к тарифу составляет около 6%. 

Исходя из этого, потери компании 
при объеме контракта с «Газпро-
мом» 5 млрд кубометров и перепро-
даже этого газа могут составить по-
рядка 1,2 млрд руб.

Впрочем, отмечают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, эти потери сами по 

себе не делают газовые контракты 
«Роснефти» убыточными. «Рос-
нефть», исходя из средних показате-
лей при продаже «сухого» газа для 
независимых производителей, мо-
жет получать около 1,4 тыс. руб. 
EBITDA на тысячу кубометров газа 
со своих старых месторождений. В 
таком случае EBITDA всего газового 
бизнеса «Роснефти» (добывает по-
рядка 67 млрд кубометров в год) без 
учета продаж может составлять око-
ло 100 млрд руб. Собеседники 

”
Ъ“ 

указывают, что «Роснефть», вопреки 
официально объявленным планам 
по наращиванию добычи до 100 мл-
рд кубометров к 2020 году, на деле 
не форсирует разработку своих га-
зовых активов, поскольку, «вероят-
но, рентабельность новых проектов 
будет ниже, чем статус-кво при теку-
щем состоянии рынка».

Юрий Барсуков

«Роснефть» добудет газ у «Газпрома»
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Олег Дерипаска (слева) 
и Владимир Потанин 
 смогли мирно прожить 
в «Норникеле» последние 
пять лет, но теперь вновь 
борются за контроль 
над компанией  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т Н Л М К  М О Ж Е Т  С О З Д А Т Ь  П Р О И З В О Д С Т В О  В  И Н Д И И

НЛМК Владимира Лисина (84% акций) рассматривает «вариан-
ты органического развития» в Индии, в частности проекты по 
электротехнической стали с инвестициями от $100 млн до $300–
400 млн «в зависимости от сценария», заявил президент компа-
нии Олег Багрин. Представитель НЛМК уточнил, что бюджетный 
вариант предполагает создание полноценного сервисного цент-
ра, а крупные инвестиции — создание прокатного производства 
в стране. Детали пока не раскрываются, компания изучает не-

сколько площадок. Старший вице-президент НЛМК Григорий 
Федоришин, который в марте должен сменить господина Баг-
рина на посту президента, отметил, что сейчас компания про-
дает в Индию 60–70 тыс. тонн трансформаторной стали в год. 
В 2017 году НЛМК выпустил 258 тыс. тонн этой продукции, еще 
299 тыс. тонн составило производство динамной стали. Рента-
бельность сегмента трансформаторной стали аналитики «Атона» 
и БКС оценивали ранее в 25–30%. Анатолий Джумайло

9 процентов
составит доля 
России в мировой 
добыче  
энергоно сителей 
к 2040 году,  
по оценке ВР
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Дмитрий Конов, председатель 
правления крупнейшей в Рос
сии газоперерабатывающей 
и нефтехимической компании 
СИБУР, инвестировал $2,5 млн 
в производителя молочных 
продуктов «А2 молоко». В 2019 
году эта компания планирует 
продавать 3% молока, которое 
не вызывает непереносимость 
у потребителей. Оборот этого 
рынка в России оценивается 
в 230 тыс. тонн в год.

Производитель молочных про-
дуктов ООО «А2 молоко» (выпускает 
продукцию, не содержащую белок 
А1, который считается причиной не-
переносимости категории у потреби-
телей) сообщил во вторник о привле-
чении $10 млн от пула частных инве-
сторов. В раунде приняли участие 
совладелец «А2 молоко» Антон Щет-
ников, управляющий партнер ИК 
«Велес капитал» Дмитрий Бугаенко и 
председатель совета VestaBank Антон 
Большаков. Как выяснил 

”
Ъ“, четвер-

тым инвестором выступил председа-
тель правления СИБУРа Дмитрий Ко-
нов. В «А2 молоко» эту информацию 
подтвердили. По словам представи-
теля компании, каждый из участни-
ков раунда инвестировал в проект 
$2,5 млн. Господин Конов получил 
опцион на покупку 25% в «А2 моло-
ко», условия для других инвесторов в 
компании не уточнили.

«А2 молоко» запустила производ-
ство на площадке в Москве в 2017 го-
ду, к концу февраля планирует вый-
ти на выпуск 5 тонн продукции в сут-
ки. Сырье компания закупает в Под-
московье, а также тестирует постав-
щиков из Калужской и Тульской об-

ластей. По данным «СПАРК-Интер-
факса», 50% «А2 молоко» через ООО 
«Новая инвестиционная группа» 
контролирует Сергей Жданов, кото-
рый ранее курировал направление 
прямых инвестиций в ГК «Велес ка-
питал». Господин Щетников владеет 
14% компании, по 9% у гендиректора 
«А2 молоко» Вартана Аветова, Алек-
сандра Григеля, Ольги Кокориной и 
Татьяны Маслевич.

Дмитрий Конов занимает 193-е ме-
сто рейтинга богатейших бизнесме-
нов России 2017 года по версии 
Forbes с состоянием $500 млн. Биз-
несмен передал через своего предста-
вителя, что участие в «А2 молоко» свя-
зано с его личным интересом к проек-
там в сфере здорового образа жизни, 
а также с давним знакомством с од-
ним из инвесторов компании, кото-
рый убедил его в перспективах биз-
неса. Связаться с господами Бугаенко 
и Большаковым не удалось.

В «А2 молоко» заявили, что средст-
ва инвесторов будут направлены на 
исследования, просветительскую ра-
боту, а также разработку детских про-
дуктов и функционального питания 
на основе А2. К концу 2018 года ком-
пания хочет нарастить объем произ-
водства в четыре раза, до 20 тонн 

продукции в сутки, и выйти на пол-
ки до 2 тыс. магазинов в Москве и об-
ласти. Оборот компании после этого 
должен достичь 360 млн руб. в год.

Первую партию молока компа-
ния «А2 молоко» уже поставила в «Аз-
буку вкуса». Представитель ритейле-
ра Андрей Голубков отметил, что 
продукция пользуется определен-
ным спросом, но не является лиде-
ром в своей категории. Дальнейшее 
сотрудничество будет зависеть от ре-
акции потребителя на остальную ли-
нейку продукции «А2 молоко», уточ-
нил он. Ассортимент производителя 
также включает кефир, творог и сме-
тану. По словам представителя ком-
пании, в рознице молоко «А2 моло-
ко» стоит в среднем 160 руб. за упа-
ковку 1 л. Для сравнения, молоко 
«Домик в деревне» (PepsiCo) в интер-
нет-магазине «Азбуки вкуса» доступ-
но по 70–100 руб. за упаковку 950 гр. 
В «А2 молоко» не назвали другие се-
ти, с которыми планируется сотруд-
ничество. Опрошенные 

”
Ъ“ предста-

вители ритейлеров не ответили на 
этот вопрос.

Исполнительный директор Наци-
онального союза производителей 
молока Артем Белов отмечает, что в 
России молоко А2 производят всего 
несколько игроков, поэтому занять 
на нем долю можно сравнительного 
легко, но это нишевый продукт. В ГК 
«Эфко» (в конце 2017 года начала вы-
пускать молоко А2 под брендом 
«Слобода») оценивают емкость рын-
ка примерно в 230 тыс. тонн в год. Та-
ким образом, выпуская 20 тонн мо-
лока в сутки, «А2 молоко» может за-
нять долю 3,17% (7,3 тыс. тонн).

Анатолий Костырев

Молоко за вредность
Предправления СИБУРа Дмитрий Конов  
вложился в новый бизнес

Аркадий Ротенберг хочет выку
пить обратно у НПФ «Благосо
стояние» долю в «Мостотресте», 
проданную им три года назад. 
Речь может идти о пакете 94,2%, 
рыночная стоимость которого 
39 млрд руб. Реальная сумма 
сделки, скорее всего, будет ни
же, а сама она станет формаль
ностью, поскольку, как увере
ны участники рынка, господин 
Ротенберг не терял фактическо
го контроля над активом.

О том, что Аркадий Ротенберг рас-
сматривает возможность обратного 
выкупа компании «Мостотрест», 

”
Ъ“ 

сообщил представитель бизнесмена. 
Он связал это с планами одного из 
акционеров компании выйти из чи-
сла ее учредителей. Исполнитель-
ный директор НПФ «Благосостоя-
ние» (контролирует о сновного соб-
ственника «Мостотреста», ОАО «ТФК-
финанс») Юрий Новожилов через 
представителя передал, что фонд 
рассматривает продажу «Мостотре-
ста», в связи с чем сделал соответству-
ющее предложение господину Ро-
тенбергу. Сейчас, говорит господин 
Новожилов, сделка уже на рассмо-
трении Федеральной антимонополь-
ной службы. В ее пресс-службе не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

• ПАО «Мостотрест» образовано 
в 1991 году на базе одноименного го-
спредприятия. Компания — один из 
крупнейших игроков рынка инфра-
структурного строительства: ее 
выручка в первом полугодии 2017 го-
да составила 84,25 млрд руб., чи-
стая  прибыль — 2,2 млрд руб.
Совладельцем «Мостотреста» Ар-

кадий Ротенберг впервые стал в 2010 

году, выкупив пакет группы RU-COM 
Михаила Абызова в Marc O’Polo 
Investments Ltd, мажоритарном ак-
ционере компании. Но в октябре 
2014 года господин Ротенберг вышел 
из числа учредителей офшора: по-
пав в санкционный список США, он 
передал 68,45% своему сыну Игорю. 
Оставшиеся 31,55% Marc O’Polo In-
vestments делили между собой топ-
менеджеры «Н-транс» Никита Ми-
шин, Константин Николаев и Анд-
рей Филатов. Весной 2015 года семья 
Ротенберг вышла из числа учредите-
лей компании окончательно. Под-
контрольные на тот момент Marc 
O’Polo Investments 38,6% акций «Мо-
стотреста» выкупила «ТФК-финанс», 
у которой было 25% акций компа-
нии. Эта сделка оценивалась в 
10,04 млрд руб. К концу 2015 года 
«ТФК-финанс» увеличила долю в «Мо-
стотресте» до 94,2%, оставшиеся 5,8% 
акций — в свободном обращении.

Во вторник на закрытии торгов 
на Московской бирже акция «Мо-
стотреста» стоила 149 руб. Таким 
образом, пакет «ТФК-финанс» мо-
жет стоить 39,6 млрд руб. «Это ры-
ночная цена, но сделка, по всей ви-
димости, пройдет по инвестицион-
ной»,— указывает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. При опреде-
лении цены, по его словам, будут 
учтены кредиты «ТФК-финанс» (в 
2015 году она получила от «Строй-
газмонтажа» Аркадия Ротенберга 
16,07 млрд руб.) и тот факт, что зна-
чительную долю портфеля «Мосто-
треста» формирует заказ на работы 
по строительству моста через Кер-
ченский пролив. Подряд на выпол-
нение строительных работ стоимо-

стью 96,9 млрд руб. «Мостотрест» 
получил в 2016 года от «СГМ-мост», 
«дочки» «Стройгазмонтажа». Исходя 
из этого, собеседник 

”
Ъ“ предпола-

гает, что дисконт к рынку может со-
ставить 20–40%.

 Сам господин Ротенберг в ком-
ментарии через своего представите-
ля указал, что рассчитывает благо-
даря покупке «Мостотреста» повы-
сить эффективность собственного 
бизнеса: часть активов бизнесмена 
уже сосредоточена на инфраструк-
турных проектах. Партнер практи-
ки «Инжиниринг» АО «НЭО Центр» 
Алексей Ефанов не исключает, что в 
дальнейшем бизнесмен объединит 
«Мостотрест» и «Стройгазмонтаж», 
создав самую крупную на россий-
ском рынке инфраструктурную 
компанию.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, называет будущую сделку по 
обратному выкупу Аркадием Ротен-
бергом доли в «Мостотресте» техни-
ческой. По его данным, «Мосто-
трест» находился под контролем 
«Благосостояния» лишь формально: 
структуры господина Ротенберга 
контролировали компанию за счет 
выданных подрядов и займов. Го-
сподин Ефанов указывает, что в 
2014 году причиной выхода госпо-
дина Ротенберга из акционеров 
«Мостотреста» могло быть желание 
вывести компанию из-под санк-
ций: «Но поскольку 

”
Мостотрест“ 

все равно был включен в санкцион-
ный список, в настоящее время нет 
никаких препятствий для юриди-
ческого возвращения компании 
фактическому владельцу».

Александра Мерцалова

Аркадий Ротенберг  
возвращается на мост
Он может снова стать акционером «Мостотреста»

Крупнейший в России произ
водитель игристых вин — ГК 
«АбрауДюрсо» купила в Красно
дарском крае 842 га под высад
ку виноградников. Сумма сдел
ки составила 268 млн руб. Это 
приобретение позволило ком
пании в 1,5 раза увеличить пло
щадь своих земель. В перспек
тиве пяти лет она рассчитыва
ет снизить долю импортного 
сырья при производстве вин 
с 80% до 50%.

«Абрау-Дюрсо» приобрела 842 га 
плодородных земель в Новороссий-
ском районе Краснодарского края, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. По сло-

вам ее представителя, продавцом 
участка выступило ЗАО «Агрофирма 

”
Раевская“», расположенное в одно-

именной станице. Как рассказали в 
«Абрау-Дюрсо», первые саженцы ви-
нограда на купленных у «Раевской» 
землях будут высажены в 2018–2019 
годах, а первый урожай с них будет 
собран не ранее 2021 года. 

Президент «Абрау-Дюрсо» Павел 
Титов (сын бизнес-омбудсмена и 
кандидата в президенты РФ Бориса 
Титова, основавшего компанию) 

уточнил, что сделка с «Раевской» 
была закрыта в декабре 2017 года, а 
ее сумма составила 268 млн руб. 
Связаться с представителями «Раев-
ской» не удалось, но о том, что такая 
сделка готовилась, осведомлен гла-
ва Союза виноградарей и виноде-
лов России Леонид Попович. По 
данным Kartoteka.ru, 77,66% «Раев-

ской» принадлежат неназванным 
гражданам, остальная доля у терри-
ториального управления Росиму-
щества по Краснодарскому краю. 

По мнению господина Поповича, 
место, в котором «Абрау-Дюрсо» при-
обрела участок, подходит для  выра-
щивания винограда, прежде всего, 
для производства игристых вин. 
Сумму сделки он считает приемле-
мой: «Средняя цена, по которой про-
дается сегодня хорошая земля в 
Краснодарском крае, составляет 
300–500 тыс. руб. за 1 га». Гендирек-
тор предприятия «Кубань-вино» 
(входит в винный холдинг «Ариант») 
Виктория Емельянович согласна, 
что «Абрау-Дюрсо» заплатила по ры-
ночной стоимости. «Купленный уча-
сток по площади соответствует до-
статочно крупным хозяйствам в ре-
гионе»,— отметила она. 

• ГК «Абрау-Дюрсо» выпускает 
 игристые вина под марками «Абрау-
Дюрсо» и Abrau Light, тихие вина 
«Абрау» и «Усадьба Дивноморское», 
«Винодельня Ведерниковъ» и др. 
 Выручка группы в 2016 году соста-
вила 6,93 млрд руб., чистая при-
быль — 506 млн руб., EBITDA — 

1,34 млрд руб. За тот же период 
компания продала 29,13 млн буты-
лок, из которых 27,3 млн — игри-
стые вина. По данным ЦИФРРА, 
по итогам  девяти месяцев 2017 го-
да «Абрау-Дюрсо» заняла первое 
 место по объемам производства 
в России игристых вин и шампан-

ского с долей 23%. Капитализация 
компании на Московской бирже — 
13,72 млрд руб. 
Сейчас, говорит господин Титов, 

в собственности ПАО «Абрау-Дюрсо» 
находится около 700 га виноградни-
ков. Основную их часть компания 
получила в конце 2015 года, когда за 
677,3 млн руб. приобрела на аукцио-
не 100% ООО «Абрау-Дюрсо» (быв-
ший ГУП), у которого прежде поку-
пала сырье для выпуска продукции. 
В ту же сделку вошли также почти 
200 га земель под засадку виноград-
ников, говорит Павел Титов. Еще 
150 га виноградников и 1 тыс. га зе-
мель, пригодных для высадки ви-
нограда, есть у ГК «Ведерниковъ», в 
которой «Абрау-Дюрсо» приобрела 
51% в 2015 году. Таким образом, с 
учетом покупки участка у агрофир-
мы «Раевской» общая площадь зе-
мель, контролируемых «Абрау-Дюр-
со», выросла примерно в 1,5 раза — 
до 2,9 тыс. га.

Покупка новых земель под вы-
садку винограда, отмечают в «Абрау-
Дюрсо», осуществлена в рамках 
стратегии постепенного перехода 
на полное самообеспечение отече-
ственным сырьем. Сейчас компа-
ния обеспечена только 20% собст-
венного сырья, 80% — закупается за 
рубежом (в ЮАР) и у других россий-
ских хозяйств. С учетом виноград-
ников, высаженных на купленных 
у «Раевской» землях, «Абрау-Дюрсо» 
рассчитывает к 2023 году выпускать 
50% вин из собственного виногра-
да, сказал господин Титов. 

Стимулировать российских ви-
ноделов на развитие собственной 
сырьевой базы в последние годы 
активно пытается глава Минсель-
хоза Александр Ткачев. Он является 
сторонником полного запрета на 
использование при производстве 
российского вина импортного ви-
номатериала или введения на него 
ввозных пошлин. В 2016 году ми-
нистр говорил, что такие меры 
можно было бы ввести через пять-
семь лет: за это время, согласно его 
ожиданиям, российские произво-
дители увеличат площади своих 
виноградников.

Олег Трутнев

«Абрау-Дюрсо» заготавливает почву
Компания увеличила в 1,5 раза площадь земель под виноградники

«Росатом» инвестирует 6 млрд 
руб. в строительство в Подмо
сковье завода по производству 
препаратов для лечения онко
логических и аутоиммунных за
болеваний. Реализация проекта 
может занять не менее десяти 
лет. По мнению участников 
рынка, госкорпорация в буду
щем может претендовать на 
контроль над некоторыми сег
ментами фармотрасли.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

презентация АНО «Агентство по 
технологическому развитию» (АТР), 
которое выступает партнером про-
екта завода по выпуску препаратов 
для лечения онкологических, ауто-
иммунных и других социально зна-
чимых заболеваний. Его строитель-
ством, следует из документа, зай-
мется «дочка» «Росатома» — «Руса-
том Хэлскеа». Завод будет построен 
в Московской области, объем инве-
стиций в него составит 6 млрд руб. 
В пресс-службе «Русатом Хэлскеа» 
подтвердили, что такой проект дей-
ствительно обсуждается, но его де-
тали сообщить отказались, сослав-
шись на то, что они еще прорабаты-
ваются. В АТР от комментариев от-
казались по причине подписанно-
го с «Росатомом» соглашения о кон-
фиденциальности.

«Росатом» учредил АО «Русатом 
Хэлскеа» в феврале 2017 года для раз-
вития производства оборудования и 
радионуклидной продукции для 
ядерной медицины и медицинской 
радиологии. В январе отраслевое из-
дание Vademecum сообщало, что 
совместно с таиландской Kinetics 
Corporation к 2022 году в провинции 
Накхоннайок (Таиланд) «Русатом 
Хэлскеа» построит центр ядерной 
медицины. В сентябре 2017 года на 
Восточном экономическом форуме 
госкорпорация подписала соглаше-
ние с администрацией Приморско-
го края о создании центра ядерной 
медицины на острове Русский. Объ-
ект, рассчитанный на проведение 
обследований 6 тыс. человек в год, 
предполагается построить также к 
2022 году, названный объем инвес-
тиций — 2,5 млрд руб.

В презентации АТР не указано, в 
какие сроки планируется построить 
фармацевтическое предприятие в 
Подмосковье. По мнению гендирек-
тора QuintilesIMS Николая Демидо-

ва, реализация проекта может за-
нять не менее десяти лет — от нача-
ла строительства до выпуска ле-
карств в оборот.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков связывает строи-
тельство фармзавода «Росатомом» с 
тем, что в будущем госкорпорация мо-
жет получить право проводить ин-
спекции фармпроизводств на их соот-
ветствие стандартам GMP. Соответст-
вующий проект постановления в фев-
рале 2018 года был разработан Мин-
промторгом. Таким образом, делает 
вывод господин Глушков, госкорпора-
ция может попытаться взять под 
контроль некоторые сегменты фар-
мотрасли. По его мнению, продукция 
завода «Росатома», скорее всего, будет 
рассчитана на сегмент госзакупок. 
«Шансы выйти на этот рынок и потес-
нить уже существующих там игроков 
у 

”
Росатома“ большие за счет значи-

тельного административного ресур-
са»,— считает Иван Глушков.

Сегодня одним из крупнейших 
производителей противоопухоле-
вых препаратов в России является 
«Биокад», чьи производственные 
мощности расположены на двух за-
водах в Подмосковье и Санкт-Петер-
бурге. В сентябре прошлого года 
компания получила госконтракт на 
14 млрд руб., по которому до 2027 
года она будет единственным по-
ставщиком препаратов, применяе-
мых при лечении онкозаболева-
ний, для нужд департамента здра-
воохранения Москвы. В рамках это-
го контракта производитель лока-
лизует производство в особой эко-
номической зоне технико-внедрен-
ческого типа Зеленоград, планируя 
поставлять препараты еще и в реги-
оны. Гендиректор «Биокада» Дмит-
рий Морозов не считает, что «Роса-
том» в будущем составит конкурен-
цию его компании.

Господин Демидов фармацевти-
ческие проекты «Росатома» оценива-
ет скептически, объясняя это тем, 
что у него нет собственных разрабо-
ток и зарегистрированных препара-
тов, которые можно было бы начать 
производить. «Для реализации сво-
их планов госкорпорации потребу-
ется партнер, согласный предоста-
вить право выпускать готовые пре-
параты, но пока о нем ничего не из-
вестно»,— пояснил эксперт.

Мария Котова

«Росатом»  
полечит от рака
Госкорпорация вложится 
в подмосковный фармзавод

Отрасль  
во многом отстает 

от зарубежных стран — 
мировых лидеров в области 

выращивания винограда 
и производства 

высококачественного вина
— Александр Ткачев,

глава Минсельхоза, в июле 2016 года

Ц И Т А Т А

230 тысяч тонн
годовой объем 
 российского рынка 
молока А2
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Экс-гендиректор Yota Devices 
Владислав Мартынов продал 
свою долю в компании ее китай-
ским акционерам — группе Chi-
na Baoli. Вся Yota Devices в ходе 
сделки была оценена в $155 млн, 
а господин Мартынов получит 
за свои 10% $0,5 млн и 2,4% в ка-
питале самой China Baoli. Китай-
ские инвесторы смотрят на пер-
спективы бренда с энтузиазмом, 
но о начале продаж в России по-
следней модели YotaPhone пока 
ничего не известно.

Китайская China Baoli Technologies 
приобрела 10% Yota Devices, говорит-
ся в документах, опубликованных 
Гонконгской фондовой биржей. Про-
давцом выступила MTH Ltd экс-генди-
ректора Yota Devices Владислава Мар-
тынова. В ходе сделки доля была оце-
нена в $15,5 млн. China Baoli выпла-
тит $500 тыс. деньгами и $15 млн — 
собственными акциями, доля кото-
рых, как ожидается, составит 2,4%.

Сделка увеличит долю China Baoli 
в Yota Devices до 40%. 30% Yota Devices 
China Baoli приобрела у фонда 
Telconet Capital Ltd бизнесменов Сер-
гея Адоньева и Альберта Авдоляна вес-
ной 2016 года за $46,2 млн. Причем из-
начально китайский инвестор подпи-
сал с Telconet предварительный дого-
вор о приобретении 64,9% акций Yota 
Devices за $100 млн, но параметры 
сделки изменились, и Telconet сохра-
нила 34,9%. Еще 25,1% принадлежат 
«Ростеху». В декабре 2017 года 

”
Ъ“ сооб-

щал, что «Ростех» договорился о прода-

же этой доли консорциуму китайских 
инвесторов по оценке в 3 млрд руб. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в «Ростехе», сейчас 

компания «финализирует условия 
сделки с партнерами».

Приобретение доли в Yota Devices 
позволит увеличить ее финансовые 
показатели и оказывать большее 
влияние на развитие бизнеса, отме-
чается в документах China Baoli. Груп-
па рассчитывает «продолжить рас-
ширять бизнес в сфере мобильных 
технологий в целях укрепления по-
зиций в индустрии». Кроме этого, 
она инвестирует в недвижимость, 
развлечения, туризм, мобильные 
технологии, игры и другие направ-
ления. На запрос 

”
Ъ“ в China Baoli не 

ответили. Владислав Мартынов отка-
зался от комментариев.

Первое поколение YotaPhone поя-
вилось на рынке в 2013 году. Первая 
и вторая модели производились на 
сингапурской фабрике Hi-P. В сентя-
бре 2015 года Yota Devices решила 
сменить производителя и обсуждала 
перенос производства на фабрики 
ZTE. Но после того как China Baoli 
вместе с долей в компании получила 
эксклюзивную лицензию на прода-
жу YotaPhone в Китае на семь лет, для 
р а з р аб от к и  и  п р о и з в одс т в а 
YotaPhone 3 в ноябре 2016 года был 
создан совместный бизнес с компа-
нией Coolpad — «дочкой» китайского 
холдинга LeEco, впоследствии столк-
нувшегося с финансовыми пробле-
мами. В документах China Baoli отме-
чается, что чистый убыток Yota 

Devices по итогам 2016 года составил 
$27,6 млн после уплаты налогов.

Разработка YotaPhone третьего по-
коления задержалась. В июле 2017 го-
да в СМИ было опубликовано письмо 
от лица инвесторов China Baoli, кото-
рые были обеспокоены отсрочкой 
выпуска устройства и финансовым 
состоянием подрядчика Coolpad. Го-
сподин Мартынов тогда подтверждал 

”
Ъ“, что знает о фактах, указанных 

в обращении. Он также сообщал, что 
MTH подала ряд исков к китайским 
партнерам Yota Devices.

YotaPhone 3 был представлен в по-
сольстве России в Пекине в августе 
2017 года, а в продажу в Китае запу-
щен в октябре 2017-го. Предполага-
лось, что после этого смартфон поя-
вится и в России, но его продажи так 
и не начались. По информации источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к акционерам Yota 

Devices, объем предзаказов только на 
момент начала продаж смартфона 
в Китае превысил 100 тыс. экземпля-
ров. Сейчас «руководство компании 
оптимистично и с энтузиазмом отно-
сится к перспективам бизнеса и буду-
щему потенциалу роста» бренда, сле-
дует из документов China Baoli. В рос-
сийском офисе Yota Devices коммен-
тировать планы по выводу устройства 
на отечественный рынок не стали.

Юлия Тишина

Китайцы поверили в YotaPhone
China Baoli увеличила долю в Yota Devices

Власти Санкт-Петербурга доби-
лись отмены требования ФАС, 
ставившего под угрозу итоги 
масштабных торгов на разме-
щение наружной рекламы, при-
носящей городскому бюджету 
1,13 млрд руб. в год. В Смольном 
рискнули провести торги во-
преки решению ФАС, отказав-
шись затягивать легализацию 
рынка наружной рекламы, ко-
торый находился вне правового 
поля с 2013 года. Антимоно-
польное ведомство считает дей-
ствия чиновников и заключен-
ные ими контракты с операто-
рами незаконными.

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд вчера отменил постановле-
ние Арбитражного суда Москвы, в но-
ябре прошлого года отклонившего 
иск комитета по печати Санкт-Петер-
бурга к Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС). Комитет обжаловал 
предписание антимонопольного ве-
домства приостановить торги на раз-
мещение наружной рекламы в Петер-
бурге и исправить конкурсную доку-
ментацию. Представители Смольного 
в суде настаивали, что ФАС вынесла 
свое решение в поддержку шести 
компаний, которые изначально не 
подавали заявок на участие в конкур-
се, причем уже после того, как его ор-
ганизаторы устранили нарушения, 
ранее выявленные петербургским 
УФАС. ФАС посчитала нарушением, 
в частности, введение на торгах верх-
ней ценовой планки. В Смольном же 
таким образом рассчитывали не допу-
стить необоснованного завышения 
цены и последующего невыполнения 

обязательств победителем, как это не-
однократно происходило после ана-
логичных торгов в Москве.

Судебный спор сопровождался 
скандалом: власти Петербурга про-
вели торги, не дожидаясь его разре-

шения. В комитете по печати объяс-
няли это нежеланием затягивать ле-
гализацию рынка наружной рекла-
мы, который из-за многочисленных 
изменений отраслевого законода-
тельства и конфликтов между Смоль-
ным и участниками рынка фактиче-
ски находился вне правового поля 
на протяжении четырех лет. Вся ре-
клама в городе была установлена без 
договоров, что ставило под угрозу ее 
размещение и ситуацию на рынке 
накануне президентских выборов.

ФАС тоже не стала дожидаться 
вступления в силу судебного реше-

ния и, выиграв в конце ноября дело 
в первой инстанции, подала иски 
о расторжении контрактов Смольно-
го с девятью операторами на разме-
щение 8,55 тыс. конструкций на де-
сять лет за 1,13 млрд руб. в год. Кроме 
того, ФАС оштрафовала главу коми-
тета по печати Петербурга Сергея Се-
резлеева на 13 тыс. руб. за невыпол-
нение в срок законного предписа-
ния надзорного органа и нарушение 
процедуры торгов. Участники рынка 
и эксперты опасались, что аннулиро-
вание результатов торгов может при-
вести к крупным финансовым поте-
рям как для операторов, так и для 
бюджета Петербурга.

Сергей Серезлеев вчера сообщил 

”
Ъ“, что был изначально уверен в по-

ложительном для комитета по печа-
ти результате. Он уже подал в Прес-
ненский райсуд Москвы иски к ФАС 
об отмене штрафов, наложенных на 
него за проведение торгов. При этом 
вопрос о законности действий чи-
новника и возглавляемого им коми-
тета, игнорировавших решение 
ФАС, сохранявшее силу до его вче-
рашней отмены в суде, остается от-
крытым. «Мы намерены и в дальней-
шем отстаивать права потенциаль-
ных участников конкурса, которые 
намеревались подать заявки на учас-
тие в нем после устранения органи-
затором торгов всех нарушений. Ре-
шение о подаче кассационной жало-
бы будет принято после ознакомле-
ния с полным текстом судебного ре-
шения»,— сообщил 

”
Ъ“ заместитель 

главы ФАС Рачик Петросян.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Петербург  
оставили с рекламой
Предписание ФАС отменить торги  
не устояло в апелляционной инстанции 

В столицах всего мира 
сокращают количество 

рекламы. Так что  
события в Петербурге — 

в русле этого тренда
— Жан-Эммануэль де Витт,

управляющий директор Russ Outdoor  
(цитата «Делового Петербурга»)

Ц И Т А Т А

Mail.ru Group представил новый 
тип таргетирования онлайн-ре-
кламы — по психотипам пользо-
вателей. Это позволит персони-
фицировать рекламу, что повы-
сит ее эффективность, рассчиты-
вают в компании. Учитывает 
психотипы в таргетировании 
и «Яндекс». Впрочем, по мнению 
участников рынка, гарантии по-
падания в целевую аудиторию 
это все равно не дает.

Mail.ru Group запускает новый тип 
таргетирования — по психотипам, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Это по-

зволит ориентироваться на персо-
нальные эмоционально-психологи-
ческие особенности пользователей, 
объясняют в Mail.ru Group. «Напри-
мер, люди с высоким уровнем созна-
тельности и низким уровнем откры-
тости опыту планируют все заранее 
и достаточно прагматичны. Реклам-
ная коммуникация для такой аудито-
рии должна содержать конкретный 
посыл, отражающий явную выгоду 
и гарантии стабильности»,— поясня-
ет представитель компании.

В основе нового таргетинга лежит 
модель определения личности на ба-
зе пяти черт: экстраверсии, доброже-
лательности, добросовестности, ней-
ротизма и открытости опыту. Для фор-
мирования обучающей выборки де-
партамент Big Data Mail.ru Group 
и проект Research@Mail.ru опросили 
несколько сотен тысяч пользователей 

социальных сетей. По итогам опроса 
с помощью машинного обучения бы-
ли построены модели для определе-
ния психотипов. «Мы провели иссле-
дование влияния психотипа потреби-
теля на его финансовое поведение 
и выявили явные зависимости между 
ними»,— отмечает вице-президент 
и коммерческий директор Mail.ru 
Group Элина Исагулова.

Новый таргетинг Mail.ru Group 
опробовал один из крупнейших ре-
кламодателей Unilever для продви-
жения бренда Dove. Удалось добить-
ся повышения запоминаемости 
бренда более чем на 8%, говорит 
старший digital-медиаменеджер 
Unilever Антон Афанасьев. Похожие 
технологии применяют и в «Яндек-
се». «В сервисе для рекламодателей 

”
Яндекс.Аудитории“ уже около 

270 тыс. сегментов, в которых есть 

и те, которые учитывают психоти-
пы»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе».

Впрочем, у экспертов польза ново-
го таргетинга для рекламодателей вы-
зывает сомнения. «Определение пси-
хотипа человека по его поведению 
в интернете при помощи модной ней-
росети — интересная социологиче-
ская задача. Но роль психотипа в пе-
редаче коммуникации настолько слу-
жебная, имеющая в лучшем случае от-
ношение к компоновке или деталям 
рекламного сообщения, что с эффек-
тивностью рекламы это имеет мало 
общего»,— считает сооснователь 
Between Exchange Олег Николаев.

Такое таргетирование может при-
нести больше сложностей, чем преи-
муществ, полагает директор интер-
нет-бизнеса «МаксимаТелеком» Артем 
Пуликов. «Оно существенно ограни-
чит потенциальный охват кампании 
без гарантии попадания в целевую ау-
диторию. Вряд ли корректно предпо-
лагать, например, что на определен-
ном автомобиле ездят люди опреде-
ленного психотипа. За бортом ре-
кламной кампании остается аудито-
рия, которая отнесена к другому пси-
хотипу, но также может купить этот 
автомобиль,— рассуждает он.— Кро-
ме того, таргетирование по психоти-
пам подразумевает изготовление спе-
циальных креативов, что усложнит 
проведение кампаний для большин-
ства рекламодателей».

Роман Рожков

Mail.ru Group нацелится 
на психотипы
Интернет-холдинг будет таргетировать рекламу по-новому

16,1 миллиарда 
рублей
достигла выручка 
Mail.ru Group от 
 рекламы за девять 
месяцев 2017 года

Сооснователю Yota Devices 
Владиславу Мартынову 
пришло время покинуть 
компанию 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В прокат выходит фильм Стиве-
на Спилберга «Секретное досье» 
(The Post) с Мерил Стрип и То-
мом Хэнксом в главных ролях. 
О картине, номинированной на 
две премии «Оскар», рассказы-
вает Юлия Шагельман.

 «Секретное досье», посвя-
щенное публикации «Бумаг Пента-
гона» — многотомного исследова-
ния войны во Вьетнаме, заказанного 
министром обороны Робертом Мак-
намарой и утекшего в прессу,— то 
самое кино, которое принято пред-
ставлять, когда речь идет о фильмах, 
претендующих на премию «Оскар». 
В центре повествования — важное 
историческое событие, в ролях — 
зубры актерского мастерства, в ре-
жиссерском кресле — Стивен Спил-
берг. Художники по гриму, костю-
мам и декорациям тщательно воссо-
здают атмосферу эпохи, литавры в са-
ундтреке воспевают победу демокра-
тических ценностей. Зрелище выхо-
дит духоподъемное, назидательное 
и в девяти случаях из десяти — уны-
лое, как школьный учебник.

Фильм начинается с кадров, де-
монстрирующих американскую ар-
мию во Вьетнаме под шум вертолет-
ных пропеллеров и песню группы 
Creedence Clearwater Revival (любой 
другой режиссер, пожалуй, постес-
нялся бы таких откровенных кли-
ше). Военный аналитик Дэниел Эл-
лсберг (Мэттью Рис) честно сообщает 
Макнамаре (Брюс Гринвуд), что вой-
на безнадежна и дальше будет толь-
ко хуже. Когда министр не моргнув 
глазом врет журналистам о достигну-
тых успехах и блестящих перспекти-
вах, Эллсберг начинает тайно копиро-
вать документы, содержащие неудоб-
ную правду.

В 1971 году Эллсберг передает бу-
маги корреспонденту The New York 
Times. Пока тот готовит сенсацион-
ный материал, грозящий взорвать 
всю политическую систему, в редак-
ции The Washington Post решают сов-
сем другие проблемы. Во-первых, их 
журналистку не пускают на свадьбу 
дочери Никсона, потому что в преды-
дущем репортаже она сравнила жену 
президента с зефиром в шоколаде. Во-
вторых, газета выходит на IPO и руко-
водству надо понравиться банкирам 
и инвесторам. Однако главный редак-
тор The Washington Post Бен Брэдли 
(Том Хэнкс) не хочет ограничиваться 
светской хроникой и тоже решает сде-
лать серию статей на основе пентагон-
ских бумаг, тем более что на The New 
York Times после публикации как раз 
наложили судебный запрет.

Решение, печатать или нет взры-
воопасный материал, должна при-
нять владелица The Washington Post 
Кэтрин Грэм (Мерил Стрип), которой 
газета досталась после смерти отца 
и мужа. По сути, она обычная немо-
лодая домохозяйка, которая то и де-
ло клюет носом, спотыкается, стесня-
ется говорить в присутствии мужчин 
и всего боится. К тому же Макнама-
ра и прочие вашингтонские шишки 
ее хорошие друзья, которых не хочет-
ся обижать. Разумеется, постепенно 
она преодолеет предрассудки, обре-
тет собственный голос и сделает пра-
вильный выбор.

Обычно в центре фильмов о журна-
листских расследованиях оказывают-
ся репортеры и их источники, как во 
«Всей президентской рати» Алана Па-
кулы (1976), своеобразным прикве-
лом к которой выступает «Секретное 
досье», или недавнем «В центре вни-
мания» (2015). У Спилберга играющим 
их сериальным актерам выпадает 
в лучшем случае пара-тройка реплик. 
Но и идея показать историю с точки 

зрения облеченных ответственно-
стью участников газетного бизнеса — 
издателей и редакторов — тоже инте-
ресна. Проблема в том, что, когда судь-
боносный выбор героев определяется 
тем, не обидятся ли на них в высоких 
кабинетах, сильно сопереживать как-
то не получается, тем более что вме-
сто живых людей здесь одни ходячие 
схемы. Мерил Стрип весь фильм так 
и остается Мерил Стрип, только в па-
рике; первоначальную стеснитель-
ность и неловкость своей героини она 
играет карикатурно. Хэнкс тоже не вы-
ходит за рамки набора штампов — за-
катанные рукава, ноги на столе, гром-
кие речи о свободе печати. К тому же 
Спилберг снял не кино о расследова-
нии (как такового его в фильме и нет), 
а программное высказывание сразу 
по всем актуальным вопросам совре-
менности: гендерному равноправию, 
свободе слова, независимости СМИ, 
ответственности власти перед наро-
дом и так далее. Кто бы спорил, про-
блемы сплошь важные и намерения 
у авторов фильма самые благие, но им 
не хватило как раз того, что фильм про-
славляет,— репортерской смелости 
и чутья на хорошую историю.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Досье для двоих
Мерил Стрип и Том Хэнкс в фильме Стивена Спилберга

В российский прокат выходит  
новый фильм Ридли Скотта «Все деньги мира»

«Время N» — сольный аль-
бом лидера «Аквариума» 
Бориса Гребенщикова, 
который собрал пеструю 
и представительную ин-
тернациональную компа-
нию музыкантов, чтобы 
выговориться на живо-
трепещущие россий-
ские темы. Рассказывает 
 Борис Барабанов.

есмотря на 
всеобщую уверенность 
в том, что рок-н-ролл с рус-
скими текстами оконча-
тельно сдал позиции, этот 
жанр регулярно поставляет 
информационные поводы. 
Правда, связаны они в основ-
ном с музыкантами, отошед-
шими в мир иной. Вот уже 
и в очередной раз отпели 
Александра Башлачева (спу-
стя 30 лет после его самоу-
бийства), а следом за ним — 
Егора Летова (10 лет без). Каж-
дый раз это повод заново ис-
следовать феномен. А давай-
те спросим про Летова клас-
сических музыкантов. А да-
вайте вспомним, что именно 
говорил Башлачев в тот день. 
Скоро подоспеет и новая 
волна воспоминаний о Цое. 
Объявлено, что летом в Нов-
городской области пройдет 
очередной фестиваль «Кино-
пробы», его участникам нуж-
но исполнить «хотя бы одну» 
песню Виктора Цоя. А если 
вспомнить о недавнем 80-ле-
тии Владимира Высоцкого, 
по случаю которого даже со-
здали голограмму барда, ста-
новится очевидно, что жи-
вым с мертвыми сегодня кон-
курировать непросто.

«Пение с мертвыми на 
ржавом ветру» — лишь один 
из множества образов нового 
альбома Бориса Гребенщико-
ва «Время N». Большая часть 
этого альбома — прогресси-
рующая обреченность и бо-
лезненное бессилие. Идео-
логически это продолжение 
«Соли» (2014), но «Время N» 
еще жестче и еще конкрет-
нее. Бесконечные танцы во-
круг мертвого Цоя ничем не 
лучше и не хуже мироточа-
щего бюста Николая II или 
оскорбленной памяти Стали-
на. В кадре — страна, основ-
ные ценности которой связа-

ны с прошлым, страна, испо-
ведующая культ смерти.

К слову, Борис Гребенщи-
ков тоже не избежал участи 
быть втянутым в эти ритуаль-
ные пляски. Его слова о филь-
ме Кирилла Сереб ренникова 
«Лето» не процитировал толь-
ко ленивый. «Ложь от на чала 
до конца» — резкая оценка 
сценария ленты о Цое. Хо-
тел этого БГ или нет, фраза 
 сослужила добрую реклам-

ную службу новому альбо-
му. Музыкант совершенно 
неожиданно, в том числе, ве-
роятно, и для себя, стал чуть 
ли не главным ньюсмей-
кером страны. Теперь ему 
не избежать вопросов про 
Цоя, «Лето» и Серебреннико-
ва в разнообразных интер-
вью. Сценарии соответст-
вующих  телевизионных 
ток-шоу,  надо полагать, то-
же уже написаны. Остает-
ся надеяться, что никто из 
здравст вующих свидетелей 
событий 1981 года, о кото-
рых идет речь в фильме Се-
ребренникова, не придет 

в студию рас сказывать о том, 
«как все было на самом деле».

«Время N» шире и острее 
любого шоу. Тексты альбо-
ма — недвусмысленное на-
поминание о том, что имен-
но в русском роке, а не в рэ-
пе, пусть и переживающем 
небывалый подъем, русское 
поэтическое слово живет на-
стоящей жизнью. Это альбом, 
целиком состоящий из гото-
вых заголовков хоть для оп-
позиционных сайтов, хоть 
для патриотических лист-
ков. «Налитые кровью глаза, 
тяжелая свинцовая муть. Они 
разбудили зверя. Он кричит, 

он не может уснуть» («Тем-
ный, как ночь»). «Когда в Рос-
тове наступает дольче вита, 
сказать по-нашему — комен-
дантский час» («На ржавом 
ветру»). «А тем, кто в центре, 
им до лампы. Нас списали, 
как отходы. Позывные 

”
Чер-

ный ворон“. До свиданья, бе-
лый свет» («Сякухачи»). «Дер-
жать голову под водой, не да-
вать сделать вдох и обламы-
вать лезвие после удара, по-
тому что с нами Бог» («Песни 
нелюбимых»).

Впрочем, на подходе но-
вый альбом ДДТ: корреспон-
денту 

”
Ъ“ довелось послушать 

несколько песен, и вполне 
возможно, что градус цити-
руемости у него будет еще вы-
ше. Чудо альбома «Время N», 
как и альбома «Соль», все же 
не в одной только лирике. 
Оно в сосуществовании сер-
дитого русского стиха и музы-
ки, сыгранной ведущими му-
зыкантами мира. Здесь и ги-
тарист Ричард Томпсон (экс 
Fairport Convention), и сак-
софонист Мел Коллинз (King 
Crimson, Camel, The Alan 
Parsons Project, а также партия 
саксофона в песне The Rolling 
Stones «Miss You»), и братья 
Стейси, переигравшие со 
всеми английскими титана-
ми, от Oasis до King Crimson, 
и Би Джей Коул, мастер гита-
ры pedal steel, принимавший 
участие в бессчетном количе-
стве классических рок-альбо-
мов. Наконец, в песне «Кре-
стовый поход птиц» на кла-
вишных играет Брайан Ино.

«Ты можешь спросить се-
бя: 

”
Где мой новый красивый 

дом?“ Ты можешь цитировать 
Брайана Ино с Дэвидом Бир-
ном»,— пел Борис Гребенщи-
ков в 1985 году. В 2018 году он 
может не только цитировать 
Брайана Ино, но и пригла-
шать его на запись альбома. 
Причем необходимость му-
зыканта такого уровня и та-
кой степени занятости имен-
но в этой песне — исключи-
тельно вопрос авторского чу-
тья и интуиции. В конце кон-
цов в 2018 году БГ может по-
зволить себе задействовать 
в процессе кумира молодо-
сти. В сочетании хлесткой, 
жгучей, остросегодняшней 
поэзии с детским желанием 
собрать всех любимых ин-
струменталистов в одной за-
писи и рождается волшебст-
во «Времени N».

ПРЕМЬЕРА РОК

Веское соло
Вышел новый альбом Бориса Гребенщикова

Знаменитый архитектор Рем 
Колхас, основатель бюро OMA/
AMO, представил в Москве свою 
концепцию реконструкции Но-
вой Третьяковки. Пространство 
ГТГ на Крымском Валу будет объ-
единено с той частью здания, ко-
торую занимает Центральный 
дом художника. С российской 
стороны в проектировании будет 
участвовать компания Влади-
мира Плоткина — ТПО «Резерв». 
О своем подходе к предполагае-
мой реконструкции Рем Колхас 
рассказал Сергею Ходневу.

— Вам наверняка это здание еще 
с советских времен знакомо?
— Конечно, с первого приезда в Мо-
скву. Оно тогда еще не было достро-
ено и открыто, но эту горизонталь-
ную глыбу я помню. А потом, уже 
в 80-е, я здесь бывал не один раз. Не 

как архитектор, как частное лицо, 
просто искусство смотрел.
— А как архитектор вы им интере-
совались в более недавнее время?
— Ну, я помню, были намерения его 
снести, и ко мне обратился тогдаш-
ний директор Музея архитектуры 
Давид Саркисян, чтобы как-то сооб-
ща выступить против.
— С советским модернизмом вы 
уже работали на материале «Гара-
жа» в парке Горького. Это и тепе-
решняя реконструкция — связан-
ные опыты?
— Да не слишком. Все-таки «Гараж» 
был руиной, а здесь, по счастью, сов-
сем не руина. Но что-то общее есть. 
Видите ли, мне интересно сохранить 
те элементы, которые, может быть, 
связаны не столько с эстетикой, 
сколько с идеологией. Что бы ни 
говорили о Советском Союзе, у вас 
с невероятной щедростью и разма-
хом строили общественные здания. 
С теперешней экономикой, понят-
но, эту щедрость не вернешь, но сам 
ее дух, саму идею сохранять стоит.
— С какими проблемами здания 
вы предлагаете справиться сей-
час, на этапе концепции?
— Мы с вами сейчас в главном вес-
тибюле. Видите, к экспозиционно-
му пространству нужно поднимать-
ся. Тут четыре больших лестницы, 
лифтов нет, и это почти устрашаю-
щий подъем. Причем вы поднима-
етесь вдоль глухих стен, вам совер-
шенно не на что смотреть. Люди ста-
ли более ленивы — и мы идем им на-
встречу: появятся эскалаторы (они, 
кстати, и в исходном проекте были, 
на них просто не хватило денег). Им 
нужен аттракцион — и мы его да-
дим: в стенах появятся проемы, то 
есть вам, пока вы поднимаетесь, от-
кроются разные уровни музея. 
— А в планировании экспозиции 
вы будете участвовать?
— Надеемся. Если позволят. Таки-
ми вещами мы тоже на концептуаль-
ном уровне занимаемся — экспози-
ция в Стеделейк-Мюсеуме, к приме-
ру. У нас вообще давняя история от-
ношений с искусством, как и отно-

шений с Россией, и это в данном слу-
чае очень полезно.
— Что будет с фасадами?
— Насколько я понимаю, в принци-
пе статус здания позволяет их ме-
нять. Но нам нужно понять, насколь-
ко это будет необходимо и уместно. 
В любом случае это будут не какие-то 
глобальные изменения, а дискрет-
ные и точечные.
— Общий характер интерьеров 
и их отделку вы менять не стане-
те?
— Определенно нет, что вы. Посмо-
трите на потолок здесь, в вестибю-
ле — это же настолько характерная 
вещь. И притом, я бы сказал, рафи-
нированная. Его обязательно нуж-
но сохранить. Такие вещи сообщают 
пространству историческое измере-
ние и показывают архитектурную 
реальность, которую мы сейчас за-
ново создать уже не можем.

— Хорошо, а что существенно но-
вое появится в здании? Помимо 
эскалаторов и новых проемов.
— Многое. Самое главное — мы объ-
единим пространство Новой Треть-
яковки и пространство ЦДХ. Сейчас 
здесь очень много тупиков, а мы хо-
тим организовать непрерывное дви-
жение посетителей в двух направле-
ниях. Чего катастрофически не хва-
тает — это зон наподобие гостиной, 
нет места, где можно просто поси-
деть и передохнуть. Появятся новые 
библиотека и конференц-зал…
— Так они же есть?
— Есть, но ужасно неудобно распо-
ложены. Скажем, если музей закрыт, 
то и в конференц-зал попасть нельзя. 
Мы хотим спланировать все так, что-
бы возможностей для посетителей 
было как можно больше. 
— Допустим, на ваш проект для 
Эрмитажа по ощущению эта ра-
бота похожа чем-нибудь?
— А, Главный штаб? Трудно сказать, 
ну вот мы пришли там, например, 
к мысли о том, что нужно по возмож-
ности сохранять аутентичную ат-
мосферу того или иного здания. Ста-
раться, чтобы все не выглядело как 
новенькое. Наоборот, очень вни-
мательно смотреть на историю зда-
ния, на его текущее состояние и ду-
мать о том, что именно из этого со-
стояния, может быть, стоило бы со-
хранить. Это важная вещь и в случае 
теперешней работы тоже.
— Не боитесь, что эта атмосфер-
ность будет конфликтовать с са-
мим искусством? У нее же отдель-
ная выразительность.
— Совершенно не боюсь. Общест-
венные и экспозиционные зоны тут 
все-таки четко разделены, можно 
сделать так, чтобы они работали по-
разному. Бывали работы, где с этим 
возникали сложности, но здесь… 
Тут же немыслимые площади, десят-
ки тысяч квадратных метров, боль-
ше, чем у галереи Тейт или у Центра 
Помпиду. Чего бояться?
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«Людям нужен 
аттракцион — 
и мы его дадим»
Рем Колхас о реконструкции  
Новой Третьяковки на Крымском Валу

Мерил Стрип и Том Хэнкс 
стали частью программно-
го высказывания Стивена 
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Новый альбом Бо-
риса  Гребенщикова 
получился острее 
любого шоу 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Тексты альбома — напоминание о том, 
что именно в русском роке, а не в рэпе, 
пусть и переживающем небывалый 
подъем, русское поэтическое слово 
 живет настоящей жизнью. Это альбом, 
целиком состоящий из готовых 
 заголовков

Что бы ни говорили о Советском Союзе, 
у вас с невероятной щедростью и раз- 
махом строили  общественные здания
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Cборная России сыграет в 1/4 финала  
олимпийского турнира с командой Норвегии
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Победили танцы
Тесса Вертью и Скотт Мойр  
стали трехкратными олимпийскими чемпионами

Победой канадцев Тессы Вертью—
Скотта Мойра над французами Габ-
риэллой Пападакис—Гийомом Си-
зероном завершилось во вторник 
олимпийское противостояние двух 
лучших танцевальных дуэтов пла-
неты. Таким образом, канадским 
танцорам удалось повторить дости-
жение россиян Оксаны Грищук—Ев-
гения Платова и стать двукратными 
олимпийскими чемпионами в лич-
ном зачете. А в общей сложности 
на счету этих великих фигуристов 
пять олимпийских наград: кроме 
двух личных золотых еще и третья, 
завоеванная здесь в командном 
турнире, а вдобавок два серебра — 
личное и командное с Олимпиады 
2014 года в Сочи. Бронза досталась 
американцам Майе и Алексу Шибу-
тани. Россияне Екатерина Бобро-
ва и Дмитрий Соловьев завершили 
соревнования пятыми. Корреспон-
дент ”Ъ“ Валерия Миронова с под-
робностями из Каннына.

том, что канадская и 
французская пары были достойны 
олимпийской победы одинаково, гово-
рят не только предпочтения разделив-
шихся на два лагеря любителей и спе-
циалистов фигурного катания, но и по-
лученные ими здесь оценки. Если Тесса 
Вертью—Скотт Мойр стали рекордсме-
нами по баллам за короткий танец, то 
Габриэлла Пападакис—Гийом Сизе-
рон, не сумевшие показать свой мак-
симум в коротком танце из-за конфу-
за с платьем партнерши (платье спол-
зло, оголив грудь фигуристки), взяли, 
как говорится, свое в танце произволь-
ном. Получив за него рекордные оцен-
ки, они установили было мировой ре-
корд еще и по сумме двух программ 
(123,35 и 205,28 балла соответственно). 
Оценка выступавших последними ка-
надцев оказалась ниже — 122,40. Од-
нако они все-таки обошли своих глав-
ных конкурентов менее чем на 1 балл 
по сумме двух программ (206,07) и ста-
ли самыми титулованными фигуриста-
ми в олимпийской истории. Повторив 
достижение двукратных олимпийских 
чемпионов (1994 и 1998 годов) в танцах 
на льду из России Оксаны Грищук и 
Евгения Платова по части завоевания 
личного золота, канадский дуэт по об-

щему количеству наград высшей про-
бы, которых с учетом здешней команд-
ной победы фигуристов Канады теперь 
у Вертью и Мойра по три, они сравня-
лись с нашей Ириной Родниной, шве-
дом Йиллисом Графстрёмом и норвеж-
кой Соней Хени. А еще в их коллекции 
— два серебра сочинской пробы за вто-
рые места в личном и командном тур-
нирах Игр 2014 года.

Заметим, что если Оксана Грищук—
Евгений Платов победили на двух Иг-
рах подряд, то канадцы, впервые став-
шие олимпийскими чемпионами в 
2010 году в Ванкувере, второго высше-

го титула добились восемь лет спустя, 
что неизмеримо сложнее (в Сочи по-
бедили американцы Мерил Дэвис—
Чарли Уайт). Взяв затем паузу, Вертью и 
Мойр вернулись в большой спорт через 
два года, когда в танцах уже властвова-
ли успевшие к тому времени стать дву-
кратными чемпионами мира Габриэл-
ла Пападакис и Гийом Сизерон — авто-
ры совершенно нового направления в 
ледовых танцах. Тем не менее канад-
цы сумели сломать тренд и на чемпио-
нате мира прошлого года в Хельсинки 
французов с верхней ступени пьедеста-
ла сместили.

Витавшую в воздухе мысль о тор-
жестве высшей справедливости в ви-
де двух золотых комплектов, которые 
стоило бы вручить обоим великолеп-
ным дуэтам, оформила знаменитая 
Татьяна Тарасова. Назвав потрясаю-

щим выступление канадцев, которые 
на всем его протяжении от элемента 
к элементу все набирали и набирали 
очки, про французов она сказала, что 
и они не проиграли. «Увидеть в одном 
финале два таких поката — счастье,— 
заметила она.— И мне безумно жаль, 
что золотые награды нельзя вручить и 
французам тоже. Эти две пары — небо-
жители, которые разговаривают с Бо-
гом. Кто лучшая — не знаю!»

Бронзовая медаль совершенно спра-
ведливо досталась труженикам-амери-
канцам брату и сестре Майе и Алексу 
Шибутани, которых более десятка лет 
тренирует замечательный российский 
специалист Марина Зуева. Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев вдохно-
венно и без погрешностей прокатали 
свою миниатюру под условным назва-
нием «Сон о любви», однако отвоевали 
только одну позицию, с шестого места 
после короткого танца поднявшись на 
итоговое пятое. По мнению госпожи 
Тарасовой, россиян подвела их изна-
чально не самая удачная короткая по-
становка, которую, по ее мнению, сле-
довало заменить еще в начале сезона. 
«Весь год короткий танец был неваж-
ным»,— сказала она.

Сами танцоры, которые повторили 
своей сочинский результат, назвали 
себя идеалистами и сказали, что каж-
дый раз им кажется, что прокатали 
плохо. «Нам пришлось многое навер-
стывать, подниматься заново. Жизнь, 
к сожалению, складывается так, что 
иногда приходится заниматься здо-
ровьем,— напомнил Дмитрий Соло-
вьев об очень непросто сложившемся 
для пары четырехлетии, когда многое 
было упущено из-за его травмы ноги 
и мельдониевого дела, фигурантом 
которого на время стала его партнер-
ша.— Никто из конкурентов не сто-
ит на месте. Ведь и они тоже сделали 
здесь свой максимум. И в этой борьбе 
мы опять стали пятыми. Мыль о Сочи 
засела в голове еще после первого дня 
и мешала».

Екатерина Боброва подчеркнула, 
что о прокате они не сожалеют и сде-
лали все, что могли. «Шансы на медаль 
были,— считает она,— и ужасно обид-
но, что мы вне тройки».

Тесса Вертью и Скотт Мойр 
завоевали в Пхёнчхане  
два золота и стали самыми 
титулованными  
фигуристами в истории      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Мельдония мало не бывает
Результаты анализа пробы Александра Крушельницкого  
говорят в пользу версии о неосознанном применении

Результаты вскрытия пробы B кер-
лингиста Александра Крушель-
ницкого, подтвердившие наличие 
в его организме мельдония, кажет-
ся, окончательно убедили россий-
скую сторону добиваться оправда-
ния спортсмена, используя версию 
о «допинг-терроризме». По ее мне-
нию, невысокая концентрация пре-
парата свидетельствует о его одно-
кратном, то есть бессмысленном 
для достижения результата, при-
еме. Сам Александр Крушельниц-
кий заявил, что никогда «не пользо-
вался запрещенными препаратами 
и иными нечестными способами» 
ведения спортивной борьбы, а Фе-
дерация керлинга России (ФКР) — 
о том, что обратится в Международ-
ный олимпийский комитет (МОК), 
оргкомитет Олимпиады в Пхёнчха-
не, а также Всемирную федерацию 
керлинга (WCF) c просьбой оказать 
содействие в расследовании об-
стоятельств «дела Крушельницко-
го», от которого, возможно, зависит 
формат участия российской коман-
ды в церемонии закрытия.

чера громкая история с керлин-
гистом, бронзовым призером олимпий-
ских соревнований в дабл-миксте в па-
ре с Анастасией Брызгаловой Александ-
ром Крушельницким получила продол-
жение. В пробе A спортсмена, как из-
вестно, был обнаружен запрещенный 
с 1 января 2016 года препарат мельдо-
ний. Этот инцидент, как считается, мо-
жет существенно понизить шанс на сня-
тие до окончания Олимпиады времен-
ной дисквалификации, наложенной 
Международным олимпийским коми-
тетом на Олимпийский комитет России 
(ОКР). Оно позволило бы российским 
спортсменам, выступающим на Олим-
пиаде в Пхёнчхане в нейтральном ста-
тусе, на церемонии ее закрытия исполь-

зовать национальную символику и во-
обще означало бы окончательное по-
тепление в напряженных отношениях 
между МОК и Россией.

Развитие истории обеспечило пре-
доставление российской делегации ре-
зультатов вскрытия пробы B Александ-
ра Крушельницкого. Она отреагировала 
на них заявлением, в котором подтвер-
дила обнаружение у спортсмена мель-
дония, при этом сделав все-таки упор не 
на этом обстоятельстве, а на концентра-
ции вещества в анализе. Цифры в доку-
менте не называются, но российская де-

легация дает понять, что она крайне не-
высокая. В нем отмечается, что «эффект 
от употребления мельдония достигает-
ся исключительно при его регулярном 
курсовом использовании, а метаболи-
ты фиксируются в организме человека 
около девяти месяцев с момента оконча-
ния приема препарата». Концентрация 
же, обнаруженная в пробе Александра 
Крушельницкого, «говорит о не приме-
няемом в медицинской практике одно-
кратном употреблении препарата, абсо-
лютно бессмысленном с точки зрения 
достижения какого-либо терапевтиче-
ского воздействия на организм челове-
ка». Также в нем акцентируется внима-
ние на том, что «проба, взятая у Алексан-
дра Крушельницкого до начала Олим-
пийских игр, 22 января, равно как и все 
предыдущие, была отрицательной» и, 
«таким образом, факт осознанного или 
системного употребления запрещенно-
го вещества не подтверждается».

Эти выводы, по сути, подкрепляют 
уже появившуюся версию о «допинг-
терроризме» — то есть о том, что Алек-
сандру Крушельницкому могли доба-
вить допинг в питье или еду во время 
январских тренировочных сборов в 
Японии или уже после прилета в Юж-
ную Корею. Ее, в частности, высказы-
вал президент Федерации керлинга 
России Дмитрий Свищев. Источники 

”
Ъ“ не сомневались, что данная вер-

сия будет основной при выстраивании 
стратегии защиты спортсмена (см. 

”
Ъ“ 

от 20 февраля).

Подкрепляют ее и два других заявле-
ния. Одно принадлежит самому Алек-
сандру Крушельницкому. Вчера он за-
верил, что «никогда не пользовался за-
прещенными препаратами и какими-
либо иными нечестными способами 
ведения спортивной борьбы», «катего-
рически против допинга и всегда ста-
рался максимально внимательно сле-
дить за соблюдением всех антидопин-
говых правил». Спортсмен подчеркнул, 
что «только напрочь лишенный здраво-
го смысла человек может использовать 
любого рода допинг, и тем более такой, 
как мельдоний, в преддверии Олим-
пийских игр, где тестирование на са-
мом высоком уровне».

Второе заявление сделала Федера-
ция керлинга России. Она объявила о 
том, что создала «специальную комис-
сию по расследованию данного де-
ла, которая подготовила и направи-
ла заявление в Следственный коми-

тет России о возможном добавлении 
неизвестными лицами запрещенно-
го вещества в пищу спортсмена». Кро-
ме того, федерация обратится в МОК, 
оргкомитет пхёнхчанской Олимпиа-
ды и Всемирную федерацию керлинга 
с просьбой «оказать содействие в рас-
следовании по случаю Крушельницко-
го», в частности, «предоставить записи 
камер видеонаблюдения в Олимпий-
ской деревне». Запрос о записи с ка-
мер будет также направлен в гостини-
цу в Японии, где проживали спортсме-
ны во время тренировочных сборов 
перед поездкой на Олимпийские иг-
ры. Аргументом в пользу этого вариан-
та стал тот факт, что, как следует из за-
явления ФКР, на сданные Александром 
Крушельницким 11 допинг-проб «при-
ходится десять чистых и лишь послед-
няя с положительным результатом».

Правда, авторитетный ресурс Insi-
de thegames вчера приводил несколь-
ко иные данные. Ссылаясь на систе-
му антидопингового администриро-
вания ADAMS, куда заносится инфор-
мация о тестах спортсменов, он утвер-
ждает, что до Олимпиады в Пхёнчха-
не Александр Крушельницкий успеш-
но прошел их восемь раз. Половина 
из тестов пришлась на предолимпий-
ский период — с октября 2017 года по 
январь 2018-го. Некоторые неясности 
остаются и с тем, какой именно анализ 
подвел спортсмена. Insidethegames по-
лагает, что положительный результат 
на мельдоний дали сразу два, взятых 
уже на Олимпиаде,— не только после 
«бронзовой» игры с норвежцами, но 
и после поражения в полуфинале от 
швейцарцев. При этом Спортивный 
арбитражный суд (CAS) объединил их 
в одно дело.

Новые детали этого дела, скорее 
всего, будут обнародованы на слуша-
ниях в высшей спортивной арбитраж-
ной инстанции. Предварительно они 
назначены на завтра.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Лыжное двоеборье
Большой трамплин + 10 км 
1. Йоханнес Ридзек — 23.52,5. 2. Фабиан Рис-
сле — отставание 0,4. 3. Эрик Френцель (все 
— Германия) — 0,8… 35. Эрнест Яхин (Рос-
сия) — 3.42,6.

Шорт-трек
Женщины.  
Эстафета. 3000 м 
1. Южная Корея — 4.07,361. 2. Италия — 
4.15,901. 3. Нидерланды — 4.03,471.
Сборные Китая и Канады,  
участвовавшие в финальном раунде,  
дисквалифицированы.

Фристайл
Женщины. Хафпайп 
1. Кэсси Шарп (Канада) — 95,80 балла. 2. Мари 
Мартино (Франция) — 92,60. 3. Брита Сигурни 
(США) — 91,60… 6. Валерия Демидова (Рос-
сия) — 80,60.

Хоккей
Мужчины. Первый раунд play-off 
Норвегия—Словения 2:1 (овертайм). США—
Словакия 5:1. Финляндия—Южная Корея 5:2. 
Германия—Швейцария 2:1 (овертайм).
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Чехия—
США, Россия—Норвегия, Канада—Финляндия, 
Швеция—Германия.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Норвегия 11 10 8 29

2. Германия 11 7 5 23

3. Канада 8 5 6 19

4. Нидерланды 6 5 3 14

5. Франция 5 4 4 13

6. США 5 3 4 12

7. Швеция 4 3 0 7

8. Австрия 4 2 4 10

9. Южная Корея 4 2 2 8

10. Япония 2 5 3 10

 З С Б В
11. Швейцария 2 4 1 7

12. Италия 2 2 4 8

13. Чехия 1 2 3 6

14. Словакия 1 2 0 3

15. Белоруссия 1 1 0 2

16. Великобритания 1 0 3 4

17. Польша 1 0 1 2

18. Украина 1 0 0 1

19. Китай 0 5 2 7

20. Россия 0 3 8 11

БИАТЛОН

Хоть застрелись
Российская биатлонная команда 
потерпела олимпийскую 
катастрофу

Сборная России по биатло-
ну завершила выступление 
на пхёнчханской Олимпиаде 
на очень невеселой ноте. Сме-
шанная эстафета — единст-
венная из трех, на которую у 
нее набрался состав,— не при-
несла ей ничего хорошего, как 
и состоявшиеся до нее личные 
гонки. Российская четверка 
заняла девятое место, остав-
шись далеко-далеко от борь-
бы за медали, выигранной 
французами и их выдающим-
ся финишером Мартеном 
Фуркадом. С подробностями 
— корреспондент ”Ъ“ Алексей 
Доспехов.

ормально итог этой 
эстафеты можно было назвать 
даже историческим для России. 
В истории отечественного биат-
лона, советского и российско-
го, бывали неудачные времена 
и Олимпиады, но даже с самых 
неудачных он обязательно добы-
вал для страны медали. В Пхён-
хчане впервые не добыл — при-
том что в этом десятилетии с точ-
ки зрения популярности, теле-
визионных рейтингов совер-
шил поразительный рывок, 
встав на уровень главных видов 
— футбола, хоккея.

Неяркое выступление рос-
сийской команды, конечно, 
ожидалось. Она на протяжении 
всего сезона держалась доволь-
но скромно, а из-за «чисток» 
Международного олимпийско-
го комитета перед Олимпиадой 
понесла колоссальные потери. 
В Пхёнчхан не приехала целая 
группа лидеров, включая един-
ственную российскую супер-
звезду жанра Антона Шипули-
на. Заявка получилась не про-
сто усеченной, а усеченной до 
предела: Россия смогла выста-
вить лишь двух биатлонистов 
и двух биатлонисток, то есть 
осталась без двух завершаю-
щих программу эстафет — жен-
ской и мужской.

И все равно трудно было 
представить, что оно, это вы-
ступление, получится настоль-
ко слабым. В конце концов, все 
четверо доехавших до Пхёнчха-
на российских спортсменов — 
Татьяна Акимова, Ульяна Кай-
шева, Антон Бабиков и Матвей 
Елисеев — не выглядели людь-
ми «случайными». Все представ-
ляли «основу» сборной, у Баби-
кова и Акимовой в биографии 
были относительно недавние — 
прошлого сезона — победы на 
этапах Кубка мира.

На биатлонных соревнова-
ниях этой Олимпиады проры-
вы совершили несколько спор-
тсменов с послужным списком 
скромнее, котировавшиеся ни-
чуть не выше уцелевших в «за-
чистках» россиян. Чех Михал 
Крчмарж взял серебро в сприн-
те, юный швед Себастьян Саму-
эльссон домчался до такой же 
награды в преследовании, со-
отечественница Самуэльссо-
на Ханна Эберг вообще завое-
вала золото в индивидуальной 
гонке. Российские же результа-
ты на возможность прорыва, на 

то, что отсутствие рядом имени-
тых партнеров будет компен-
сировано злостью, куражом и 
классной подготовкой к старту 
всей жизни, как это происходит 
в лыжной сборной, и не намека-
ли. Лучшими из них в личных 
гонках были результаты Акимо-
вой и Бабикова в «индивидуал-
ке» — 15-е и 16-е место. И на фо-
не остальных — как правило, за 
пределами не то что топ-двад-
цатки, а топ-тридцатки — они, 
несмотря на свою невырази-
тельность, выглядели еще весь-
ма пристойными.

Смешанная эстафета была 
для российского квартета по-
следним шансом исправить это 
впечатление — ну может, и не 
зацепив медаль, хотя Бабиков и 
считал, что можно было сражать-
ся за тройку, но по крайней мере 
оказаться к тройке поблизости. 
Шанс был растранжирен, несмо-
тря на подарки некоторых кон-
курентов. Еще по ходу первых 
двух — женских — этапов «за-
сыпались» в стрельбе, нахватав 
штрафных кругов, Словакия и 
Швеция. Круг схватила норвеж-
ка Тириль Экхофф, уступившая 
на этапе Акимовой. Не так что-
бы здорово шли дела у чешской, 
украинской команд…

Но ничего извлечь из это-
го вроде бы довольно благо-
приятного расклада не вышло. 
Стрельба у российской четвер-
ки была посредственной — де-
сять промахов, скорость бега, 
как всегда в Пхёнчхане,— че-
репашьей по сравнению со ско-
ростью фаворитов. Матвей Ели-
сеев довез ее до финиша девя-
той. От замкнувших более или 
менее престижную первую ше-
стерку финнов, которые никог-
да не казались ровней россия-
нам, его отделила минута с лиш-
ним. От тех, кто вел борьбу за ме-
дали,— две минуты.

Борьба эта закончилась, кста-
ти, предсказуемым исходом: вы-
дающийся Мартен Фуркад, при-
лично отставая перед заключи-
тельным этапом от немца Арнда 
Пайффера, «сожрал» и его, и нор-
вежца Эмиля Хегле Свеннсена, и 
итальянца Доминика Виндиша, 
выиграв свое третье пхёнчхан-
ское золото — а трехкратных 
чемпионов на этой Олимпиаде 
еще не было. Такими же предска-
зуемыми, как очередной триумф 
феноменального француза, бы-
ли и комментарии российских 
участников бесславной эстафе-
ты. Татьяна Акимова говори-
ла о не подошедших ей методи-
ках, которые предлагали трене-
ры, Матвей Елисеев — о «непра-
вильной» подготовке, Антон Ба-
биков — о том, что, на его взгляд, 
за всем случившимся должны 
последовать «большие переме-
ны». Кажется, впрочем, они тре-
бовались гораздо раньше.

Танцы на льду
1. Тесса Вертью—Скотт Мойр (Канада) — 206,7 балла. 
2. Габриэлла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) 
— 205,28. 3. Майя Шибутани—Алекс Шибутани (США) 
— 192,59… 5. Екатерина Боброва—Дмитрий Соло-
вьев — 186,92… 13. Тиффани Загорски—Джона-
тан Гурейро (обе пары — Россия) — 162,24.

Комбинированная 
эстафета
2х6 км + 2х7,5 км. 1. Франция (Мари 
Дорен Абер, Анаис Бескон, Симон Детьё, 
Мартен Фуркад) — 1:08.34,3 (0 штрафных 
кругов + 4 дополнительных патрона). 2. Нор-
вегия — отставание 20,9 (1 + 11). 3. Италия 
— 26,9 (0 + 7)… 9. Россия (Ульяна Кайшева, 
Татьяна Акимова, Антон Бабиков, Матвей 
Елисеев) — 2.14,8 (0 + 10).

О

Александр Крушельницкий заявил,  
что «только напрочь лишенный здравого 
смысла человек может использовать  
любого рода допинг, и тем более такой, 
как мельдоний, в преддверии Олимпий-
ских игр, где тестирование на самом  
высоком уровне»

Ф

B

ПХЁНЧХАН-2018


	kms_032_001
	kms_032_002
	kms_032_003
	kms_032_004
	kms_032_005
	kms_032_006
	kms_032_007
	kms_032_008
	kms_032_009
	kms_032_010
	kms_032_011
	kms_032_012
	kms_032_013
	kms_032_014
	kms_032_015
	kms_032_016

